
ЦБ вписался 
в аудит
Регулятор осваивается  
на новом рынке

Банк России определился, ко
го и как он планирует регулиро
вать на рынке аудита. В рамках 
расширения своих полномочий 
ЦБ разработал поправки к закону 
«Об аудиторской деятельности» 
и направил их на согласование 
в Минфин. Аудиторы считают, что 
для начала ЦБ взял на себя слиш
ком много полномочий, и над
еются на смягчение проекта.

В целях восполнения законода-
тельных пробелов ЦБ разработал 
и направил в Минфин проект по-
правок к закону «Об аудиторской 
деятельности», сообщили 

”
Ъ“ в Бан-

ке России. Сейчас у ЦБ фактически 
нет полномочий по регулированию 
и надзору за компаниями, осуществ-
ляющими обязательный аудит под-
надзорных ему организаций. ЦБ мо-
жет лишь через суд признать заклю-
чение заведомо ложным или подать 
в Минфин жалобу на саморегулиру-
емую организацию (СРО), где состо-
ит аудитор. Поправки существенно 
расширяют полномочия ЦБ и опре-
деляют круг аудиторов, которые, по 
мнению ЦБ, должны попасть под его 
надзор. В Минфине 

”
Ъ“ подтвердили 

получение документа. «Предложе-
ния ЦБ по совершенствованию над-
зора за деятельностью аудиторских 
организаций, обслуживающих эко-
номические субъекты финансового 
рынка, рассматриваются»,— сооб-
щили в Минфине. После согласова-
ния поправок Минфином документ 
будет направлен первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову. Именно он 
поднял обсуждение вопроса о пе-
редаче регулирования аудита ЦБ 
(см. 

”
Ъ“ от 29 ноября 2016 года).

Об основных положениях про-
екта рассказал 

”
Ъ“ зампред ЦБ Ва-

силий Поздышев. На данном этапе 
предполагается регулирование ЦБ 
не всего рынка аудита, а лишь тех, 
кто заверяет отчетность ПАО и под-
надзорных ЦБ организаций, но не 
всех. Список финансовых органи-
заций, для кого обязательный аудит 
прописан в законе «Об аудиторской 
деятельности»,— банков, страхов-
щиков, НПФ и профучастников — 
ЦБ предлагает расширить.
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Ни дня без бочки
Минфин начинает ежедневные закупки валюты на избыточные нефтегазовые доходы

С февраля 2017 года 
Банк России по поруче
нию Минфина будет кон
вертировать все допол
нительные нефтегазовые 
доходы, полученные бюд
жетом при цене нефти 
свыше $40 за баррель, 
на открытом рынке. Ожи
даемый режим постоян
ного давления Минфина 
против укрепления руб
ля будет  действовать 
до внесения в Бюджет
ный кодекс поправок по 
«бюджетному правилу», 
в случае падения цен на 
нефть Минфин через ЦБ 
будет продавать те же 
объемы валюты. Факти
чески в 2017 году начина
ет работать третий суве
ренный «буферный» фонд, 
в котором при цене нефти 
в $55 за баррель окажется 
около 1,2  трлн руб.

Министерство финансов 
опубликовало вечером 25 
января сообщение о начале 
регулярных валютных опе-
раций через Банк России. 
Речь идет о «временном бюд-
жетном правиле», о котором 
министр финансов Антон 
Силуанов сообщал 18 янва-
ря после совещания прави-
тельства с президентом Вла-
димиром Путиным (см. 

”
Ъ“ 

от 19 января). На совещании 
был зафиксирован отказ от 
расходования нефтегазовых 
доходов федерального бюд-
жета РФ, полученных от сы-
рьевого экспорта при цене 
нефти выше $40 за баррель, 
заложенных в закон о бюд-
жете. В кулуарах Давосского 
форума министр экономи-
ки Максим Орешкин пояс-
нял, что де-факто заявление 
первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова о возможно-
сти пополнения ЦБ резервов 

при цене нефти в $55 за бар-
рель будет реализовываться 
через «фактические опера-
ции Минфина», а не ЦБ. Ме-
ханизм, заявленный Минфи-
ном вчера, предполагает не-
ожиданно буквальную реа-
лизацию этой идеи — объем 
февральских сделок должен 
быть объявлен до 5 февраля.

Согласно заявлению ве-
домства, с февраля 2017 го-
да Минфин через ЦБ будет 
покупать на внутреннем ва-

лютном рынке сумму, рав-
ную разнице между рубле-
выми нефтегазовыми дохо-
дами, которые бюджет полу-
чил бы при цене нефти в $40 
за баррель, и суммами, ко-
торые бюджет предположи-
тельно получит в будущем 
месяце, если цена на нефть 
сохранится на уровне пре-
дыдущего месяца при сред-
нем курсе рубля предыдуще-
го месяца. В случае если це-
на на нефть окажется ниже 
$40 за баррель, Минфин че-
рез ЦБ будет продавать ва-
люту в объеме не большем, 
чем ранее (накопленным 
итогом) купил. Как косвен-
но следует из комментария 
Минфина, схема будет дей-
ствовать в 2017 году до вне-
сения в Бюджетный кодекс 

постоянных «бюджетных 
правил» — Минфин в конце 
2016 года предполагал, что 
это произойдет весной 2017 
года, Минэкономики во вну-
тренней переписке в прави-
тельстве предлагало утвер-
дить их в конце этого года. 
ЦБ вчера же выступил с ком-
ментарием, в котором зая-
вил о нейтральности и для 
валютного курса, и для до-
стижения таргета по инфля-
ции в 4%, и для ситуации 
с ликвидностью таких опе-
раций, в его сообщении при 
этом явно разделяются при-
обретение Минфином валю-
ты по этой схеме и пополне-
ние ЦБ собственных резер-
вов. Февральские закупки 
ими не будут, Банк России 
может вести их отдельно.

Во вчерашнем отчете 
о ликвидности в банков-
ском секторе ЦБ оценил си-
туацию с ликвидностью в де-
кабре 2016 года по-прежне-
му как структурный дефи-
цит (в качестве одного из 
факторов прямо объявле-
на приватизация «Роснеф-
ти», что подтверждает, что 
по крайней мере бридж-кре-
диты по этой сделке россий-
ская банковская система 
предоставляла), в январе — 
как неустойчивый профи-
цит. Быстрая (в течение ме-
сяца) конвертация в валюту 
«избыточных» нефтегазовых 
доходов как минимум повы-
шает неустойчивость струк-
турного профицита. 

На каких счетах Минфи-
на в ЦБ будут аккумулиро-

ваться конвертированные 
в валюту избыточные дохо-
ды бюджета, не раскрывает-
ся. Вряд ли это будут счета 
Резервного фонда и Фонда 
национального благососто-
яния: исходя из конструк-
ции схемы Минфина, дефи-
цит бюджета будет в 2017 го-
ду соответствовать закону 
о бюджете (3,4% ВВП) и по-
крываться именно из суще-
ствующих фондов. Нет так-
же объяснения тому, поче-
му Минфин не выбрал схе-
му, при которой Резервный 
фонд и ФНБ не расходуют-
ся на сумму дополнитель-
ных полученных доходов. 
Возможно, причина — на-
личие в I квартале 2017 года 
больших переходящих объ-
емов остатков 2016 г. на ру-
блевых счетах бюджета и от-
сутствие у Минфина потреб-
ности в рублях сейчас.

Так или иначе, де-фак-
то Минфин создает времен-
ный, третий после Резервно-
го фонда и ФНБ суверенный 
фонд-буфер, который поми-
мо прочего не будет и давать 
укрепляться на старте реа-
лизации идеи и номиналь-
ному, а не только реально-
му курсу рубля. Судьба тре-
тьего фонда, очевидно, будет 
решаться вместе с «бюджет-
ным правилом». Возможно, 
происходящее — подготов-
ка Минфина к будущему еди-
ному суверенному фонду РФ.

Объем предполагаемых 
интервенций на февраль со-
ставляет более $1,3 млрд при 
цене $50 за баррель - по сло-
вам Сергея Пухова из Центра 
развития ВШЭ, с точки зре-
ния объема сумма вроде бы 
не столь значительна.

экономическая 
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Глава Банка России 
Эльвира Набиуллина 
по заявкам министра 
финансов Антона Си
луанова будет мето
дично убирать с рынка 
не нужные ему рубли   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Проблемы стратегического 
назначения 
В главный энергодокумент страны нефтяники 
и газовики вписали свои разногласия

Нефтяники и газовики по поручению пре
мьера Дмитрия Медведева подготови
ли предложения в Энергостратегию Рос
сии до 2035 года. Учесть их Минэнерго 
должно к 1 февраля, но это вряд ли осу
ществимо: судя по письмам компаний, 
они сочли стратегию поводом напом
нить правительству почти обо всех теку
щих проблемах. Например, «Роснефть» 
и  НОВАТЭК по традиции жалуются на 
«Газпром». Большинство поднятых 
 вопросов обсуждаются уже годами.

Как стало известно 
”
Ъ“, вице-премьер Ар-

кадий Дворкович поручил ведомствам до 
1 февраля рассмотреть предложения неф-
тегазовых компаний и учесть их в проекте 
Энергостратегии РФ до 2035 года. Подгото-
вить их компании должны были по итогам 
обсуждения документа на совещании у пре-
мьера Дмитрия Медведева 22 декабря. 

”
Ъ“ 

ознакомился с этими предложениями.
Участники рынка явно сочли, что это 

неплохой повод напомнить правитель-

ству о текущих проблемах. Глава НОВА-
ТЭКа Леонид Михельсон просил заморо-
зить тарифы «Газпрома» на прокачку га-
за до принятия новой методики расчета. 
Компания считает, что из тарифа нужно 
убрать затраты, не связанные с прокач-
кой, ввести контроль за реализацией ин-
вестпрограммы «Газпрома», избавить не-
зависимых поставщиков газа от необхо-
димости платить за включенные в тариф 
затраты на строительство экспортных 
мощностей, которыми может пользовать-
ся только сама монополия. НОВАТЭК так-
же снова предлагает регулировать тари-
фы на хранение газа в ПХГ, применять по-
ниженный коэффициент при поставках 
населению, а в 2017–2019 годах дополни-
тельно индексировать цены на газ зимой. 
Также компания хочет уравнять тарифы 
«Газпрома» и независимых на транспор-
тировку и хранение газа.
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Держи Китай шире
Дональд Трамп мобилизует ресурсы Дели и Токио 
для давления на Пекин 

Администрация 45го президента США 
Дональда Трампа приступила к выстра
иванию своей азиатской стратегии, 
стержнем которой становится сдержи
вание Китая. Об этом свидетельству
ют интенсивные контакты нового гла
вы Белого дома с главами государств, 
которые считаются оппонентами Пеки
на. Первым из них в феврале США посе
тит японский премьер Синдзо Абэ. По 
итогам телефонного разговора лиде
ров США и Индии достигнута договорен
ность и о визите в Белый дом индийского 
премьера Нарендры Моди. Сдержива
ние Китая с опорой на ведущие регио
нальные державы призвано снять опасе
ния союзников, возникшие у них в связи 
с выходом США из Транстихоокеанско
го партнерства. Новая стратегия ставит 
в непростое положение Россию, которой 
теперь предстоит решать две задачи — 
укрепить стратегическое партнерство 
с Пекином, ждущим от Москвы более ак
тивной поддержки, и найти новое взаи
мопонимание с США.

Японский бог  
Дональда Трампа
Шок и растерянность, испытанные азиат-
скими союзниками США после выполне-
ния Дональдом Трампом его предвыбор-
ного обещания о выходе из Транстихооке-
анского партнерства (см. 

”
Ъ“ за 24 января), 

быстро уступили место попыткам сцемен-
тировать традиционные союзнические от-
ношения и придать им новый смысл. Мо-
делью таких отношений после отказа Ва-
шингтона от ТПП выбрано сотрудничест-
во с Японией.

Как было вчера объявлено в Вашингто-
не, свой первый зарубежный визит новый 
глава Пентагона Джеймс Мэттис уже на 
следующей неделе совершит в Токио и Се-
ул. Япония, где расквартированы круп-
нейшие военные базы США, и Южная Ко-
рея, где также размещен многотысячный 
американский контингент, традиционно 
активно противостоят влиянию Пекина 
в регионе.

мировая политика — с6

Четверг  26 января 2017  №14 (6008 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Спад потребления, достигший 
в декабре 2016 года 4,1%, может свести на нет 
надежды на рост производства —2

новости | Петербургские депутаты просят 
забрать в федеральную собственность полигон 
«Красный бор» и все, что там захоронено —5

новости | Автомобилисты начали  
экономить на гражданской  
ответственности и штрафах —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Минобрнауки работает над поправками  
в Семейный кодекс, призванными усовершенствовать  
процедуру изъятия детей из семей —5

07  Энергетики уходят 
от долгов 
Рынок мощности  
теряет игроков

07  «Мортон» попал 
под сокращение 
Группа ПИК увольняет  
бывших конкурентов 

07  Эмбарго просыпало соль 
Оно способствовало 
рекордному росту рынка

08  Рынок проиндексировал 
Дональда Трампа 
Dow Jones и S&P 500  
обновляют исторические 
максимумы

09  ГТЛК встала 
на водном пути 
Она хочет получить 33 млрд руб. 
из бюджета вместо ОСК

10  SafeData 
готовят к передаче 
В Минэкономики обосновали 
покупку группы «Ростелекомом»

10  «Крост» заедет в Бутырку 
Застройщик приобрел  
бывшую автобазу

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 26 января 2017 №14   l   Коммерсантъ

Показатели внутреннего спроса 
не поддержали оптимизма дан-
ных Росстата о промышленном 
производстве в конце 2016 го-
да. Опубликованная вчера оцен-
ка спада частного потребления 
в декабре ликвидировала все его 
достижения с июля 2016 года. 
Это может ухудшить и без того 
слабые перспективы восстанов-
ления экономики России в 2017 
году — либо заставить правитель-
ство активнее поддерживать по-
требление граждан.

Динамика розничных продаж в де-
кабре 2016 года оказалась неожиданно 
слабой. По оценке Росстата, реальные 
продажи год к году просели на 5,9% 
(минус 4,1% в ноябре) на фоне углу-
бления спада спроса на товары. Не-
значительно снижалось и потребле-
ние услуг. Дмитрий Полевой из банка 
ING подсчитал, что общий спад частно-
го потребления ускорился с 3,2% в но-
ябре до 4,1% в декабре 2016 года, лик-
видировав все улучшения показателя 

с июля 2016 года. В Росстате фиксиру-
ют заметное ускорение спада рознич-
ных продаж в декабре и с учетом сезон-
ности (см. график). Объемы строитель-
ства, которые служат косвенным ин-
дикатором инвестиционного спроса, 
в декабре 2016 года просели на 5,4% (в 
ноябре — выросли на 1,4%).

Спад потребления произошел на 
фоне слабого ускорения роста реаль-
ных зарплат (с 2,1% в ноябре до 2,4% 
в декабре), не отразившегося на ди-

намике реальных располагаемых до-
ходов (минус 6,1% против минус 6% 
соответственно). И хотя существен-
ное замедление инфляции продол-
жает вносить основной вклад в улуч-
шение динамики реальных зарплат, 
оно не компенсирует падения реаль-
ных пенсий и доходов от предпри-
нимательской деятельности. За 2016 
год они снизились на 5,9% в реальном 
выражении (3,2% спада в 2015 году) на 
фоне роста реальных зарплат на 0,6%.

По мнению Игоря Полякова из 
ЦМАКП, в 2017 году зарплаты могут 
показать небольшой прирост (до 2% 
фонда оплаты труда в реальном вы-
ражении) после стабилизации в чет-
вертом квартале 2016 года — но рост 
реальных доходов не превысит 1%. 
В свою очередь, экономисты ВШЭ 
отмечали, что за 25 месяцев эконо-
мического спада с ноября 2014 го-
да по ноябрь 2016 года потребитель-
ские цены выросли на 23,5%, а обо-
рот розницы упал на 15,4%. В сравне-
нии с октябрем 2014 года, до которо-
го реальные доходы росли, они со-
кратились на 12,7% и признаков вос-
становления не проявляют.

Поддержку реальным доходам 
главным образом окажут дополни-
тельные социальные выплаты во-
енным и пенсионерам в преддве-
рии выборов президента, считает 
глава Центра конъюнктурных ис-
следований ВШЭ Георгий Остап-
кович. «Слабое потребление мо-
жет поспособствовать снижению 

ставок, чтобы выдавить депози-
ты из банков. А для правительства 
это еще один аргумент рассмотреть 
возможность дополнительных еди-
норазовых выплат пенсионерам в 
предвыборный год»,— цитирует 
агентство Reuters Евгения Кошеле-
ва из Росбанка.

Между тем безработица продол-
жает снижаться, достигнув в декаб-
ре 2016 года 5,3% (5,4% в ноябре). По 
словам Игоря Полякова, это обуслов-
лено приростом спроса на работни-
ков в сельском хозяйстве, секторе 
услуг, торговле и промышленности. 
«Пока крупные предприятия сохра-
няют относительно высокие прогно-
зы показателей выпуска, так что по-
сле небольшого повышения в пер-
вом квартале до 5,5–5,6% уровень 
безработицы снизится до 5,4%»,— го-
ворит он. Схожий прогноз ранее да-
вали и агентства по найму персона-
ла (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря).

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Граждане против промышленного оптимизма
Их доходы в конце 2016 года не поддержали спроса

Однако при более высоких ценах — 
порядка $60 за баррель — это влияние бу-
дет возрастать. Но в любом случае, кон-
статирует он, сама идея постоянного уча-
стия Минфина в операциях на рынке ра-
ди сдерживания укрепления курса рубля 
для участников торгов весьма существен-
на — даже словесные интервенции ока-
зывают влияние на рынок.

Кроме того, видимо, теперь важно, в 
какой момент будет принято постоянное 
«бюджетное правило». При сохранении 
нынешних цен на нефть в размере поряд-
ка $55 за баррель нефтегазовые доходы РФ 

увеличатся с плановых 5 трлн до 6,4 трлн, 
и в «фонде-буфере», в случае если постоян-
ное «бюджетное правило» не будет принято 
до декабря, будет к концу 2017 года поряд-
ка $20 млрд при валютном курсе на уровне 
60 руб./$. Это уже достаточно значимая сум-
ма, которая окажет влияние на параметры 
платежного баланса, хотя и не будет срав-
нима с объемами резервов под управле-
нием ЦБ. Очевидно, что новое «бюджетное 
правило», по крайней мере на 2018–2019 
годы, будет несколько мягче, чем текущая 
схема Минфина, которая, согласно сообще-
нию Минфина, принята на основании ре-
шений президента,— возможно, идея вре-
менной схемы заключается в том числе в 

давлении на бюджетных лоббистов в во-
просе о будущих госрасходах и их «предва-
рительной шоковой терапии» и продлении 
жесткой бюджетной политики 2015–2016 
годов на 2017 год накануне процесса утвер-
ждения бюджета на 2018–2020 годы. Расхо-
дование «фонда-буфера» при объявленной 
цели курсовой стабилизации до введения 
в действие постоянного механизма невоз-
можно, поскольку он рассматривается в 
том числе как страховой механизм для ру-
бля при краткосрочных колебаниях нефтя-
ных цен в 2017 году, стабилизируя лишь но-
минальный курс рубля.

Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов

Ни дня без бочки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 79,8

миллиона квадратных метров составил объем ввода жилья в эксплуатацию в 2016 году, 
сообщил вчера Росстат. Это на 6,5% меньше, чем было в 2015 году (85,3 млн кв. м). Как пояснил вчера 
глава Минстроя Михаил Мень, объявленный показатель является предварительным — пока не учтены 
данные некоторых регионов. По оценкам ведомства, в итоге объем 2016 года может составить 81 млн 
кв. м. Снижение темпов ввода в Минстрое объясняют спадом в индивидуальном жилищном строитель-
стве: по данным АИЖК, за девять месяцев он составил 12%. В целом снижение темпов жилищного 
строительства неожиданностью не стало — еще летом Минстрой готовился к падению на 10%. 0
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Мощностей хватает 
только на неглубокую 
обработку

Вчера на площадке ЦСР, возглав-
ляемого Алексеем Кудриным, было 
представлено исследование ЦМАКП 
структурных характеристик производ-
ственных мощностей в обработке. 
Его выводы призваны внести вклад 
в экспертную дискуссию об уровне 
их реальной загрузки, который 
используется в качестве частного 
аргумента для смягчения или ужесто-
чения денежной политики.

На основе единственного 
доступного официального источни-
ка — внутренней формы Росстата 
— в ЦМАКП собрали данные по 388 
товарам (классификатор ОКПД) за 
2010–2015 годы и по 411 товарам 
(ОКП) за 2000–2009 годы, проана-
лизировав 19 показателей баланса 
мощностей по каждой товарной 
позиции и всем регионам РФ. 
В 2015 году аналитики обнаружили 
в обработке 46% новых мощностей. 
С 2006 года полностью обновлены 
текстильное производство и выпуск 

аппаратуры для радио, ТВ и связи. 
Менее же всего модернизированы 
добыча металлических руд (22%), 
производства медтехники, оптики 
и часов (24%) и металлургии (29%).

В целом с 2000 по 2015 годы 
мощности выросли на треть 
(см. график), при этом новые 
(«младше» пяти лет) активно 
вводились главным образом 
в производстве пластиков и шин, 
потребительской электроники 
(за счет сборочных производств) 
и продовольствия. Аутсайдерами 
стали легкая промышленность, про-
изводство машин и оборудования 
и «сложных» непродовольственных 
товаров. В сырьевых же секторах 
модернизация сместилась в сторону 
продукции низкого передела. 

Загрузка производств росла 
с 2000 года и после пика в 72% 
в 2007 году снизилась в 2015 году 
до 66%. «Прирост использования 
мощностей на 5% увеличивает ввод 
новых мощностей на 9%. В ближай-
шие два года из-за ограничений со 
стороны спроса их потенциальная 
дозагрузка возможна на 5–7%. Даль-
ше нужны инвестиции, чтобы под-
держать рост»,— заключил Владимир 
Сальников из ЦМАКП, пояснив, 
что сейчас порядка 30% прироста 
выпуска обеспечивается дозагрузкой 
мощностей. «Аргументы о высокой 
загрузке мощностей не должны были 
рассматриваться в качестве серьез-
ного обоснования для какого-либо 
ужесточения параметров денежно-
кредитной политики, по крайней 
мере, с начала прошлого кризиса 
2009 года»,— считают в ЦСР.

Алексей Шаповалов
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Крупнейшие центробан-
ки не потеряли контроль 
над инфляцией — рынкам 
просто требуется время 
для того, чтобы убедить-
ся в эффективности при-
нимаемых мер, говорится 
в новой серии аналитиче-
ских документов ЕЦБ. Са-
мой эффективной мерой 
регулирования эксперты 
банка называют выкуп ак-
тивов, а столь длительное 
сохранение низких тем-
пов роста цен объясняют 
серией последователь-
ных шоков — от кризи-
са в зоне евро до падения 
нефтяных котировок.

Уровень инфляции оста-
ется чрезвычайно низким с 
2012 года — это не соответст-
вует ожиданиям роста цен с 
учетом восстановления эко-
номики, однако столь низ-
кая инфляция тем не менее 
является следствием цикли-
ческих факторов и не свиде-
тельствует о неэффективно-
сти действий монетарных 
властей, говорится в серии 
статей, опубликованных Ев-
ропейским центральным 
банком. Напомним, мандат 
ЕЦБ предполагает поддержа-
ние ценовой стабильности, а 
целевой ориентир по инфля-
ции, как и в США, составля-
ет 2%. Но, по прогнозу ЕЦБ, 
этот показатель не будет до-
стигнут и к концу 2019 года, 
ожидается, что инфляция на 
конец периода составит 1,7%.

После кризиса в зоне евро 
последовали внешние шоки, 
самый мощный из которых 
— падение цен на нефть, что 
стало препятствием к повы-
шению цен, указывают ав-
торы. Однако у низкой ин-
фляции есть неприятные по-
следствия: в частности, игро-
ки на рынке теряют веру в то, 
что ЦБ может действительно 
добиться целевого ориенти-
ра, и долгосрочные ожида-
ния снижаются. Самое эф-
фективное средство в такой 
ситуации — выкуп активов 
(количественное смягче-
ние), хотя участникам рынка 
и требуется некоторое вре-
мя, чтобы убедиться в дей-
ственности программы, го-

ворится в докладах ЕЦБ. Так, 
годовой прирост цен в зоне 
евро в декабре ускорился до 
1,1% — это самый высокий 
уровень за три года (в декаб-
ре прошлого года — 0,2%), и в 
основном это стало результа-
том повышения цен на энер-
гоносители. В декабре прош-
лого года совет регулятора 
принял решение о продле-
нии QE, запущенного в мар-
те 2015 года, еще на девять 
месяцев (аналитики ожида-
ли продления на полгода), 
снизив объем выкупа с €80 
млрд до €60 млрд в месяц.

Впрочем, не все соглас-
ны с такой трактовкой. Банк 
международных расчетов со 
штаб-квартирой в Базеле, ко-
торый действует как банк 
для центральных банков, на-
оборот, критикует слишком 
мягкую монетарную поли-
тику ЕЦБ. Он неоднократно 
призывал центральные бан-
ки действовать менее агрес-
сивно, чтобы противостоять 
низкой инфляции, преду-
преждая, что их усилия могут 
оказаться контрпродуктив-
ными, в частности, из-за па-
дающей доходности европей-
ских банков — они опасают-
ся вслед за ставками ЕЦБ сни-
жать ставки по депозитам,— а 
также страховщиков и пенси-
онных фондов. Ухудшение ба-
лансов банков в свою очередь 
угрожает замедлением тем-
пов роста кредитования, пре-
дупреждали в БМР.

По данным ООН, которые 
приводятся в глобальном об-
зоре «Мировое экономиче-
ское положение и перспек-
тивы», в среднем по миру 
инфляция в 2016 году уско-
рилась до 2,4% (2,1% в 2015-м 
был самым низким уровнем 
с 2009 года), но в развитых 
странах она не превысила 1% 
из-за снижения цен на энер-
госырье, низкого роста зар-
плат и вялого спроса. В пер-
вой половине года наблюда-
лась дефляция как в Японии, 
так и в зоне евро. Ускорение 
же инфляции, как правило, 
вызывалось ослаблением на-
цвалют либо локальным ро-
стом цен на продовольствие.

Татьяна Едовина

Низкую инфляцию 
нужно потерпеть
Количественное смягчение действует, 
но с отсрочкой, считают в ЕЦБ

В рамках повышения про-
зрачности рынка добро-
вольной сертификации 
в Белом доме обсуждает-
ся возможность его «рас-
чистки». Поводом для 
это го стало изменение про-
цедур сертификации, обя-
зательной для доступа ма-
лого бизнеса к закупкам 
гос компаний. Результатом 
дискуссии может стать вве-
дение новых правил отчет-
ности и контроля за 1,5 тыс. 
работающих сейчас в РФ 
 систем добровольной сер-
тификации. 

Как стало известно 
”
Ъ“, в 

Белом доме обсуждаются ва-
рианты упрощения требова-
ний и снижения затрат мало-
го бизнеса на сертификацию 
своих товаров и услуг для уча-
стия в закупках госкомпаний. 
Президент поручил готовить 
такие предложения «Корпора-
ции МСП», Минэкономики и 
Росстандарту осенью прошло-
го года. Напомним, госкомпа-
нии обязаны закупать у мало-
го бизнеса напрямую 10% не-
обходимых им товаров, с 2018 
года этот порог увеличится до 
15%. По данным «Корпорации 
МСП», в 2016 году объем заку-
пок госкомпаний у малого биз-
неса составил почти 900 млрд 
руб., с учетом субподряда — 
1,5 трлн руб. 

Фактически чиновники на-
мерены помочь малому бизне-

су преодолеть барьер, установ-
ленный в апреле 2016 года: го-
скомпании обязали при за-
купках указывать требования 
к сертификации поставляе-
мых товаров. Как рассказывал 

”
Ъ“ президент «Опоры России» 

Александр Калинин, «заказчи-
ки принуждают предпринима-
телей проходить специальную 
аккредитацию, чтобы попасть 
в созданный ими же перечень 
надежных поставщиков, и до-
полнительную процедуру сер-
тификации, которая у каждой 
компании своя». 

Поясним, что такая ситуа-
ция стала возможной потому, 
что в РФ действуют 1,5 тыс. си-
стем добровольной сертифика-
ции товаров и услуг. Они дей-
ствуют в разных отраслях — в 
торговле, производстве, в сфе-
ре ремонта оборудования — 
и регистрируются в уведоми-
тельном порядке. Как сетовал 
в интервью 

”
Ъ“ (см. номер от 

17 января) глава Росстандарта 
Алексей Абрамов, «государство 
как регулятор вообще не знает, 
что происходит после регистра-
ции таких систем». В ведомст-
ве считают, что в РФ не хватает 
прозрачных и понятных пра-
вил игры на этом рынке. 

В материалах для обсужде-
ния есть два блока предложе-
ний. Первый затрагивает пер-
воначально заявленную про-

блему доступа малого бизне-
са к закупкам: предлагается 
расширить доступ малого биз-
неса к сертификации, необхо-
димой для закупок госкомпа-
ний, с помощью многофунк-
циональных центров и субси-
дировать его затраты. Как со-
общал 

”
Ъ“ господин Абрамов, 

Росстандарт уже выделяет око-
ло 30 млн руб. в год на софи-
нансирование таких затрат — 
возмещая до 500 тыс. руб. на 
один стандарт.

Второй блок предложений 
сформулирован более широ-
ко — он затрагивает рынок до-
бровольной сертификации в 
целом, без привязки к госза-
купкам и участию малого биз-
неса. Речь идет об идее ввести 
единые требования к систе-
мам добровольной сертифика-
ции и утвердить уведомитель-
ный порядок их регистрации 
в реестре (его еще предстоит 
создать). Среди других пред-
ложений — проводить мони-
торинг систем добровольной 
сертификации с целью сокра-
щения числа недобросовест-
ных участников рынка и уста-
новить требования к ним. От-
метим, эти идеи отражают ви-
дение Росстандарта в части же-
лаемого регулирования в по-
дотчетной отрасли. Впрочем, 
как отметили собеседники 

”
Ъ“, знакомые с обсуждением, 

«пока ничего еще не решено». 
Софья Окунь
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«Яблоко» делает поправку 
на Ильдара Дадина
Партия хочет, чтобы родственникам 
осужденных скорее сообщали  
об их перемещениях

Как стало известно ”Ъ“, «Яблоко» 
решило инициировать поправки 
к Уголовно-исполнительному ко-
дексу РФ для защиты права род-
ственников осужденных на ин-
формацию об их перемещени-
ях. Законопроект также сокра-
щает сроки этапирования заклю-
ченных до семи дней. Причиной 
стало дело Ильдара Дадина, ко-
торого родственники разыски-
вали 37 дней. Партия внесет про-
ект в региональные парламенты, 
с тем чтобы уже заксобрания вне-
сли его в Госдуму. Эксперт отме-
чает, что проект не найдет пони-
мания у широких масс, но сплотит 
вокруг «Яблока» его сторонников.

Поправки к Уголовно-исполни-
тельному кодексу РФ предполагают, 
что о прибытии осужденного к ме-
сту отбывания наказания админис-
трация колонии обязана направить 
уведомление одному из родствен-
ников осужденного по его выбору 
не позднее трех дней со дня прибы-
тия (сейчас десять дней). Согласно по-
правкам, осужденные могут быть на-
правлены в другой субъект, а не в тот, 
в котором они проживали или были 
осуждены, только с их согласия (за 
исключением осужденных по неко-
торым статьям). При невозможности 
разместить осужденных в субъекте по 
месту жительства или осуждения они 
должны направляться в один из гра-
ничащих с ним регионов, а не в лю-
бой. Администрация СИЗО будет обя-
зана «незамедлительно» поставить в 
известность одного из родственников 
осужденного о том, куда он направля-
ется для отбывания наказания.

Партия предлагает внести новый 
пункт в ст. 76 («Перемещение осу-
жденных к лишению свободы»): «Пре-
дельный срок перемещения осужден-
ных к лишению свободы к месту от-
бывания наказания, из одного ме-
ста отбывания наказания в другое, 
за исключением срока содержания 
осужденных в транзитно-пересыль-
ных пунктах, составляет не более се-
ми суток». «Это длительность пути на 
поездах дальнего следования от Ка-
лининграда до Владивостока»,— го-
ворится в пояснительной записке. 
Предельный срок содержания осу-
жденных в транзитно-пересыльных 
пунктах также составит не более се-
ми суток (сейчас 20). «Таким образом, 
общий срок перемещения осужден-
ных должен составлять не более 14 су-
ток»,— отмечается в записке.

При переводе осужденного коло-
ния, из которой он переводится, обя-
зана не позднее трех дней со дня отъ-
езда поставить в известность одного 
из родственников, куда его направ-
ляют. А «не позднее трех дней со дня 
прибытия в исправительное учрежде-
ние» администрация колонии обяза-
на будет предоставить осужденному 
возможность телефонного разговора.

Лидер «Яблока» Эмилия Слабуно-
ва пояснила 

”
Ъ“, что причиной ста-

ла история с осужденным за пикеты 
Ильдаром Дадиным. «Это еще раз по-
казало, как все в этой системе цинич-
но и безразлично по отношению к че-
ловеку. Это ломает людей»,— сказа-
ла она. Госпожа Слабунова собирает-
ся сегодня внести законопроект в пар-
ламент Карелии, депутатом которого 
является, с тем чтобы он потом был 
внесен в Госдуму. Она также сообщи-
ла 

”
Ъ“ о договоренности с депутатами 

партии в других регионах о внесении 
аналогичного законопроекта. «Ябло-
ко» представлено в парламентах четы-
рех субъектов: в Санкт-Петербурге, Ка-
релии, Псковской и Костромской об-
ластях. Во всех большинством обла-
дает «Единая Россия». Отвечая на во-
прос 

”
Ъ“ о том, как она оценивает ве-

роятность принятия законопроек-
та, лидер «Яблока» ответила: «Трудно 
прогнозировать, но хочется, чтобы де-
путаты из 

”
Единой России“ и других 

фракций представили себя на месте 
этих людей».

«Как ни странно, я считаю, что у 
этой инициативы будущее есть. Уго-
ловно-исполнительный кодекс не до-
гма, теоретически внесение поправок 
возможно. А власти не хотят выгля-
деть палачами, хотят выглядеть гума-
нистами, тем более с приближением 
президентских выборов»,— полагает 
политтехнолог Константин Калачев. 
Политтехнолог Аббас Галлямов, на-
против, считает, что законопроект, ко-
торый «носит правозащитный харак-
тер, лишь укрепит восприятие 

”
Ябло-

ка“ как партии либералов, бесконеч-
но далеких от простых людей». «Рос-
сийское общество совершенно одноз-
начно настроено против гуманизации 
правоприменительной практики и, 
наоборот, будет только радо ее ужесто-
чению»,— уверен он. При этом, счита-
ет политтехнолог, «чем больше законо-
проект вступает в противоречие с на-
строениями большинства, тем силь-
нее он будет способствовать консоли-
дации либералов вокруг его авторов».

Таисия Бекбулатова

«Единая Россия» выбирает для Москвы  
праймериз без избирателей
Партия приступила к муниципальной кампании

Избиратели не будут участвовать в прайме-
риз «Единой России» на муниципальных вы-
борах в Москве в этом году. По сведениям 

”Ъ“, к этому склоняются в столичном отделе-
нии партии, которое вчера фактически дало 
старт кампании, презентовав предвыборную 
программу столичным муниципалам. В цен-
тральном исполкоме ЕР говорят, что популя-
ризируют открытую модель праймериз, но 
их формат на местных выборах — прерогати-
ва региона. Эксперт не исключает, что кампа-
ния в Москве пройдет с минимальной явкой 
и опорой на бюджетников.

Столичное отделение «Единой России» факти-
чески дало старт муниципальной кампании, пре-
зентовав предвыборную программу. В программе 
семь приоритетных тем: капремонт, обществен-
ный транспорт, качество ЖКХ, эффективное рас-
ходование муниципальных бюджетов, обеспече-
ние комфортной среды для людей с ограничен-
ными возможностями, экология, развитие сис-
темы взаимодействия с жителями. Муниципаль-
ные депутаты потребовали от руководства столич-
ной «Единой России» конкретизировать програм-
му для каждого района и дать возможность доба-
вить свои пункты. Секретарь отделения Андрей 
Метельский обещал обсудить все предложения в 
феврале. По этой причине программу приняли к 
сведению без обсуждения.

Единороссы готовятся к кампании в Москве в 
условиях низкой явки. Акцент будет сделан на при-

ем граждан (в городе появятся мобильные прием-
ные) и проекты, утвержденные федеральным ру-
ководством партии. Напомним, на благоустройст-
во дворов в целом выделено 20 млрд руб. на прин-
ципах софинансирования с регионами. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в партии полагают, что кампания пройдет с 

опорой на работу правительства Москвы, но без из-
лишней персонификации, тогда накануне собст-
венных выборов в 2018 году на мэра Сергея Собя-
нина не ляжет ответственность за возможные неуда-
чи в отдельных районах. Глава Мосгордумы Алексей 
Шапошников предложил лозунг «за свои слова отве-
чаем». «У нас на выборах будет немало конкурентов, 
но они вешают лапшу на уши. Им не надо отвечать 
за это»,— пояснил он. При этом праймериз едино-
россы намерены провести по закрытой модели, без 
участия избирателей и всех желающих кандидатов. 
Как объяснили 

”
Ъ“ в партии, такое количество кан-

дидатов очень «тяжело администрировать», к тому 
же градус дискуссии на муниципальных выборах 
может быть даже выше, чем при отборе кандидатов 
в Госдуму. В Москве ЕР проводила отбор кандидатов 
с участием избирателей. Единороссы могут выбрать 
вариант, при котором отбирать кандидатов можно 
только внутри партии или с привлечением выбор-
щиков из числа дружественных общественных ор-
ганизаций или сторонников ЕР. «Пока мы не опре-
делились с форматом предварительного голосова-
ния. Но мы его проведем и к маю будем готовы объя-
вить результаты»,— сказал 

”
Ъ“ глава столичного ис-

полкома партии Олег Смолкин.

Между тем руководство ЕР активно выступает 
за проведение праймериз по открытой модели, 
поскольку она дает дополнительные возможно-
сти для агитации и мобилизации сторонников. 
На состоявшемся в выходные съезде председа-
тель партии Дмитрий Медведев заявил, что «Еди-
ная Россия» будет и дальше внедрять элементы 
партийной демократии: праймериз в регионах, 
где осенью пройдут выборы в заксобрания, прой-
дут по открытой модели. «Мы последовательно 
внедряем открытую модель. В думских прайме-
риз могли принять участие все желающие,— под-
твердил 

”
Ъ“ замглавы центрального исполкома 

ЕР Константин Мазуревский.— Выбор модели на 
муниципальных выборах относится к полномо-
чиям регионального отделения».

«Власть и оппозиция одинаково плохо гото-
вы к выборам на фоне апатичного настроя мос-
квичей»,— считает политолог Михаил Виногра-
дов. «Во многом это связано с тем, что политика 
мэрии вертикальна и не предполагает низовой 
инициативы. Уроков из кампании по выборам 
мэра извлечено не было: царит продавливание 
решений и безапелляционный стиль: мы вам, ду-
ракам, сделали хорошо, а вы не рады. Я не удив-
люсь, если кампания пройдет с минимальной яв-
кой, с опорой на бюджетников,— говорит он.— У 
оппозиции некоторые шансы есть только там, где 
им удастся задать территориальную повестку кон-
кретного района».

Ирина Нагорных

Дума одобрила домашнюю порку во втором чтении
В Общественной палате это сочли преждевременным

Депутаты Госдумы вчера одобрили во втором 
чтении законопроект, отменяющий особые 
условия наказания за побои со стороны близ-
ких родственников. Как заявил спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, законопроект при-
нимается с учетом общественного мнения. 
В тот же день в Общественной палате (ОП) РФ 
законопроект объявили преждевременным 
и недоработанным.

Напомним, в июле 2016 года в силу вступили 
поправки в УК РФ (ст. 116), целью которых была 
декриминализация побоев, «чтобы разгрузить 
российских судей». В этой редакции статьи по-
дозреваемым в нанесении побоев грозила толь-
ко административная ответственность, а уголов-
ная наступала в случае рецидива. Однако тогда 
же в УК РФ было введено понятие «близкие родст-
венники»: в отношении них побои сразу подпада-
ли под уголовную статью. Против такого разделе-
ния на «своих и чужих» выступили представите-
ли родительских сообществ, которые выражали 
опасение, что теперь «родителей могут посадить 
на два года за шлепок», и отстаивали свое право 
«на традиционное воспитание». Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин вчера объяснил, что необходи-
мость пересмотра закона подтверждают соцопро-
сы: «59% общества высказалось за то, чтобы жест-
ко не регулировать вопросы таких незначитель-
ных конфликтов, которые не повлекли вреда здо-
ровью». В результате законопроект был принят в 
том же виде, что и в первом чтении (технически 
поменялось название), а поправки в ст. 116 УК РФ, 
согласно которым уголовное наказание должно 

накладываться за побои в отношении несовер-
шеннолетних и женщин, были отклонены.

Одновременно с депутатами вчера декримина-
лизацию побоев обсуждали и в Общественной па-
лате РФ. «Законопроект подчеркивает общий тренд 
на дегуманизацию страны,— заявила на круглом 
столе правозащитник Мария Арбатова.— Если его 
примут, незащищенные категории будут еще ме-
нее защищенными, а у насильников будет больше 
возможностей». Она привела результаты опроса, 
согласно которому 20% родителей признались, что 
бьют своих детей: «А сколько не признались? Зло 
нельзя замаскировать добром, назвав его крепкой 
семьей». Юрист Людмила Айвар заявила, что гово-
рить о декриминализации рано, пока в России нет 
закона, который бы защищал женщин, детей, по-
жилых людей и инвалидов от домашнего насилия. 

Адвокат Сталина Гуревич выступила за декри-
минализацию побоев, однако назвала идею «недо-
работанной». Например, в ст. 6 КоАП, к которой те-
перь будут относиться побои в семье, предусмотре-
ны санкции в виде штрафа: «Но жена сейчас 33 ра-
за подумает, обращаться ли с заявлением на мужа 
о побоях, потому что, по сути, будет платить из сво-
его кармана. Значит, административного наказа-
ния не будет, поэтому не будет и уголовного». «Зако-
нодатели забывают сказать, что второй раз уголов-
ка будет сферой частного обвинения,— объясняет 
правозащитник Анна Попова.— То есть жертва са-
ма должна найти адвоката, найти доказательства и 
в суде, обливаясь слезами, доказывать, что ее реаль-
но избили, а она не хочет просто отселить насиль-
ника и развести мужика на деньги». Госпожа Попо-

ва привела статистику МВД за 2015 год, согласно ко-
торой зарегистрировано 50 тыс. пострадавших от 
домашнего насилия, из которых 36 тыс. — женщи-
ны, 3 тыс. — мужчины, 11 тыс. — дети. Правозащит-
ник напомнила, что в ст. 21 Конституции говорит-
ся о недопустимости насилия и унижения челове-
ческого достоинства, в том числе и в отношении ре-
бенка. По ее словам, родительские сообщества, одо-
бряя декриминализацию побоев, аргументируют 
свою позицию тем, что «за синяк у них изымают де-
тей»: «Надо заниматься нормальной работой орга-
нов опеки и попечительства, а не одобрять побои».

Госпожа Попова напомнила, что обоснование 
изъятия детей из семей содержится не в статье УК 
о побоях, а в Семейном кодексе. Председатель Все-
российского родительского сопротивления Мария 
Мамиконян возразила, что ст. 116 помогает орга-
нам опеки изымать детей из семей: «Их отправля-
ют в приюты, держат их там подолгу, а это выгодно, 
потому что там подушевое финансирование. Даль-
ше их могут передавать в замещающие семьи, а эти 
семьи очень хорошо оплачены. Здесь уже давно су-
ществует рынок детей». Она также заявила, что од-
ного из выступавших до нее противников декри-
минализации «в детстве били родители и дед хво-
ростиной»: «Но я не думаю, что с этим связана ее 
антисемейная позиция». Когда собравшиеся дали 
понять госпоже Мамиконян, что ее замечание не-
этично, она возразила, что это «полемический ар-
гумент» «для оживления дискуссии». В третьем чте-
нии законопроект планируется рассмотреть на за-
седании Госдумы 27 января.

Валерия Мишина

Россия могла не платить и без санкции КС
Опубликовано второе особое мнение по делу ЮКОСа

Конституционный суд (КС) опу-
бликовал особое мнение судьи 
Константина Арановского по делу 
ЮКОСа. Запрос Минюста о воз-
можности не выплачивать экс-ак-
ционерам компании 1,9  млрд ев-
ро компенсации за  нарушения 
Конвенции по правам  человека 
был недопустимым, но Россия 
вправе не платить и без санкции 
КС, считает судья.

Против постановления КС от 19 ян-
варя о запрете РФ выплатить прису-
жденную Европейским судом по пра-
вам человека (ЕСПЧ) в 2014 году ком-
пенсацию экс-акционерам ЮКОСа 
публично выступил уже второй из 16 
судей КС (см. 

”
Ъ“ от 24 января). Как и 

Владимир Ярославцев, судья Аранов-
ский считает «недопустимым» рас-
смотрение в КС запроса Минюста о 
возможности не исполнять решение 
ЕСПЧ по делу ЮКОСа. Признавать в 
судебном споре положено даже те его 
правовые последствия, которые сто-
рона не одобряет, пишет он.

В прямую полемику с решением 
КС судья Арановский не вступает, но 
опровергает как раз те позиции КС, на 
которых основан запрет исполнить 
решение ЕСПЧ. Он не согласен с тем, 
что «защита сроками давности обеща-
на лишь тем, кого публичная власть 
согласна считать добросовестными». 
По уставу Совета Европы (СЕ), государ-
ства признают «верховенство права», 
и «даже преступнику обещана закон-
ная давность, которая все же пресека-
ет право властей преследовать нару-
шителя, если срок ее истек по закону». 
Нет у РФ и права «не исполнять судеб-
ные решения, если это мешает госу-
дарству тратить деньги на социальное 
благоустроение». Не дает иммунитета 
от ЕСПЧ, по мнению судьи КС, и «бес-
прецедентная» величина присужден-
ной выплаты: «участники Конвенции 
не оговорили сумм, в которых они со-
гласны платить по решениям суда». 
Совпадают мнения несогласных су-

дей и в том, что Минюст ранее не от-
рицал правоту выводов ЕСПЧ о не-
законности примененных ЮКОСом 
схем уклонения от налогов и даже 
участвовал в переписке со Страсбур-
гом и представителями ЮКОСа о раз-
мерах компенсации, что могло «вну-
шить суду предположение о готовно-
сти ее платить».

По мнению судьи, Минюст «ожи-
дал не столько дисквалификации ак-
та ЕСПЧ, сколько признания своей 

процессуальной позиции со сторо-
ны КС». Однако «для ревизии или тре-
тейства у конституционной юстиции 
нет правовых оснований, она не обя-
зана давать оценку ни европейскому 
правосудию, ни поведению россий-
ского представителя, исправлять их 
погрешности, решать спор о фактах, 
квалификациях и ставить свое пони-
мание Конвенции выше интерпрета-
ций ЕСПЧ», заявил судья. К тому же 
«столкновение акта ЕСПЧ с нормами 
законов и с позициями КС», о котором 
говорится в запросе Минюста, «не от-
вечает закону о КС»: «Решение между-
народного суда, принятое с отличия-
ми от позиции КС, не означает нару-
шения Конституции».

В особом мнении говорится, что в 
решении ЕСПЧ нет и «следов спора» о 
составе акционеров ликвидирован-
ной компании: с присуждением им 
компенсации Минюст не согласил-
ся лишь в запросе в КС. Эту часть ар-
гументов КС, напомним, рассматри-
вать отказался, но с ней-то судья Ара-
новский оказался полностью согла-
сен. По его мнению, Россия и без санк-
ции КС «не имеет оснований считать» 
решение ЕСПЧ состоявшимся, по-
скольку акционеры ЮКОСа в деле не 
участвовали. И «пока ЕСПЧ не опре-
делит, какие лица пострадали от на-
рушения, кому из них платить и в ка-
ком размере, и не присудит им выпла-
ту поименно», выплачивать компен-
сацию по этому делу некому, считает 
судья. А вот разногласие между реше-
ниями КС и ЕСПЧ «вряд ли пойдет на 
пользу диалогу судов и может ограни-
чить ресурсы СЕ в защите прав чело-
века», предупредил судья.

В Минюсте от комментариев отка-
зались. «Довод Минюста о неопреде-
ленности круга лиц КС прямо не мог 
положить в основу своего постанов-
ления, а в особом мнении можно вы-
сказаться менее формально, хотя бо-
лее аргументированно и убедитель-
но»,— отмечает руководитель ана-
литической службы юрфирмы «Ин-
фралек» Ольга Плешанова. Руково-
дитель судебной практики Институ-
та права и публичной политики Гри-
горий Вайпан назвал особое мнение 
противоречивым: в нем говорит-
ся, что государство не может отри-
цать решения ЕСПЧ, но в случае не-
согласия с ними можно «не считать 
их судебными постановлениями» 
и относиться как к «ничтожным ак-
там». Конвенция предусматривает 
возможность РФ обратиться в ЕСПЧ 
с просьбой истолковать постановле-
ние, если в нем что-то непонятно, от-
мечает эксперт.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Глава ЦИКа выделила 
экспертам управление
Перед выборами их обеспечат  
на аппаратном уровне

После реорганизации аппарата 
Центризбиркома (ЦИК) появит-
ся управление, которое займет-
ся работой с экспертами. Оно бу-
дет обеспечивать деятельность 
консультативных органов, со-
здаваемых Эллой Памфиловой, 
в том числе нового общественно-
го совета и специальной группы 
при председателе ЦИКа во гла-
ве с экспертом «Голоса» Андреем 
Бузиным.

Глава аппарата ЦИКа Сергей Дани-
ленко представил вчера на заседании 
схему реорганизации структуры ко-
миссии: в ней будет не девять, а семь 
управлений. При этом появится от-
дельное управление «организацион-
ного, методического и экспертно-ана-
литического обеспечения». В его зада-
чи войдет обеспечение деятельности 
совета председателей региональных 
избиркомов, экспертно-консульта-
тивной группы при главе ЦИКа и еще 
не созданного общественного совета 
при ЦИКе. По словам Эллы Памфило-
вой, комиссия настраивается на «сис-
темную работу» и перестраивает аппа-
рат: «Мы создаем сильную экспертно-
аналитическую службу». «Больше чем 
60% этого состава комиссии пришли в 
ЦИК фактически под начало думской 
кампании,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Центризбиркому,— пере-
страивать сразу аппарат было бы са-
монадеянно». Общая штатная числен-
ность сохраняется — 277 человек.

Экспертно-консультативная груп-
па при председателе ЦИКа уже сфор-
мирована. Ее возглавил сопредседа-
тель движения «Голос» Андрей Бузин. 
В ее состав вошел юрист «Голоса» Ста-
нислав Рачинский, электоральный 
эксперт Аркадий Любарев и полито-
лог Александр Кынев (в последнее 
время делали доклады о выборах для 
Комитета гражданских инициатив 
Алексея Кудрина). «Группа призвана 
помогать главе ЦИК, готовить доку-
менты, которые она могла бы дальше 
использовать в своей работе,— пояс-

нил 
”
Ъ“ господин Любарев.— По на-

шей инициативе было проведено со-
вещание, связанное с обеспечением 
возможностей голосования для гра-
ждан, которые находятся в день голо-
сования не по месту жительства».

Член президентского совета по 
правам человека Игорь Борисов счи-
тает, что Андрей Бузин подбирал в 
группу единомышленников. «Более 
негативной оценки по действиям 
российской избирательной системы, 
чем в рамках этой группы, просто не 
найти,— говорит Игорь Борисов.— 
Будет и позитивный общественный 
эффект в результате формирования 
группы: эти люди не исключаются из 
политического процесса, они пригла-
шены председателем». Альтернатив-
ную точку зрения будет представлять 
общественный совет при ЦИКе, с уча-
стием партийцев и экспертов с разны-
ми взглядами, заявил господин Бори-
сов. Создание совета анонсировано 
на февраль, отметил он.

Элла Памфилова заявила 
”
Ъ“, что 

группа при главе ЦИКа сформирова-
на ее решением, а ее члены вольются 
в состав большого совета. Формиро-
вание же общественного совета при 
ЦИКе должно быть «консенсусным 
решением», в выработке которого бу-
дут участвовать все члены комиссии, 
его создание направлено на то, чтобы 
внутри была дискуссия, сказала го-
спожа Памфилова.

Объединяющие экспертов струк-
туры существовали и при предыду-
щих составах ЦИКа, но они не были 
эффективны, говорит политолог Гри-
горий Добромелов. По его словам, без 
выделения финансирования на рабо-
ту экспертов повысить качество рабо-
ты не удастся: «Сможет ли ЦИК выде-
лить средства — вопрос». Эксперт не 
исключает, что включение этих экс-
пертов в работу ведомства направле-
но на повышение легитимности вы-
боров.

Екатерина Гробман,  
Максим Иванов

Константин Арановский счита-
ет, что у РФ нет права не испол-
нять решения ЕСПЧ, даже если 
это «мешает тратить деньги на 
социальное благоустроение»
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Глава МВД РФ Владимир Коло-
кольцев подписал приказ о лик-
видации управления «Т» главно-
го управления экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции (ГУЭБиПК) 
МВД РФ. Поводом стали резуль-
таты проверки «топливного» по-
дразделения главка, которая бы-
ла проведена после скандала с 
резонансным уголовным делом 
полковника Дмитрия Захарчен-
ко. На основе упраздненного по-
дразделения создано новое, «ре-
сурсное» управление «Р» с таким 
же штатом сотрудников. По дан-
ным ”Ъ“, свою проверку управ-
ления «Т» провела и Генпроку-
ратура, ее выводы были учтены 
руководством МВД.

Министр внутренних дел гене-
рал полиции РФ Владимир Коло-
кольцев 24 января подписал приказ 
о структурных изменениях, связан-
ных с «оптимизацией оперативно-
служебной деятельности», которым 
ликвидировал управление «Т» ГУЭ-
БиПК, занимавшееся расследовани-
ями в сферах ТЭКа и химической от-
расли. Вместо него создается управ-
ление «Р». Как пояснила официаль-
ный представитель МВД РФ Ирина 
Волк, оно будет бороться с правона-
рушениями в сферах добычи, пере-
работки и транспортировки природ-
ных ресурсов. В управление вошли 
четыре отдела по направлениям рас-
следования преступлений: в сфере 
добычи и транспортировки нефти 
и газа; в сфере горной промышлен-
ности, который также будет бороть-
ся с незаконным оборотом драгоцен-
ных металлов и камней; в сфере пе-
реработки, транспортировки нефте-
продуктов и газоконденсата, а так-
же химической промышленности; 
в сфере генерирования, передачи и 
распределения электроэнергии и в 
угольной промышленности.

Штатная численность нового 
управления по сравнению с ликви-

дированным не изменится, однако 
именно такая форма реорганизации 
ГУЭБиПК позволяет провести про-
верку сотрудников, служивших в «то-
пливном» подразделении и претен-
дующих на место в управлении «Р». 
В течение двух месяцев, на которые 
они выведены за штат, кандидатов 
будут проверять сотрудники главно-
го управления собственной безопас-
ности МВД РФ и ФСБ.

Упразднение управления «Т» стало 
результатом проверки, назначенной 
Владимиром Колокольцевым после 
возбуждения уголовного дела в отно-
шении бывшего заместителя руково-
дителя этого подразделения полков-
ника Дмитрия Захарченко. Послед-
нему инкриминируются получение 
взятки от предпринимателя (ст. 290 
УК РФ), злоупотребление должност-
ными полномочиями (ст. 285) и вос-
препятствование предварительно-
му следствию (ст. 294), выразившее-
ся в том, что полицейский якобы пре-
дупредил фигурантов дела о хище-
нии средств в банке о намеченных в 
отношении них оперативно-разыск-
ных мероприятиях. Дело полковни-
ка получило особый резонанс из-за 
того, что при обыске в квартире его 
сводной сестры нашли около 8 мл-
рд руб. в иностранной валюте. По ре-
зультатам проверки несколько высо-
копоставленных сотрудников МВД, в 
подчинении у которых служил Дмит-
рий Захарченко, получили серьезные 
дисциплинарные взыскания.

По данным источников 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, свою про-
верку управления «Т» провела и Ген-
прокуратура РФ. Надзорщики, отме-
тив важность направления работы 
этого подразделения, выявили ряд 
недостатков в организации его дея-
тельности и направили соответствую-
щее представление на имя Владими-
ра Колокольцева. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, замечания Генпрокурату-

ры были учтены руководством МВД.
Александр Игорев

Как стало известно ”Ъ“, Нагатинский суд  
Москвы продлил срок домашнего ареста 
гендиректору АО «Национальный рыболов-
ный флот» бывшему зампреду Госкомрыбо-
ловства Александру Тугушеву. Одновремен-
но оставлен в СИЗО и его предполагаемый 
подельник — неработающий Муалади Джа-
малдаев. Оба обвиняются в вымогательст-
ве у владельца ООО «Управляющая компания 

”Карат“» крупнейшей в России рыбопромыш-
ленной ГК «Норебо» Виталия Орлова 33% ак-
ций компании стоимостью 5 млрд руб. Тем 
временем завершена лингвистическая экс-
пертиза, подтвердившая наличие угроз со 
стороны обвиняемых в адрес бизнесмена.

На днях Нагатинский суд рассмотрел ходатайст-
во следователей УВД Южного административного 
округа Москвы о продлении срока домашнего аре-
ста 51-летнего Александра Тугушева. Отметим, что 
после задержания экс-чиновника в конце прошло-
го года следствие просило суд поместить его под 
стражу, отмечая, в частности, и то, что инкримини-
руемое господину Тугушеву вымогательство в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 163 УК РФ) предусма-
тривает до 15 лет лишения свободы, а ранее фигу-
рант уже был судим за мошенничество. Однако суд 
учел, что та судимость уже погашена, и отправил 
Александра Тугушева под домашний арест. На этот 
раз защита господина Тугушева просила не про-
длевать ему домашний арест, настаивая на его не-
причастности к преступлению, или хотя бы разре-
шить ему ежедневные прогулки. Однако судья На-

талья Борисенкова отказала в этом, продлив срок 
домашнего ареста на два месяца. Не произошло 
неожиданностей и с рассмотрением ходатайства 
следствия о продлении ареста подельника экс-чи-
новника — 52-летнего жителя села Гойты Урус-Мар-
тановского района Чечни Муалади Джамалдаева. 
Его адвокаты просили выпустить подзащитного из 
СИЗО под домашний арест, отмечая, что он сотруд-
ничает со следствием, но суд не убедили.

Как сообщили 
”
Ъ“ близкие к следствию источ-

ники, Муалади Джамалдаев уже на первых допро-
сах частично признал свою вину. Он пояснил, что 
в Москве бывает наездами «по личным делам» и 
останавливается в общежитиях. По словам обви-
няемого, в начале прошлого года ему позвонил 
некий знакомый из Ставрополя, якобы позже по-
гибший в ДТП, и попросил «помочь замминист-
ра» в решении его финансовых проблем. Этим 
человеком и оказался экс-заместитель главы Го-
скомрыболовства Александр Тугушев. Джамал-
даев встретился с ним в кофейне «Кофе хауз» в 
центре Москвы, где бывший чиновник пожало-
вался, что отсидел срок из-за того, что его якобы 
«подставил» друг детства Виталий Орлов, с кото-
рым у Тугушева ранее был совместный бизнес в 
компании «Карат» и который теперь отказывает-
ся вернуть экс-партнеру долю в 33% акций пред-
приятия. Джамалдаев, по его словам, взялся по-
мочь за вознаграждение в размере $200 тыс. При-
чем заказчик, как сообщил подследственный, сра-
зу его предупредил, что Виталий Орлов — «влия-
тельный человек», и дал инструкции о предъявле-

нии максимально жестких требований. По окон-
чании разговора Александр Тугушев якобы пере-
дал Джамалдаеву 300 тыс. руб. на текущие расхо-
ды, а также анкетные данные господина Орлова.

После этого на мобильные телефоны Виталия 
Орлова стали поступать звонки от «кента Саши Ту-
гушева», называвшего себя Усманом. Вежливо тре-
бования звонившего явно не выглядели. «Ты что… 
Виталик, как дите малое…— говорил, в частности, 
Усман…— У тебя времени до вечера… Не решишь 
вопрос по-нормальному, я тебе и твоей семье ноги 
вырву». С каждым звонком угрозы звучали все се-
рьезнее. «Начнем с твоей жены молоденькой… А 
потом и до тебя доберусь… На куски порежем вас 
обоих… Если ты акции не перепишешь, то голову 
потеряешь…» — говорил Усман.

По данным источников 
”
Ъ“, записи телефонных 

разговоров (они приобщены к уголовному делу) 
уже прошли лингвистическую экспертизу. Специ-
алисты признали, что они содержат реальные угро-
зы, целью которых было именно вымогательство.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, господин Орлов и 

господин Тугушев действительно в свое время ве-
ли общий бизнес в компании «Карат». Но в 2003 
году Александр Тугушев ушел на работу в Госком-
рыболовство, которая спустя год завершилась его 
задержанием, а позже и обвинительным приго-
вором за мошенничество. Выйдя на свободу, экс-
чиновник, по версии следствия, стал требовать от 
бывшего партнера долю в бизнесе, заявляя, что в 
свое время продал ее чисто номинально.

Сергей Сергеев

Владимир Колокольцев 
добавил министерству 
ресурсов
В ГУЭБиПК ликвидировано управление,  
где служил полковник Захарченко

Лингвисты оценили дело  
о вымогательстве акций «Карата»
Подтверждено наличие угроз владельцу компании

По данным ”Ъ“, на днях было предъявлено 
обвинение в особо крупном мошенничестве 
экс-гендиректору Всероссийского института 
легких сплавов (ОАО ВИЛС) Александру За-
дерею. Речь идет о некоей афере с принад-
лежавшими институту квартирами, однако 
схему преступления и роль в нем господина 
Задерея следствие не уточняет. Бизнесмен 
уже обратился по этому поводу в Генпроку-
ратуру с жалобой, в которой отметил некон-
кретность и «запоздалость» обвинений, каса-
ющихся событий десятилетней давности.

Привлечь господина Задерея к уголовной от-
ветственности сотрудники ГСУ ГУ МВД по Москве 
попытались еще минувшей осенью, когда было 
возбуждено уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с жилым фондом 
института и вынесено обвинительное постанов-
ление в адрес гендиректора ВИЛСа. По версии по-
лицейских, господин Задерей разработал некий 
преступный план в «неустановленном месте и 
при невыясненных обстоятельствах», затем всту-
пил в сговор опять же с «неизвестными людьми», 
которых объединил в свою «преступную группу». 
Ее члены, как полагают следователи, изготовили 
поддельные договоры долевого участия шесте-
рых граждан в строительстве корпуса №2 дома 
№11 по ул. Толбухина, которое ВИЛС вел в 2004–
2006 годах. Затем неустановленные мошенники 
от имени «обманутых дольщиков» обратились с 
жалобами в Кунцевский райсуд, попросив выдать 
тем ордера на новые квартиры, а в качестве обо-
снования своих требований предъявили фаль-
шивые договоры. Подозреваемым, как полагает 
следствие, удалось «ввести в заблуждение» сразу 
нескольких федеральных судей Кунцевского су-
да, которые своими решениями утвердили права 

собственников на квартиры. Мошенники, по вер-
сии следствия, завладели таким образом девятью 
институтскими квартирами. При этом шестеро за-
явителей, реально получивших жилье и пользую-
щихся им до сих пор, как отмечается в постанов-
лении, к преступлению не были причастны, всех 
их якобы ввели в заблуждение господин Задерей 
с сообщниками. Роль самого гендиректора в афе-
ре вообще не уточнялась.

Тогда предъявить обвинение господину За-
дерею полицейским не удалось. После обысков, 
проведенных в октябре на территории ВИЛСа и 
в жилищах гендиректора, господин Задерей слег 
в больницу. Его же защита тем временем, ознако-
мившись с обвинительным постановлением, ука-
зала следствию на неконкретность претензий, а 
также напомнила, что сроки привлечения к уго-
ловной ответственности за махинации с жильем, 
совершенные в 2005–2006 годах, истекли.

Сотрудники ГСУ, в свою очередь, предложили 
больному подписать постановление о привлече-
нии к ответственности в качестве обвиняемого, 
пообещав сразу прекратить дело по сроку давно-
сти. Однако Александр Задерей это предложение 
отверг, поскольку прекращение расследования 
по срокам давности не является реабилитирую-
щим его обстоятельством. Тем временем врачи 
категорически запретили следователям визиты 
к больному, страдающему сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, и предъявление обвинения при-
шлось отложить на три месяца. За это время госпо-
дина Задерея сняли с должности, а как только он 
был выписан из стационара, сотрудники ГСУ сра-
зу «навестили» его по месту жительства. По дан-
ным защиты бизнесмена, его отношение к предъ-
явленному обвинению за это время не измени-
лось — Александр Задерей считает претензии по-

лиции необоснованными, непонятными и запо-
здалыми. Свои аргументы бизнесмен и его адво-
кат подробно изложили в жалобах, уже направ-
ленных руководителям Генпрокуратуры и МВД.

Отметим, что «квартирное» мошенничество яв-
ляется лишь относительно мелким эпизодом из 
длинного списка уголовных дел, возбужденных в 
отношении не установленных пока лиц из числа 
бывших топ-менеджеров и акционеров ВИЛСа. 
По версии полицейского следствия, группа ком-
мерсантов, руководившая институтом с 2004 го-
да, все это время расхищала его непрофильные ак-
тивы, в числе которых несколько десятков жилых 
домов и зданий бытового назначения, а также уча-
сток земли площадью около 50 га в ЗАО Москвы. 
Таким образом, был причинен ущерб госкорпора-
ции «Ростех», владеющей 39% акций ОАО. Все эпи-
зоды предполагаемых хищений объединены в ба-
зовое уголовное дело об организации преступно-
го сообщества (ст. 210 УК РФ), которое было возбу-
ждено опять же против неизвестных лиц и рас-
следуется СКР. По версии следствия, члены ОПС 
12 лет назад совершили рейдерский захват контр-
ольного пакета акций ВИЛСа, создав, таким обра-
зом, условия для расхищения его активов. Бизнес-
мены из числа подозреваемых, в свою очередь, го-
ворят, что избавлялись от непрофильных активов 
исключительно для того, чтобы все это время под-
держивать основную деятельность института. По 
их версии, уголовное преследование Александ-
ра Задерея и его окружения организовали претен-
денты на земли и недвижимость предприятия, ко-
торые давно пытаются остановить ведущиеся на 
ВИЛСе научные разработки и производство, а при-
надлежащую институту землю продать под строи-
тельство жилых домов и бизнес-центров.

Сергей Машкин

Экс-гендиректору ВИЛСа предъявили  
аферу десятилетней выдержки
Его обвинили в давнем мошенничестве с квартирами института

Как стало известно ”Ъ“, в Южном 
окружном суде Нью-Йорка после 
годичной паузы возобновилось 
рассмотрение иска о конфиска-
ции американских активов биз-
несмена Дениса Кацыва, сына 
вице-президента РЖД Петра Ка-
цыва. Американская прокурату-
ра, основываясь на материалах 
главы Hermitage Capital Уильяма 
Браудера, утверждает, что часть 
средств, на которые бизнес-
мен приобретал недвижимость 
в США, была похищена из рос-
сийского бюджета. Бизнесмен, 
к защите которого теперь при-
влечена авторитетнейшая адво-
катская контора Quinn Emanuel 
Urquhart & Sullivan LLP, считает 
иск абсолютно необоснованным.

Очередное предварительное засе-
дание окружного суда по иску аме-
риканской прокуратуры началось 
вчера в 17:00 по московскому време-
ни. К рассмотрению иска по сущест-
ву суд не может приступить уже по-
чти 3,5 года. После предыдущего за-
седания прошло около года. За это 
время сменился председательствую-
щий: вместо старейшего в Нью-Йор-
ке 85-летнего Томаса Гризе дело бу-
дет рассматривать Уильям Поли III, 
известный своей жесткой манерой 
вести процессы. Ответчика также бу-
дет представлять новая команда ад-
вокатов из конторы Quinn Emanuel 
Urquhart & Sullivan LLP — бывший 
федеральный прокурор Кевин Рид, 
а также экс-помощники нью-йорк-

ского прокурора Адам Абенсон и 
Фейт Гей. Адвокаты сменились по-
сле того, как в 2016 году суд отстра-
нил прежних защитников от уча-
стия в деле, посчитав, что в суде воз-
ник конфликт интересов. Как выяс-
нилось во время слушаний, в 2008–
2009 годах один из адвокатов защи-
щал главу Hermitage Capital Уилья-
ма Браудера, по заявлению которо-
го прокуратура Южного округа и по-
дала иск к Денису Кацыву в сентя-
бре 2013 года. Господин Браудер, осу-

жденный заочно в России за неупла-
ту налогов на девять лет колонии, 
выступает в этом процессе и основ-
ным свидетелем обвинения.

Основным ответчиком по иску 
являются кипрская компания 
Prevezon Holdings Ltd и несколько 
ее дочерних фирм, принадлежащих 
Денису Кацыву. Как считает проку-
ратура, через компании господи-
на Кацыва была выведена часть из 
$230 млн, похищенных из россий-
ского бюджета под видом возмеще-
ния НДС. По версии американских 
правоохранителей, в начале февра-
ля 2008 года банк «Крайний Север» 
якобы перечислил молдавским ком-
паниям Bunicon-Impex и Elenast-
COM два транша на общую сум-
му 250 млн руб. Уже на следующий 
день эти средства были конверти-
рованы и опять же двумя траншами 
($410 тыс. и $447 тыс.) переведены 
на счет, открытый Prevezon Holdings 
в швейцарском банке UBS. В 2009 го-
ду Prevezon была зарегистрирована 
в Нью-Йорке в качестве иностран-
ной корпорации и сразу же после 
этого приобрела недвижимость за 
$13 млн в Нижнем Манхэттене. Про-
куратура настаивает, что в этой сдел-
ке и были использованы средства, 
полученные мошенническим пу-
тем, требуя их конфискации.

В свою очередь, защита Дениса 
Кацыва настаивает, что компания 
Prevezon была приобретена им уже 
после того, как были осуществлены 
упомянутые прокуратурой переводы 

средств. Адвокаты считают, что про-
куратура не смогла найти ни одной 
неоспоримой улики, подтверждаю-
щей, что недвижимость в США была 
куплена на криминальные средства, 
а сам иск базируется исключитель-
но на словах Уильяма Браудера, кото-
рый, кстати, был допрошен во время 
предварительных слушаний.

Представитель ответчика Ната-
лья Весельницкая вчера заявила 

”
Ъ“, 

что Уильям Браудер и его представи-
тели специально оттягивают нача-
ло слушаний по существу, опасаясь, 
что «проигрыш в суде, беспристраст-
ность которого он не сможет поста-
вить под сомнение, поставит крест 
на его карьере». «Мы имеем парадок-
сальную ситуацию: ответчик требу-
ет начала процесса, а истец всеми си-
лами бежит от этого»,— подчеркнула 
госпожа Весельницкая, отметив, что 
истец «не представил никаких до-
казательств якобы криминального 
происхождения денег», на которые 
приобреталась недвижимость ее до-
верителем, а американская прокура-
тура, «видимо, уже понимает, что го-
сподин Браудер специально напра-
вил ее по ложному следу». Никаких 
уголовных дел в отношении ее до-
верителя, отметила Наталья Весель-
ницкая, на территории США никог-
да не возбуждалось.

Как заявила 
”
Ъ“ госпожа Весель-

ницкая, по итогам вчерашнего засе-
дания суд назначил отбор присяж-
ных на 15 мая.

Владислав Трифонов

Авторитетные американские адвокаты 
вступились за российского бизнесмена
Возобновилось рассмотрение иска к Денису Кацыву

Вчера Высшая квалификацион-
ная коллегия судей (ВККС) пре-
кратила полномочия судьи Ар-
битражного суда Московского 
округа (АСМО) Веры Черпухи-
ной за «нарушения норм процес-
суального права» при рассмо-
трении споров с участием ФНС. 
Кроме того, она вышла за рамки 
судейской этики, обратившись 
за помощью к адвокату, участво-
вавшему в рассматриваемых ею 
делах. Лишенная судейского ста-
туса и льгот Вера Черпухина зая-
вила ”Ъ“, что обжалует решение 
ВККС в Верховном суде РФ.

Вчера ВККС рассмотрела представ-
ление председателя АСМО Натальи 
Шуршаловой о досрочном прекра-
щении судейских полномочий Веры 
Черпухиной в связи с существенным 
нарушением судьей и ее коллегой Ан-
дреем Жуковым, судейские полномо-
чия которого были прекращены ре-
шением ВККС в конце ноября 2016 го-
да, норм процессуального права при 
рассмотрении конкретных дел.

Так, в январе 2016 года, несмотря 
на особое мнение третьего члена кас-
сационной коллегии, судьи Черпухи-
на и Жуков приняли решение в поль-
зу торговавшего металлом ООО «Энер-
гокомплект», благодаря чему компа-
ния получила возможность незакон-
но претендовать на возврат НДС на 
сумму 42,7 млн руб. А в марте те же су-
дьи вынесли решение в пользу OOO 
«Деловой центр 

”
Минаевский“», руко-

водство которого, по мнению налого-
виков, умышленно занизило доход от 
продажи в 2011–2012 годах трех зда-
ний на Сущевском Валу общей пло-
щадью 9,6 тыс. м. В результате фирме 
удалось существенно снизить сумму 
налога по сделке, что не осталось без 
внимания сотрудников ФНС. С учетом 
пени и штрафов те решили взыскать 
с участников сделок 454 млн руб., по-
дав соответствующий иск в Москов-
ский арбитражный суд. Но несмотря 
на то, что судьи первой и апелляцион-
ной инстанций поддержали исковые 
претензии ФНС, судьи Черпухина и 
Жуков большинством голосов (два из 
трех) отменили эти решения, напра-
вив дело на новое рассмотрение.

Наконец, в апреле 2016 года те же 
судьи вновь отменили как незакон-
ные решения нижестоящих арби-
тражных судов, одобривших взыска-
ние недоимки в 239 млн руб. с компа-

нии, аффилированной с должником. 
Однако позже экономическая колле-
гия Верховного суда РФ согласилась с 
первоначальными решениями судов, 
указав на право ФНС взыскивать на-
логовую недоимку с компании, свя-
занной с должником.

Когда представление председате-
ля АСМО уже поступило в ВККС, Вера 
Черпухина обратилась за помощью к 
адвокату Сергею Пепеляеву — управ-
ляющему партнеру компании «Пепе-
ляев групп», сотрудники которой не-
однократно участвовали в процессах 
с ее участием. Это дало председателю 
АСМО повод дополнить свое пред-
ставление новой претензией — о на-
рушении госпожой Черпухиной ко-
декса судейской этики. По мнению 
председателя АСМО, подобное пове-
дение ее коллеги давало повод усом-
ниться в беспристрастности и не-
зависимости госпожи Черпухиной 
при ведении ею дел.

В свою очередь, Вера Черпухина 
на вчерашнем заседании ВККС, от-
вергая выдвинутые против нее обви-
нения, заявила, что, согласно зако-
нодательству, «судья не может быть 
привлечен к какой-либо ответствен-
ности за выражение мнения при от-
правлении правосудия», если его ви-
новность в принятии неправосудно-
го решения не доказана в суде. При 
этом госпожа Черпухина отметила, 
что кассационная инстанция, в рабо-
те которой она участвовала, не при-
нимала окончательных решений по 
сути, лишь направляя дела с участи-
ем ФНС на новое рассмотрение. Что 
касается ее обращения к адвокату Пе-
пеляеву, то Вера Черпухина заявила, 
что просила его лишь оценить свои 
оспариваемые решения с точки зре-
ния законности, но при этом ника-
ких договоров с защитником, дав-
шим, кстати, положительную оценку 
деятельности судьи, она не заключа-
ла. Поэтому, доказывала судья, ссыл-
ка в представлении о наличии между 
ней и адвокатом «непроцессуальных 
отношений является надуманной и 
ничем не подтвержденной».

Однако несмотря на объяснения 
госпожи Черпухиной, члены ВККС 
поддержали представление предсе-
дателя АСМО, удовлетворив его в пол-
ном объеме. Вера Черпухина заявила 

”
Ъ“, что обжалует решение квалифко-

миссии в Верховном суде РФ.
Алексей Соковнин

Судье напомнили  
о налоговых недоимках
Ее лишили статуса за нарушения  
при рассмотрении исков

Денис Кацыв уверен, что все 
претензии американской  
стороны в его адрес  
базируются исключительно  
на недостоверных заявлениях 
Уильяма Браудера
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В 2016 году в России почти вдвое 
замедлился рост числа наруше-
ний ПДД, следует из  данных Го-
савтоинспекции. При этом в той 
же пропорции — почти вдвое — 
увеличилось число случаев 
управления машиной без  ОСАГО. 
Эксперты объясняют, что люди 
просто не хотят оплачивать ав-
тогражданку по повышенным 
тарифам. Экономят водители 
и при оплате штрафов, активно 
пользуясь 50-процентным дис-
контом, что уже привело к сни-
жению поступлений в региональ-
ные бюджеты.

ГИБДД России предоставила 
”
Ъ“ 

статистику нарушений правил до-
рожного движения в 2016 году. Из 
нее следует, что сотрудники Госавто-
инспекции вынесли 87,1 млн поста-
новлений о назначении штрафа (на 
сумму 74,4 млрд руб.), что на 6,6% 
больше, чем годом ранее. При этом 
в 2015 году число нарушителей вы-
росло на 13,1%, и теперь, спустя год, 
темпы замедлились почти вдвое.

Доля оплаченных штрафов со-
хранилась на уровне 69–70%, при 
этом общая сумма штрафов, посту-
пивших в бюджеты регионов, со-
кратилась с 50 млрд руб. до 32,5 мл-
рд руб. Во многом, как поясняют 
в ГИБДД, это связано с введением 
в 2016 году 50-процентной скид-
ки на уплату штрафа в течение 
20 дней: всего с дисконтом было 
оплачено 41,4 млн постановлений. 
Таким образом, бюджеты недополу-
чили часть денег.

Самыми распространенными 
видами нарушений традиционно 
являются превышение скорости 
и не пристегнутый ремень безопас-
ности (см. инфографику). Одной 
из самых «популярных» статей Ко-
АП, применяемых инспекторами, 
в 2016 году стала ст. 12.37 — нару-
шение требований ОСАГО. По пер-
вой части статьи (полис ОСАГО есть, 
но просрочен или не вписан управ-
лявший машиной водитель) оштра-
фовано 654 тыс. граждан, по второй 
(управление автомобилем без стра-
ховки) — 1,9 млн водителей. По по-
следнему составу прирост составил 
почти 100%. Лидерами по количе-

ству таких нарушений, следует из 
данных ГИБДД, являются Красно-
дарский край (105 тыс. нарушений), 
Татарстан (101 тыс.) и Московская 
область (96,2 тыс.)

Исполнительный директор Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Евгений Уфимцев видит связь 
с повышением тарифов на ОСАГО 
в 2014–2015 гг. «Тарифы были повы-
шены в апреле 2015 года, после че-
го резко активизировались мошен-
ники, которые занимаются изго-
товлением поддельных полисов,— 
пояснил он 

”
Ъ“.— Пик сбыта под-

делок пришелся на осень 2015 го-
да, и в 2016 году во время проверок 
ГИБДД и выясняла, что у водителя 
полис ненастоящий». По мнению 
господина Уфимцева, некоторые 
автовладельцы об этом прекрасно 
знали: продавцы подделок распи-
сывали на сайтах экономическую 
выгоду обладания таким полисом. 
По этой же причине, говорит Евге-
ний Уфимцев, именно в 2015 году 
фиксировалось семипроцентное 
снижение числа заключения дого-
воров ОСАГО. «По итогам 2016 года 
мы снижения практически не ви-
дим»,— заявил он 

”
Ъ“.

После двукратного повышения 
тарифов многие автовладельцы 
просто ушли из ОСАГО, перестав 
оформлять автогражданку, считает 

глава Ассоциации защиты страхова-
телей Николай Тюрников. «Причем 
в действительности подделок мало, 
в основном ездят вообще без стра-
ховки или с дешевым ОСАГО, офор-
мленным на несколько месяцев,— 
пояснил он 

”
Ъ“.— А потом выезжа-

ют на дорогу, рассчитывая, что га-
ишник не заметит, что срок пользо-
вания полисом прошел. Все потому, 
что люди не хотят платить за ОСАГО 
больше, поскольку качество услуг 
страховщиков осталось низким».

Других видов нарушений стало, 
наоборот, меньше. К примеру, на 
22% сократилось число водителей, 
которые нарушали правила поль-
зования световыми или звуковы-
ми приборами, на 7% — число нару-
шителей правил тонировки. Увели-
чилось на 4% число выехавших на 
встречную полосу, на 35% — прое-
хавших на красный свет. Юрист, 
эксперт по безопасности движения 
Катерина Соловьева говорит, что 
красный свет и встречная полоса 
стали чаще фиксироваться камера-
ми, отсюда и рост нарушений. А вот 
тонировку и правила пользования 
фарами могут проверять только ин-
спекторы, а их Госавтоинспекция 
стала больше направлять на выяв-
ление серьезных нарушений, та-
ких, как пьянство за рулем.

Иван Буранов

Водителям  
не по пути с ОСАГО
Автомобилисты экономят на страховке и оплате штрафов

В Минобрнауки разрабатыва-
ют поправки к Семейному кодек-
су РФ (СК), чтобы правильно вы-
строить порядок реагирования 
органов опеки на случаи, ког-
да ребенку в семье грозит опас-
ность. Это связано с нашумев-
шей историей изъятия десяти 
детей у приемных родителей 
в Зеленограде. С 1 февраля каж-
дый случай изъятия детей из се-
мьи будут изучать специальные 
мониторинговые группы, в кото-
рые войдут представители упол-
номоченных по правам ребенка.

Замдиректора департамента го-
сполитики в сфере защиты прав де-
тей Минобрнауки РФ Ирина Рома-
нова раскритиковала действующий 
механизм изъятия детей из семей. 
Процедура прописана в ст. 77 СК РФ 
(отобрание ребенка при непосред-
ственной угрозе его жизни или здо-
ровью). Помимо этого, органы опе-
ки и полиция пользуются рядом дру-
гих нормативных актов. «Норматив-
но-правовая база, которая закрепле-
на в многочисленных документах, 
несовершенна,— заявила Ирина Ро-
манова вчера на слушаниях в Обще-
ственной палате РФ, назвав однобо-
кой ст. 77 СК.— Нормативные акты, 
которые бы поправили ее, находят-
ся в стадии разработки. Мы надеем-
ся, что в ближайшее время сможем 
обсуждать конкретные документы».

В частности, подчеркнула она, от-
ношения ребенка и родителей дол-
жен оценивать профессиональный 
психолог, а не работник органов опе-
ки, «каким бы грамотным он не был». 
К процессу, по ее словам, необходи-
мо привлекать судебные органы.

Широкое обсуждение процедуры 
изъятия детей началось после слу-
чая с приемной семьей Дель из Зеле-
нограда, у которой 10 января отобра-
ли десять детей из-за подозрений, 
что они подвергались побоям. В об-
ход СК РФ был составлен акт о без-
надзорности, хотя дети находились 
в детском саду, в кружке и на празд-
нике. Департамент труда и соцзащи-
ты Москвы расторг договор об опеке 
восьми детей, а двое были возвраще-
ны в семью.

Представитель Минобрнауки 
указала, что порой детей изымают 
из семьи на основании актов о без-
надзорности органов внутренних 
дел, но при этом «правовая база 
МВД не имеет нужного взаимодей-
ствия с другими органами», так как 
ребенок, изъятый как безнадзор-
ный, не может быть занесен в базу 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. По словам Ирины Рома-
новой, перед департаментом стоит 
задача «создать такую систему, кото-
рая учитывала бы прежде всего ин-
тересы семьи и ребенка».

В пресс-службе Минобрнауки не 
смогли оперативно ответить 

”
Ъ“, на 

какой стадии находится разработ-
ка предложений. Ранее о необходи-
мости изменения процедуры изъя-
тия детей 

”
Ъ“ заявила депутат Госду-

мы РФ Ольга Баталина, а сенатор Еле-
на Мизулина отметила, что работает 
над поправками в СК.

Руководитель фонда «Волонте-
ры в помощь детям-сиротам» Елена 
Альшанская сообщила 

”
Ъ“, что акты 

о безнадзорности и заявления, кото-
рые принуждают писать родителей, 
о добровольном помещении детей 

в соцучреждения незаконны, «но 
сейчас это используется во благо се-
мьи, так как статья 77 требует после 
изъятия обращаться в суд с лишени-
ем родительских прав». По ее сло-
вам, известно, что по ст. 77 за прош-
лый год было изъято около 3,5 тыс. 
детей, но при этом нет данных, 
сколько детей было изъято в обход 
Семейного кодекса. «К нам за помо-
щью обращаются семьи, у которых 
забрали детей, и 98% — это изъятие 
не по статье 77»,— приводит при-
мер госпожа Альшанская. По мне-
нию члена Общественного совета 
при уполномоченном по правам ре-
бенка в РФ, детского психолога Тать-
яны Шишовой, надо пересмотреть 
инструкции органов опеки с крите-
риями жестокого обращения и су-
зить понятие риска здоровью и жиз-
ни ребенка. «Сейчас это задержки 
психического и физического разви-
тия, проблемы с обучением, измене-
ние настроения и даже чрезмерное 
стремление к ласке и одобрению,— 
перечисляет она.— На основании 
этих критериев можно вмешаться 
в любую семью».

С 1 февраля все случаи изъятия 
детей из семей будут проверять мо-
ниторинговые группы, которые Ми-
нобрнауки РФ поручит создать губер-
наторам, региональным уполномо-
ченным по правам ребенка и Обще-
ственным палатам, заявила Ирина 
Романова. В их задачи войдет изуче-
ние обоснованности принятых ре-
шений, рассмотрение жалоб, оценка 
профилактической работы с семья-
ми и разработка предложений по из-
менению процедуры.

Анастасия Курилова

Семейный кодекс  
научат любить детей
В Минобрнауки правят процедуру изъятия ребенка из семьи

Его поздравляет журналист, телеведущая Ксения 
 Собчак:
— Леонид Геннадьевич, от всей души поздравляю вас 
с днем рождения. Вы один из лучших профессиона-
лов, человек, плодами чьего труда мы имеем возмож-
ность наслаждаться много лет. После того как вас «уш-
ли» с официального телевидения, вы оставили замеча-
тельную команду профессионалов, со многими из ко-

торых мне посчастливилось работать, с некоторыми 
я работаю и сейчас. Долгих лет творчества вам, пото-
му как вы делаете совершенно замечательные филь-
мы. Уважаю ваше творчество и гражданскую позицию, 
с интересом жду новых серий. Слова «парфеновская 
школа» — это не пустой звук, и за это я вас искренне 
благодарю и поздравляю с праздником.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет телеведущему, режиссеру  
Леониду Парфенову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутаты законодательного со-
брания Санкт-Петербурга при-
няли за основу обращение к пре-
мьер-министру РФ Дмитрию 
Медведеву с просьбой передать 
полигон «Красный Бор» в феде-
ральную собственность и вклю-
чить его в реестр объектов на-
копленного вреда окружающей 
среде. Полигон, куда с 1969 го-
да свозились токсичные отхо-
ды, создает возможную угрозу 
для жителей Санкт-Петербур-
га и Ленобласти, а также стран 
Балтийского региона, считают 
депутаты. В Минприроды не ви-
дят правовых основ для пере-
дачи полигона в федеральное 
ведение, но обещают «оказать 
содействие» петербургским 
властям — в том числе в привле-
чении иностранных инвестиций 
в рекультивацию «Красного Бо-
ра». По оценкам экологов, на нее 
в зависимости от метода мо-
жет понадобиться от 5 млрд до 
50 млрд руб.

Депутаты законодательного со-
брания Петербурга в среду в первом 
чтении приняли проект обращения 
к премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву с просьбой рассмотреть во-
прос о передаче полигона «Красный 
Бор» в федеральное подчинение. 
Также они хотят включить полигон 
в государственный реестр объектов 
накопленного вреда. По словам де-
путатов, рекультивация полигона 
требует «большого объема финан-
сирования, который не под силу ни 
Санкт-Петербургу, ни Ленинград-
ской области».

• «Красный Бор» находится в соб-
ственности Санкт-Петербур-
га, расположен в Тосненском рай-
оне Ленинградской области. Вве-
ден в эксплуатацию в 1969 году. Де-
путаты заксобрания Петербур-
га отмечают, что полигон рассчи-
тывался на работу в течение трех 
лет, но функционировал до 2014 го-
да. На полигон свозились промыш-
ленные токсичные отходы Лено-
бласти и соседних регионов, а до 
1991 года — отходы из прибалтий-
ских республик СССР. В общей слож-
ности на объекте накопилось око-
ло «2 млн куб. м твердых, пастоо-

бразных и жидких опасных отходов 
1–3-го класса», отмечают депута-
ты. С 2014 года «Красный Бор» пре-
кратил свою деятельность по при-
ему и захоронению отходов, но ме-
ры по ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде и рекуль-
тивации территории до сих пор 
не приняты. Вопрос рекультивации 
«Красного Бора» не раз обсуждал-
ся на Хельсинкской комиссии, куда 
входят Швеция, Дания, Финляндия, 
Литва, Латвия, Эстония, Герма-
ния, Польша и Россия.
Депутаты петербургского заксо-

брания в своем обращении к пред-
седателю правительства заяви-
ли о риске попадания жидких ток-
сичных отходов с полигона в Неву 
и в Финский залив, что создает риск 
чрезвычайной ситуации, в зоне ко-
торой окажутся жители Петербурга, 
Ленинградской области и прибреж-
ных районов стран Балтийского ре-
гиона. Председатель комитета госу-
дарственного экологического над-
зора Ленобласти Михаил Козьми-
ных рассказал 

”
Ъ“, что регион под-

держивает предложение о переда-
че полигона в федеральную собст-
венность. «Самое главное для нас — 
проведение скорейшей рекульти-
вации полигона, чтобы он перестал 
быть потенциально опасным для 
жителей Тосненского района»,— 
добавил он. По словам источника 

”
Ъ“ в областном правительстве, гу-

бернаторы двух соседних субъек-
тов РФ поднимали вопрос о даль-
нейшей судьбе полигона после его 
закрытия. При этом петербургская 
сторона сразу дала понять, что де-
нег на работы в «Красном Бору» в го-
родской казне нет, поэтому главы 
регионов рассматривали два ва-
рианта развития событий — обра-
щение за выделением на эти цели 
средств из федерального бюджета 
либо передачу объекта в собствен-
ность РФ.

В обращении петербургских де-
путатов для сравнения приводится 
стоимость проведения рекультива-
ционных работ на полигоне «Чер-
ная дыра» (в Дзержинске Нижего-
родской области) в 1,6 млрд руб. 
Нижегородский полигон по пло-
щади и объему отходов примерно 

в 25 раз меньше «Красного Бора», 
а химический состав его отходов 
и интенсивность загрязнения про-
ще для обезвреживания, поясняют 
они. По оценкам руководителя Се-
веро-Западного отделения эколо-
гической общественной организа-
ции «Зеленый крест» Юрия Шевчу-
ка, ликвидация полигона самым де-
шевым способом — литификацией 
(окаменением) отходов — обойдет-
ся приблизительно в 5–6 млрд руб. 
Самым дорогим — плазменной де-
струкцией (разрушением) — при-
мерно в десять раз дороже, то есть 
в 50–60 млрд руб. В Минприроды 

”
Ъ“ рассказали, что оценить стои-

мость работ будет возможно толь-
ко после проведения «инженер-
ных изысканий». По словам пресс-
секретаря ведомства Николая Гуд-
кова, в Минприроды поддержива-
ют инициативу внести «Красный 
Бор» в реестр и программу ликви-
дации объектов накопленного эко-
логического ущерба. «В рамках про-
граммы Минприроды готово обес-
печить софинансирование ликви-
дации и рекультивации полиго-
на,— говорит он.— Мы предлага-
ем это уже несколько лет, но до сих 
не проведены инженерные изыска-
ния и проектирование».

При этом в ведомстве счита-
ют, что правовых оснований для 
пе редачи «Красного Бора» в фе-
деральное ведение нет. «Объек-
том деятельности по рекультива-
ции нарушенных земель… явля-
ется земе льный участок, а субъек-
том деятельности является юриди-
ческое лицо, в результате хозяйст-
венной деятельности которого со-
стояние этих земель было наруше-
но»,— гово рится в проекте пись-
ма президенту, который Минпри-
роды направило в правительство 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). В доку-

менте сказано, что ведомство гото-
во оказать властям Петербурга со-
действие в привлечении междуна-
родного опыта и иностранных ин-
весторов.

Лидия Горборукова,  
Мария Карпенко,  
Марина Костюкевич,  
Санкт-Петербург;  
Ольга Никитина

В «Красный Бор»  
пригласили правительство
Петербургские депутаты просят забрать  
в федеральную собственность полигон токсичных отходов

Превышение скорости

Езда без ремней безопасности 
или мотошлемов

Езда без полиса ОСАГО

Нарушение правил встречного 
разъезда, езда по обочинам

Непредоставление преимущества в движении 
пешеходам или иным участникам движения

Нарушение правил тонировки стекол

Нарушение правил пользования внешними 
световыми приборами, звуковыми сигналами

Проезд на запрещающий сигнал светофора
или на запрещающий жест регулировщика

Езда с нарушением правил ОСАГО (просрочен-
ный полис, не вписан водитель и т. д.)

Выезд на встречную полосу, 
встречные трамвайные пути

ТОП-10 САМЫХ РАСПРОСТРАНЕННЫХ НАРУШЕНИЙ ПДД (МЛН)  
ИСТОЧНИК: ГИБДД РОССИИ.

53,0
48,9

2,8
2,7

1,9
1,0

1,7
1,7
1,7
1,7

1,3
1,4

1,1
1,4

0,99
0,73

0,66
0,48

0,43
0,41

2016

2015
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Ангеле Меркель нашли соперника поинтереснее
Кандидатом в канцлеры от СДПГ объявлен Мартин Шульц

Экс-председатель Европарламента Мартин 
Шульц станет главным соперником Ангелы Мер-
кель в борьбе за кресло канцлера ФРГ на выборах 
24 сентября. О назначении господина Шульца гла-
вой Социал-демократической партии Германии 
(СДПГ) и его выдвижении на пост канцлера стало 
известно по итогам состоявшегося вчера внеоче-
редного заседания парламентской фракции пар-
тии. Нынешний лидер социал-демократов Зигмар 
Габриэль пояснил: уступая свое место Мартину 
Шульцу, он повышает шансы СДПГ в борьбе против 
Христианско-демократического союза (ХДС) Ан-
гелы Меркель. Впрочем, сам он не покидает боль-
шую политику: уже завтра Зигмар Габриэль зай-
мет — по крайней мере до осени — пост главы МИД 
ФРГ вместо Франка-Вальтера Штайнмайера. 

Партийная рокировка
Депутаты фракции СДПГ приветствовали Мартина Шуль-
ца продолжительными аплодисментами: вчера в ходе 
внеочередного заседания фракции его представили одно-
партийцам в качестве будущего председателя и кандида-
та в канцлеры от социал-демократов. Накануне действу-
ющий председатель СДПГ Зигмар Габриэль неожиданно 
обнародовал свое решение уступить место вернувшемуся 
из Брюсселя коллеге. Он признался, что с Мартином Шуль-
цем социал-демократы могут показать лучшие результаты 
на предстоящих парламентских выборах. «Если я выдви-
ну свою кандидатуру, я потерплю поражение, а вместе со 
мной и вся партия»,— пояснил господин Габриэль. 29 ян-
варя кандидатуру его преемника утвердит руководство 
партии, а в начале марта — общепартийный съезд.

О возвращении из Брюсселя в немецкую политику 
Мартин Шульц объявил еще в ноябре 2016 года, чем выз-
вал бурные дискуссии о своей возможной роли. Между 
тем еще в начале месяца газета Bild со ссылкой на источ-
ники в СДПГ писала, что партия собирается выдвинуть 
кандидатом в канцлеры господина Габриэля, однако 
в официальном Twitter-аккаунте партии эту информа-
цию назвали «спекуляцией» и заявили, что решение бу-
дет принято в конце января. Сам вице-канцлер отказы-
вался от комментариев, но рядовые члены СДПГ ожидали 
именно его выдвижения и пророчили Мартину Шульцу 
должность министра иностранных дел. «Мартин Шульц 
на посту председателя Европарламента получил прекрас-
ный опыт в сфере международных отношений»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ депутат Бундестага от партии СДПГ Керстин Гри-

зе, подтвердив, что также ожидала, что тот станет преем-
ником главы МИДа Франка-Вальтера Штайнмайера. 

Однако теперь по решению президиума партии Зиг-
мар Габриэль сменит портфель министра экономики 
на портфель министра иностранных дел. Уже завтра он 
должен официально занять место своего однопартийца 
Франка-Вальтера Штайнмайера, а тот, в свою очередь, 12 

февраля должен быть утвержден депутатами Бундестага 
в качестве нового президента ФРГ, сменив на посту гла-
вы государства Йоахима Гаука. А пост министра эконо-
мики до следующих выборов займет Бригитте Циприс, 
ныне являющаяся заместителем господина Габриэля.

Выдвижение Мартина Шульца значительно повы-
шает шансы СДПГ на победу на выборах: он пользует-
ся большой популярностью среди граждан Германии, 
и, в отличие от Зигмара Габриэля, сможет составить се-
рьезную конкуренцию Ангеле Меркель. 61-летний Мар-
тин Шульц имеет примечательную политическую био-
графию, благодаря которой он заслужил если не любовь, 
то по крайней мере интерес граждан Германии: бывший 
владелец книжного магазина прошел путь от мэра не-
большого городка Вюрзелен до депутата и председате-
ля Европейского парламента. Он пользуется репутаци-
ей весьма жесткого и прямого, но справедливого поли-
тика. Также господин Шульц — примерный семьянин: 
женат одним браком и воспитал двоих детей. При этом 
он сам подчеркивает, что его путь к успеху не был про-
стым: в молодости он страдал алкоголизмом, но затем 
смог преодолеть зависимость. 

По результатам декабрьского опроса ARD-Deutschland-
trend, если бы канцлера ФРГ выбирали прямым голосова-
нием, то, выбирая между Ангелой Меркель и Зигмаром 
Габриэлем, за социал-демократа проголосовали бы все-
го 19% с отставанием от канцлера почти на 40% — а вот 
за Мартина Шульца как оппонента Ангелы Меркель гото-
вы были проголосовать 36%. Поддержка его соперницы 
в этом случае снизилась бы с 57%  до 43%. При этом рабо-
ту господина Шульца на его посту положительно оцени-
вают 57% немцев — этот показатель у него даже на один 
пункт выше, чем у действующего канцлера.

Консенсус не в пользу России
Перестановки во второй по величине парламентской 
партии стали ответом на нарастающее недовольство 
«Большой коалицией» консерваторами из ХДС/ХСС: 
после сентябрьских выборов СДПГ больше не хочет 
оставаться младшим партнером в коалиции. «С точ-
ки зрения статистики 

”
Большая коалиция“ — наи-

более вероятный вариант, но для социал-демократов 
этот сценарий малоприемлем,— пояснил 

”
Ъ“ руково-

дитель Центра германских исследований Института 

Европы РАН Владислав Белов.—— Это был бы уже тре-
тий срок в коалиции с идеологическим противником». 

Председатель ХДС с 2000 года и канцлер с 2005 года, го-
спожа Меркель объявила о своем выдвижении на четвер-
тый срок еще в конце ноября (срок пребывания на посту 
канцлера не ограничен законодательством ФРГ). Однако 
рейтинг ее партии уже год колеблется в пределах 30–37%, 
и для формирования правительства большинства такого 
результата может не хватить. «Помешать Ангеле Меркель 
может создание коалиции СДПГ, 

”
Левых“ и Партии зеле-

ных»,— уверен господин Белов. Примечательно, что та-
кой формат коалиции допускал и Зигмар Габриэль в од-
ном из своих недавних интервью: «Я могу себе предста-
вить красно-красно-зеленую коалицию (по цветам пар-
тий.— 

”
Ъ“). Но все будет зависеть от 

”
Левых“. Они должны 

решить, чего они хотят: управлять страной или оставать-
ся в радикальной оппозиции». 

Впрочем, в Бундестаге нового созыва, скорее всего, по-
явится партия, которая придерживается куда более ради-
кально оппозиционных взглядов, чем «Левые»,— партия 
евроскептиков «Альтернатива для Германии» (АдГ). Как 
свидетельствуют опросы, АдГ с ее популистскими и ме-
стами националистическими лозунгами имеет все шан-
сы не только впервые преодолеть пятипроцентный барь-
ер, но и набрать 12–14% голосов. «АдГ также пройдет в три 
земельных парламента, но в данный момент она нигде 
не считается 

”
рукопожатной“ — никто не будет форми-

ровать с ними коалицию»,— уверен Владислав Белов. На-
помним, в 2014 году АдГ удалось пройти в Европейский 
парламент и получить семь из 96 мест, закрепленных за 
депутатами из ФРГ.

Основное влияние на электоральные предпочтения 
на грядущих парламентских выборах окажут позиции 
партий по вопросам контртеррористической деятель-
ности, национальной безопасности и проблеме бежен-
цев, рассказал 

”
Ъ“ уполномоченный правительства ФРГ 

по связям с Россией Гернот Эрлер. Он также прокоммен-
тировал возможный российский фактор на выборах 
Бундестага. «Внешнеполитические темы традиционно 
не играют решающей роли на парламентских выборах. 
Между партнерами по 

”
Большой коалиции“ существует 

устоявшийся консенсус в отношении политики России, 
поэтому едва ли эта тема сможет вызвать серьезные про-
тиворечия»,— пояснил господин Эрлер. 

Этот консенсус сформирован совсем не пользу России. 
Так, в начале января Ангела Меркель в очередной раз под-
держала продление санкций в отношении России, со-
славшись на то, что их отмена «несвоевременна». А Мар-
тин Шульц еще на посту председателя Европарламента 
также не раз высказывался в поддержку санкционного 
режима и упрекал Россию в дестабилизации междуна-
родной безопасности, заявляя: «Именно Россия поддер-
живает болезненный статус-кво в Сирии и на Украине».

Александр Быковский

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  М А Р Т И Н  Ш У Л Ь Ц  Г О В О Р И Л  О  Р О С С И И

«Я надеюсь, что Владимир Путин освободит 
и других заключенных, чтобы подтвердить: 
правосудие не может быть основано 
на политическом принципе» (19 дека-
бря 2013 года на саммите ЕС в Брюсселе 
о помиловании экс-главы ЮКОСа Михаила 
Ходорковского).

«Брюссель (Европарламент.— ”Ъ“) 
хотел бы видеть от России движение 
в направлении западной парламент-
ской демократии, соблюдения всех 
прав человека и укрепления независимой 

судебной системы» (19 декабря 2013 года 
на саммите ЕС в Брюсселе).

«Центральноевропейские и восточноев-
ропейские государства правильно требуют 
от нас, чтобы мы уделяли внимание их 
опасному расположению к россий-
ским границам» (5 сентября 2015 года 
в интервью Der Spiegel).

«Польское правительство рассматривает 
свою победу на выборах в качестве мандата 
на подчинение государственного благополу-
чия воле победившей партии. Это управ-

ляемая демократия в стиле Путина, 
опасная путинизация европейской 
политики» (9 января 2016 года в интервью 
Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung).

«Я считаю, что мы не можем об-
суждать отношения ЕС и России без 
учета пропагандистов и поклонников 
президента Путина, популистов, которые 
работают по обе стороны Атлантики, в том 
числе в учреждении, которое я возглав-
ляю» (20 октября 2016 года на саммите 
ЕС в Брюсселе).

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  З И Г М А Р  Г А Б Р И Э Л Ь  Г О В О Р И Л  О  Р О С С И И

«Россия очевидным образом готова разрешить танкам 
пересечь европейские границы» (14 апреля 2014 года на 
посвященном Первой мировой войне мероприятии в Берлине).

«Это все-таки так — Европа нуждается в России. Мы явля-
емся непосредственными соседями, а хорошее соседство имеет 
первостепенное значение… Мы ведь понимаем, что искать решения 
в таких крупных международных конфликтах, как, например, ситуация 
в Северном Ираке и Сирии, было бы лучше совместно с Москвой» 
(14 сентября 2014 года в интервью газете Bild am Sonntag).

«В конечном счете ни Германия, ни Европа не могут 
быть заинтересованы в том, чтобы Россия погрузи-
лась в экономический хаос. Поэтому требовать ужесточения 
санкций неправильно» (21 декабря 2014 года в интервью газете 
Der Tagesspiegel).

«Мы же не можем быть заинтересованы в том, чтобы 
в экономическом плане поставить Россию на колени» 
(20 января 2015 года в интервью газете Handelsblatt).

«Моя поездка в Россию проходит в тот момент, когда у нас 
напряженная ситуация... Именно по этой причине изоляция и кон-
фронтация не сулят никаких перспектив и не являются 
разумной политикой» (21 сентября 2016 года в интервью агент-
ству Reuters перед визитом в Москву).

«Отношения между Германией и Россией могут и должны снова 
стать лучше. Мы в Европе и Германии должны быть заинтересованы 
в отношениях с Россией как с надежным партнером, мы нужда-
емся в РФ, чтобы урегулировать целый ряд конфликтов» 
(24 ноября 2016 года на российско-германской сырьевой конферен-
ции в Дюссельдорфе).

Держи Китай шире
«Японо-американский альянс — основа 

для дипломатии и безопасности региона. 
Поскольку ситуация с безопасностью про-
должает ухудшаться, мы рассчитываем на 
его дальнейшее укрепление при админис-
трации президента Трампа»,— заявил гене-
ральный секретарь японского кабинета ми-
нистров Ёсихидэ Суга. По его словам, Токио 
выступает «за скорейшую организацию дву-
сторонней встречи на высшем уровне».

Сам японский премьер Синдзо Абэ, кото-
рый впервые сумел встретиться с избранным 
президентом США еще 17 ноября прошлого 
года, вскоре после его победы на выборах, 
готовится к визиту в Вашингтон, который 
пройдет в ближайшие недели. О стремле-
нии «как можно скорее посетить США и укре-
пить союзнические связи с новым президен-
том Трампом» господин Абэ заявил 20 янва-
ря в своей программной речи в парламенте.

Резко возросшая активность Токио связа-
на не только с необходимостью определить 
будущее американо-японских отношений 
после выхода США из ТПП. Ситуацию нео-
пределенности создали и критические вы-
сказывания Дональда Трампа в адрес азиат-
ских союзников, включая Японию, которые, 
по мнению избранного президента, должны 
тратить больше средств на содержание аме-
риканских баз.

Однако, по мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, азиатская политика Дональда Трам-
па обещает сохранить гораздо большую пре-
емственность с «поворотом к Азии» Барака 
Обамы, в отличие от европейского направ-
ления политики США, которое может пре-
терпеть радикальные изменения в связи 
с критическим отношением Дональда Трам-
па к ЕС. «Несмотря на громкие предвыбор-
ные обещания господина Трампа переосмы-
слить отношения с союзниками по всему ми-
ру, в том числе в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, первые интенсивные контакты новой 
администрации США свидетельствуют о том, 
что о сворачивании американского зонтика 
безопасности в Азии речь не идет»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ независимый гонконгский эксперт 

Брайан Ен. По его мнению, подтверждени-
ем этому станут предстоящий визит Джей-
мса Мэттиса в Токио, за которым последует 
визит Синдзо Абэ в Вашингтон. «Обе сторо-
ны будут исходить из того, что альянс США 
и Японии должен стать силой, на дальнево-
сточном фланге сдерживающей Китай и Се-
верную Корею»,— считает Брайан Ен.

Второй индийский эшелон
Начатая новой администрацией в Белом до-
ме перенастройка отношений с тихоокеан-
скими союзниками происходит одновре-
менно с активизацией ее политики в другом 
стратегически важном регионе — в Южной 
Азии. Подтверждением этому стал состояв-
шийся во вторник телефонный разговор До-
нальда Трампа с премьер-министром Индии 
Нарендрой Моди.

Как следует из распространенного по ито-
гам беседы заявления пресс-службы Белого 

дома, стороны «обсудили возможности укре-
пления сотрудничества между США и Инди-
ей в экономике и обороне, а также вопро-
сы безопасности в Южной и Центральной 
Азии». Дональд Трамп и Нарендра Моди при-
шли к общему пониманию, что США и Ин-
дия будут «стоять плечом к плечу в глобаль-
ной борьбе с терроризмом». При этом До-
нальд Трамп пригласил Нарендру Моди по-
сетить США в ближайшие месяцы. Судя по 
всему, визит индийского лидера в Вашинг-
тон состоится еще до его визита в Москву, ко-
торый пройдет в конце года.

«Несмотря на то что в официальных заяв-
лениях сторон по итогам телефонного разго-
вора Дональда Трампа и Нарендры Моди не 
упоминается Китай, стороны не могли обой-
ти китайскую тему, обсуждая вопросы ре-
гиональной безопасности. Новая админис-
трация в Белом доме стремится как можно 
скорее найти точки опоры в разных регио-
нах Азии. В рамках этой политики она по-

пытается пристегнуть Индию к 
”
поясу сдер-

живания“ Китая, который начал создавать-
ся еще при предыдущей администрации 
в Белом доме»,— пояснил 

”
Ъ“ базирующий-

ся в Дели вице-президент Observer Research 
Foundation Нандан Унникришнан.

Впрочем, по мнению эксперта, «Индия 
пока не готова сыграть ту роль в сдержива-
нии Китая, которую ей хотят отвести США, 
ставя во главу угла вопросы наращивания 
своей экономической мощи и избегая пря-
мой конфронтации с Пекином». «В отличие 
от Японии на данном этапе Индия находит-
ся во втором эшелоне азиатского пояса сдер-
живания Китая, и попытка подтягивания ее 
в первый эшелон может быть предпринята 
в ходе намеченной на этот год американо-
индийской встречи в верхах»,— предпола-
гает Нандан Унникришнан.

Китайский конкурент  
во всех стихиях
Оценивая перемены, происходящие в амери-
канской политике в Азии после смены влас-
ти в Белом доме, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

обращают внимание на то, что личные от-
ношения между предыдущим президентом 
США Бараком Обамой и председателем КНР 

Си Цзиньпином не были теплыми. Тем не ме-
нее отсутствие «личной химии» между дву-
мя лидерами, а также курс Барака Обамы на 
мягкое сдерживание Китая путем создания 
в Азии пояса дружественных США государств 
не помешали развитию диалога между США 
и Китаем и их активному взаимодействию — 
главным образом в экономической области.

Именно по этой сфере Дональд Трамп 
и собирается в первую очередь нанести 
удар. «Азиатско-тихоокеанское направле-
ние обещает стать для президента Трампа 
ключевым. Первостепенное значение будет 
иметь вопрос об отношениях с КНР, и это не 
случайно. Антикитайские настроения рас-
тут не только среди американских полити-
ков, экспертов и военных, но и у представи-
телей деловых кругов. Американские биз-
несмены ощущают растущую конкуренцию 
в регионе и за его пределами и испытыва-
ют трудности, связанные с китайским про-
мышленным шпионажем, нарушением ав-
торских прав и демпинговой торговой поли-
тикой»,— пояснил 

”
Ъ“ замдиректора Инсти-

тута мировой экономики и международных 
отношений РАН Федор Войтоловский.

По словам эксперта, высокие темпы раз-
вития китайских программ военного стро-

ительства и активность китайской армии 
на море, в воздухе, в космосе и в киберпро-
странстве, а также опережающая динамика 
китайских оборонных расходов вызывают 
все большую озабоченность и у американ-
ских военных и спецслужб. «В этой ситуа-
ции можно ожидать дальнейшего укрепле-
ния в администрации Трампа и американ-
ской элите в целом настроений в пользу во-
енно-политического сдерживания Китая»,— 
резюмирует Федор Войтоловский.

Оценивая первые контакты новой коман-
ды в Белом доме и график поездок ее пред-
ставителей, в который были включены Япо-
ния, Южная Корея и Индия, собеседники 

”
Ъ“ 

отмечают, что перед администрацией Трам-
па стоит еще одна ключевая задача в Азии — 
выработать такую модель отношений с со-
юзниками и партнерами, которая позволи-
ла бы ограничить возможности Китая вли-
ять на их политику. Для этого США будет не-
обходимо нарастить сотрудничество с этими 
странами в экономической и военно-поли-
тической сфере, создать для них систему не 
только негативных («китайская угроза»), но 
и позитивных стимулов.

Москва между Вашингтоном 
и Пекином
Новая азиатская стратегия Дональда Трам-
па ставит в весьма непростое положение 
Россию, которой теперь предстоит решать 
две трудносовместимые задачи — укрепить 
стратегическое партнерство с Пекином и ис-
кать новое взаимопонимание с США.

«В Пекине всерьез опасаются, что вслед 
за ужесточением антикитайской риторики 
в США последуют конкретные шаги новой ад-
министрации в Белом доме, направленные 
на оказание давления на Китай. В этой не-
простой для нас ситуации мы рассчитываем 
на активную поддержку со стороны Москвы, 
которая будет иметь для нас исключительно 
важное значение»,— сообщил 

”
Ъ“ китайский 

дипломатический источник в Москве.
Между тем опрошенные 

”
Ъ“ эксперты от-

мечают, что намечающиеся противоречия 
между Вашингтоном и Пекином создают 
для Москвы новое окно возможностей, учи-
тывая, что обе стороны будут заинтересова-
ны обеспечить ее лояльность и в обмен на 
это пойти на некоторые уступки.

Собеседники 
”
Ъ“ напоминают, что, ког-

да против России были введены западные 
санкции, Китай воспользовался трудным 
положением партнера. В ходе переговоров 
о цене на газ и строительстве идущих в Ки-
тай из РФ газопроводов Пекин сумел насто-
ять на своих условиях, не всегда выгодных 
для Москвы. «Речь не идет о том, что Китай 
каким-то образом предал своих российских 
партнеров. Он исходил из собственных ин-
тересов, что вполне логично. Москве также 
надо руководствоваться в первую очередь 
собственными интересами и помнить: мы 
никого не предаем, но и никому ничем не 
обязаны»,— пояснил 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Института востоковедения РАН 
Владимир Сотников.

Сергей Строкань, Максим Юсин

с1

Президент США Дональд Трамп 
и японский премьер Синдзо Абэ 
намерены доказать, что отношениям 
Вашингтона и Токио по-прежнему  
ничто не угрожает
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Генкомпании начали массово 
отказываться от единого рынка 
по продаже мощности и уходить 
на прямые договоры с энерго-
сбытами. В итоге в 2016 году  
доля таких договоров выросла 
вдвое, до 23%, большинство ком-
паний продает мощность аффи-
лированным или «надежным» 
сбытам. Схема, по данным 

”
Ъ“, 

позволяет генераторам не ве-
шать на себя дебиторскую задол-
женность проблемных покупа-
телей мощности.

Как выяснил 
”
Ъ“, с 2016 года ген-

компании стали все чаще отказывать-
ся от продажи мощности на оптовом 
энергорынке через долгосрочный кон-
курентный отбор (КОМ) и уходить на 
свободные договоры по продаже мощ-
ности (СДМ) энергосбытовым компа-
ниям. Вчера стало известно об уходе 
с КОМ «Юнипро» (подконтрольна не-
мецкой Uniper): совет директоров «Че-
лябэнергосбыта» (ЧЭС) одобрил заклю-
чение с этой компанией СДМ на 1,2 мл-
рд руб. с НДС. Объем поставляемой 
мощности — 9 ГВт (это весь объем ге-
нерации «Юнипро», кроме новых бло-
ков, мощность которых она обязана 
продавать на рынке), сроки поставки 
— апрель—декабрь 2017 года.

ЧЭС получил отсрочку: платить за 
мощность он будет 25-го числа сле-
дующего месяца, тогда как по регла-
менту КОМ оплата производится 14, 
21 и 28-го числа месяца поставки. Це-
на мощности по СДМ «будет равна 
цене покупки мощности на оптовом 
рынке по договорам КОМ», цель — 
экономия средств «за счет переноса 
даты платежа». Подробнее стороны 
сделку не комментируют.

ЧЭС — гарантирующий постав-
щик электроэнергии (ГП) в Челябин-
ской области. В марте 2016 года ком-
пания сообщала, что четыре москов-
ских ООО стали владельцами 60% ее 
уставного капитала. 15% принадле-
жит «Энергопромфинансу», единст-
венным владельцем компании, по 
СПАРК, является экс-супруга главы 
«Роснефти» Игоря Сечина Марина.

Впрочем, «Юнипро» — не единст-
венная генкомпания, ушедшая с рын-
ка на СДМ. По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, доля СДМ в 2016 году 
выросла почти вдвое, составив в об-
щем объеме проданной мощности по 
ДПМ и КОМ 23% — 38 ГВт (всего в от-
бор прошло 162 ГВт, из них 32 ГВт — 

это ДПМ). Ранее свободные договоры 
не были популярны. Интерес к заклю-
чению свободных договоров у потре-
бителей есть, говорят в «Сообществе 
потребителей энергии», но предлага-
емые генераторами выгоды ничтож-
но малы, поскольку текущая модель 
оптового рынка позволяет поставщи-
кам гарантированно получать выгод-
ную оплату без необходимости конку-
рировать за потребителя. Схема КОМ 
такова, что прошедшие отбор мощно-
сти гарантированно получают фикси-
рованную на всех цену, которую пла-
тят все покупатели.

По данным источников 
”
Ъ“, триг-

гером роста СДМ в 2016 году стали из-
менения их правил. Генераторам раз-

решили заключать СДМ с любым по-
требителем внутри одной ценовой зо-
ны энергорынка (их две — европей-
ская часть страны с Уралом и Сибирь). 
Это привело к тому, что крупные ген-
компании начали активно продавать 
мощность аффилированным или 
«надежным» энергосбытам. Это по-
зволило им избавиться от неплате-
жей: по правилам рынка, долги по-
требителей за мощность на КОМ про-
порционально распределяются меж-
ду поставщиками энергии, но не за-
трагивают СДМ. «Все стараются про-
дать мощность надежным сбытам, а 
те выторговывают отсрочку оплаты 
или скидку»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. При уходе на СДМ гене-

раторы, по его словам, уведомляют 
оптовый рынок, объем договора за-
тем не учитывается при торгах, а так 
как цена КОМ стала долгосрочной, 
то она не меняется. У крупных ген-
компаний («РусГидро», «Интер РАО», 
«Т Плюс», «Росэнергоатом») есть собст-
венные ГП, генераторы без сбытовых 
активов (например, «Юнипро») выну-
ждены уходить к независимым ГП без 
крупных долгов на рынке.

По оценке первого зампреда прав-
ления ассоциации ГП и энергосбы-
товых компаний Елены Фатеевой, в 
2016 году вырос и объем свободных 
договоров на продажу электроэнер-
гии. «Этот механизм стал более спра-
ведливым в части распределения 
объемов неплатежей»,— отмечает 
она. По данным «Совета рынка», объ-
ем продажи электроэнергии по сво-
бодным договорам в 2016 году вырос 
на 2,4%, до 42,6 млрд кВт•ч.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19057,50 (+269,51 )
РТС 1159,79 (+4,41)
FTSE 100 7164,43 (+14,09)

DAX 30 11806,05 (+211,11)
DJIA* 20071,21 (+158,5)
NASDAQ Composite* 5644,102 (+43,145)

*На 20:59    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.01.2017
Австралийский доллар 44,5391
Английский фунт 74,0603
Белорусский рубль** 30,6789
Датская крона* 85,3593

Доллар США 59,1489
Евро 63,4254
Индийская рупия*** 86,7789
Казахский тенге*** 18,0332

Канадский доллар 44,9802
Китайский юань* 85,9760
Норвежская крона* 70,9041
СДР 80,4023

Сингапурский доллар 41,6483
Новая турецкая лира 15,5585
Украинская гривна* 21,7260
Шведская крона* 66,8924

Швейцарский франк 59,1252
Японская иена*** 52,0837
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Ксения Дементьева

Редкий банк откажется от докапи-
тализации государством, но отдель-
ные организации проявляют особую 
настойчивость.

Вчера «Интерфакс» со ссылкой 
на источники сообщил, что Генбанк 
обратился в Минэкономики с прось-
бой докапитализации на 2 млрд руб., 
а лучше на 5 млрд руб. В противном 
случае банк, 50% которого принад-
лежит крымским властям, не смо-
жет наращивать кредитование. Банк 
предлагает задействовать схему, ис-
пользованную в госпрограмме до-
капитализации через ОФЗ, заменив 
ОФЗ на облигации Крыма. В Минэко-
номики ”Ъ“ сообщили, что «вопрос 
на рассмотрении».

В принципе идея Генбанка не но-
ва. В прошлом году с просьбой о до-
капитализации на 21 млрд руб. в 
2017–2020 годах обратился к прези-
денту Владимиру Путину главный 
банк Крыма РНКБ. Такая сумма была 
необходима для наращивания кре-
дитования на 350 млрд руб. И хотя 
официального ответа не прозвуча-
ло, по информации ”Ъ“, президент 
дал соответствующее поручение 
Минэкономики. А раз президент по-
ручил, то деньги РНКБ получит, гово-
рит один из собеседников ”Ъ“. Успех 
конкурента не мог не вдохновить 
Генбанк. С просьбой о докапитализа-
ции через облигации Крыма он так-
же обратился в прошлом году в Мин-
экономики, но получил отказ. «РНКБ 
все же на 100% принадлежит государ-
ству, а Генбанк имеет и частных соб-
ственников, — говорит источник 
”Ъ“ в правительстве.— К тому же за-
чем распыляться, если уже решено 
докапитализировать РНКБ?»

Но в Генбанке решили не сдавать-
ся и настаивать на своем. Тем бо-
лее что отказывал еще прежний ми-
нистр Алексей Улюкаев, сейчас нахо-
дящийся под домашним арестом. Вот 
в банке и решили, видимо, попробо-
вать «на новенького», на прошлой не-
деле опять направив запрос минист-
ру — но уже Максиму Орешкину. По 
данным ”Ъ“, акцент в аргументации 
сделан на ипотеке, наращивать кото-
рую без вливания 5 млрд руб. в капи-
тал банк не сможет. Почему? На этот 
вопрос в Генбанке ответить не захо-
тели. Отчетность его тоже ничего не 
объясняет: запас капитала у банка до-
статочно существенный, на 1 января 
— 14,59% при минимуме 8%, так что 
наращивать кредитование он может. 
Видимо, в первую очередь в Генбанке 
рассчитывают на изменение взгля-
дов министерства с изменением ли-
ца в кресле министра.

вчера

МИНСЕЛЬХОЗ

отобрал ивестпроекты по со-
зданию и модернизации объ-
ектов АПК для возмещения 
части капзатрат (CAPEX). Как 
следует из протокола комиссии 
от 25 января (есть у ”Ъ“), всего было 
распределено 10,6 млрд руб. суб-
сидий. Проекты в тепличном ком-
плексе получат 5,2 млрд руб., в мо-
лочном — 3,6 млрд руб. На созда-
ние оптово-распределительных 
центров предусмотрено 661,4 млн 
руб., селекционно-генетических 
центров — 381 млн руб., картофе-
ле-овощехранилищ — 341,7 млн 
руб., селекционно-семеноводче-
ских центров — 143,4 млн руб. Раз-
мер субсидии составит от 20% до 
35%, в зависимости от программы 
и региона. Анатолий Костырев

ГРУППА «РУСАГРО»

выиграла публичные торги  
по приобретению бойни 
в Приморском крае. По данным 
Единого реестра сведений о бан-
кротствах, речь идет об имуществе 
ООО «Дальневосточный агроком-
плекс», сумма сделки — 30,1 млн 
руб. «Русагро» сообщила, что пла-
нирует дополнительно инвестиро-
вать до 500 млн руб. в модерниза-
цию приобретенных зданий и за-
купку оборудования. Запуск произ-
водства планируется на 2018 год. 
«Русагро» планирует строитель-
ство в Приморском крае свино-
водческого комплекса мощностью 
до 112 тыс. тонн в живом весе в год 
стоимостью около 40 млрд руб. 
Анатолий Костырев

ВЭБ

в текущем году выплатит 
по внешним долгам 220–
240 млрд руб. в зависимости 
от курса рубля, в 2018 году — так-
же около 220 млрд руб., сообщил 
вчера глава госкорпорации Сер-
гей Горьков. ВЭБ выполняет агент-
ские функции правительства РФ 
по внешнему долгу. «В 2016 году мы 
выплатили 220 млрд руб. по внеш-
нему долгу»,— сообщил господин 
Горьков. Он также указал, что ВЭБ 
не исключает в этом году выхода на 
внутренние и внешние рынки заим-
ствований, хотя не испытывает про-
блем с фондированием. «На этот 
год у нас проблема с фондировани-
ем решена. Но, конечно, это не зна-
чит, что мы не будем смотреть на 
рынок. Мы не исключаем как выход 
на российский рынок, так и на зару-
бежные рынки, особенно под про-
екты в том числе»,— сказал госпо-
дин Горьков. «Прайм», ТАСС

АКИТ

попросила Минфин обя-
зать российские интернет-
магазины принимать карты 
«Мир», следует из письма Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли министру финансов Антону 
Силуанову. Выбор системы «Мир» 
объясняется ее «высокой контр-
олируемостью со стороны госу-
дарства, а также дискриминаци-
онной политикой международных 
платежных систем». Большинство 
интернет-магазинов в России (все-
го их более 40 тыс.) сейчас име-
ют выручку до 120 млн руб. в год 
и по действующим нормам не обя-
заны принимать безналичные пла-
тежи. Это, согласно позиции АКИТ, 
приводит к злоупотреблениям, ут-
верждает президент АКИТ Алексей 
Федоров. Russia Today

РОССИЙСКАЯ  
АССОЦИАЦИЯ  
ЭЛЕКТРОННЫХ  
КОММУНИКАЦИЙ

сообщила, что суточный обо-
рот участников всероссий-
ской онлайн-распродажи 
«Киберпонедельник» 30 ян-
варя составит 2,3 млрд руб. 
По словам организаторов, ожида-
ется, что в ней примут участие бо-
лее двухсот магазинов и компаний, 
которые выставят более 15 тыс. 
предложений. Роман Рожков

правила  
игры

Объем российского рынка пище-
вой соли в 2016 году увеличил-
ся на 17%, что стало рекордным 
показателем роста за последние 
шесть лет. Эксперты связывают 
это с возросшим спросом на соль 
со стороны мясопереработчиков 
и производителей быстрого пи-
тания, которым пришлось заме-
щать европейские продукты, по-
павшие под российское эмбарго.

По итогам 2016 года, российский 
рынок пищевой соли увеличился на 
17%, до 1,31 млн тонн, сообщили ”Ъ“ в 
ассоциации производителей и постав-
щиков продовольствия «Руспродсо-
юз». Там отметили, что это рекорд-
ный рост за последние шесть лет. Если 
в 2010 году рынок достигал 1,28 млн 
тонн, то к 2013-му он сократился до 
минимального за семь лет значения 
1,03 млн тонн. В течение следующих 
двух лет объемы росли ежегодно на 
20–70 тыс. тонн и в 2015 году достигли 
1,12 млн тонн. 

Рекорд прошлого года в «Руспродсо-
юзе» объясняют увеличением потре-

бления соли российскими произво-
дителями продуктов, в частности — 
мясоперерабатывающей отрасли. Так-
же закупку соли в России нарастили 
крупные мировые производители 
продуктов быстрого приготовления, 
говорит директор ассоциации Дмит-
рий Востриков. 

По данным Росстата, производство 
мяса и мясопродуктов в 2016 году вы-
росло на 3,8%, до 12,2 млн тонн. Один 
из крупнейших российских мясопере-
работчиков группа «Черкизово» в ян-
варе—октябре 2016 года увеличила 
продажи на 17%, до 158,6 тыс. тонн, го-
ворится в отчетности группы. У «Ми-
раторга» выпуск полуфабрикатов и го-
товых блюд в прошлом году вырос на 
27%, до 43 тыс. тонн, сообщал холдинг 
в начале января. Несмотря на кризис 
и падение реальных доходов населе-
ния, потребление мяса в стране в 2016 
году прибавило 1–2%, в сегменте пере-
работки наибольший рост производст-
ва — 5–10% — был у мясных полуфа-
брикатов, говорит президент Мясного 
совета Единого экономического про-

странства Мушег Мамиконян. Один из 
участников рынка мясопереработки 
полагает, что рост потребления соли 
со стороны производителей продук-
тов питания больше связан с необхо-
димостью замены европейского про-
дукта, попавшего под эмбарго. Россий-
ские производители в 2016 году заня-
ли 62% рынка пищевой соли, увели-
чив выпуск на 8,5% до 815 тыс. тонн 
продукции. По словам господина Вос-
трикова, крупнейшие из них — «Рус-
соль» и Тыретский солерудник (при-
надлежит Восточно-Сибирской торго-
во-промышленной компании, 90% ко-
торой владеет сын генпрокурора Рос-
сии Юрия Чайки Артем Чайка) — уве-
личили производство на 5% и 17% соот-
ветственно. В планах обеих компаний 
расширение производств: «Руссоль» 
строит за 1,5 млрд руб. новый завод в 
Тульской области мощностью 150 тыс. 
тонн, Тыретский солерудник — за 
2 млрд руб. предприятие аналогичной 
мощностью в Калужской области.
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Эмбарго просыпало соль
Оно способствовало рекордному росту рынка

Сергей Гордеев, выкупив в интересах своей 
девелоперской группы ПИК практически 
весь бизнес «Мортона», уже успел уволить 
почти 1 тыс. сотрудников бывшей конку-
рирующей компании. В целом планирует-
ся сократить 3 тыс. человек, работающих 
в «Мортоне». Бизнесмен объясняет свои 
действия желанием снизить администра-
тивные расходы объединенной компании 
на 10 млрд руб. в год.

Группа ПИК Сергея Гордеева сократила 1 тыс. 
человек из штата компании «Мортон», рассказа-
ла ”Ъ“ аналитик Sberbank CIB Юлия Гордеева, со-
славшись на данные, прозвучавшие во время 
конференц-колла для аналитиков. Оптимиза-
ция штата началась очень быстро: ПИК купила 
«Мортон» у своего основного акционера — госпо-
дина Гордеева 31 октября 2016 года. В свою оче-
редь, бизнесмен приобрел «Мортон» у его осно-
вателя Александра Ручьева в сентябре того же го-
да. «Всего будут сокращены 3 тыс. человек из чи-
сла сотрудников ”Мортона“»,— говорит госпожа 
Гордеева. Источник ”Ъ“, близкий к бывшему ру-
ководству «Мортона», сообщил, что на момент 
продажи компании в центральном аппарате ра-
ботало 1,5 тыс. человек, вместе с сотрудниками 

ДСК «Град» и сетевых компаний — 5 тыс. чело-
век. «Обязательств по сохранению штата сотруд-
ников или аналогичных им новый собственник 
на себя не брал»,— знает собеседник ”Ъ“. 

Представитель ПИК подтвердил, что группа оп-
тимизировала структуру, отказавшись комменти-
ровать сокращения подробно. «В связи с увеличе-
нием штата сотрудников ПИК компания арендо-
вала еще несколько офисов»,— добавил предста-
витель группы. По словам источника ”Ъ“, близко-
го к группе, один из арендованных офисов нахо-
дится в бизнес-центре «Тропикано» на улице Крас-
ная Пресня, 24. Основной офис ПИК находится ря-
дом — у станции метро «Баррикадная».

ПИК планирует снизить расходы на офис, зар-
платы, маркетинг на 5 млрд руб. в год, говорит го-
спожа Гордеева. В эту же сумму входит оптимиза-
ция финансовых расходов, в частности на обслу-
живание долга. «У акционера есть возможность пе-
рекредитоваться на более выгодных условиях»,— 
уверена эксперт. Сергей Гордеев планирует объе-
динить кредитные портфели «Мортона» и ПИК. За-
долженность обеих компаний на конец 2016 года 
может достигать 40–45 млрд руб., прогнозировали 
ранее опрошенные ”Ъ“ аналитики. Долг «Мортона» 
на момент сделки достигал 20 млрд руб. «Аналити-

кам ПИК объявила свой чистый долг на уровне 
15 млрд руб.»,— уточняет Юлия Гордеева, отмечая, 
что финальная цифра будет в годовой отчетности 
компании, которая появится в марте этого года. 

Общий объем экономии после объединения 
группы ПИК и «Мортона» Сергей Гордеев оцени-
вал в 10 млрд руб. С учетом планов объединен-
ной компании по обеспечению мощности ин-
дустриального производства на уровне 1,5 млн 
кв. м в год и необходимости загружать для этого 
все мощности ДСК «Град» (его мощность сейчас 
составляет 450 тыс. кв. м в год) сокращение штата 
этого завода коснется в меньшей степени, счита-
ют эксперты, опрошенные ”Ъ“. 

Помещения, которые занимал центральный 
аппарат «Мортона» в бизнес-центре «Преобра-
женская площадь, 8» (125 тыс. кв. м) рядом с од-
ноименной станцией метро, уже свободны, знает 
старший директор отдела исследований Cushman 
& Wakefield Юлия Богомол. «Мортон» арендовал 
в этом бизнес-центре всего 11,5 тыс. кв. м в 2011 
году, тогда запрашиваемая ставка на эти помеще-
ния была $400 за 1 кв. м в год, или 11,2 тыс. руб. 
по курсу доллара в 2011 году. Сейчас ставка на эти 
площади — 25 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 

Екатерина Геращенко

«Мортон» попал под сокращение
Группа ПИК увольняет бывших конкурентов
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Энергетики уходят от долгов
Рынок мощности теряет игроков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ впер-

вые сделал исключение из по-
рядка формирования резервов 
на возможные потери для одно-
го частного банка — льготный 
график одобрен Азиатско-тихо-
океанскому банку (АТБ). Закон 
таких льгот не предусматрива-
ет, но без них устойчивость АТБ 
оказалась бы под угрозой. При 
этом необходимого по законо-
дательству отстранения контр-
олирующих акционеров банка, 
среди которых совладелец «Аз-
буки вкуса» Андрей Вдовин, во-
преки обещаниям ЦБ до сих пор 
так и не произошло. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась ко-

пия письма регулятора от 23 декабря 
2016 года за подписью и. о. начальни-
ка Дальневосточного ГУ ЦБ Натальи 
Василенко в адрес господина Вдови-
на. Согласно документу, Банком Рос-
сии «рассмотрен и согласован» гра-
фик создания АТБ (входит в топ-50 
банков по размеру активов) резервов 
по требованиям к М2М-Прайвет-бан-
ку, лишившемуся лицензии в декаб-
ре 2016 года. Согласно требованиям 
254-положения «О порядке формиро-
вания резервов на возможные поте-
ри», АТБ должен был бы сразу после 
отзыва лицензии у М2М сформиро-
вать стопроцентный резерв по меж-
банковским кредитам, выданным 
М2М, а также по вложениям в его ак-
ции на общую сумму более 7 млрд 
руб. Однако ЦБ пошел на послабле-
ния, разрешив АТБ постепенно фор-
мировать необходимые резервы в те-
чение всего 2017 года. В пресс-службе 
АТБ отказались от комментариев.

С просьбой о предоставлении 
особых льгот по резервам АТБ обра-
тился к ЦБ сразу после отзыва лицен-
зии у М2М. Речь идет о схеме, схожей 
с той, что в 2015 году была выработа-

на для банков-кредиторов рухнув-
шей авиакомпании «Трансаэро». Тог-
да ЦБ разрешил всем кредиторам 
формировать резервы не единовре-
менно, а в течение года по специаль-
но согласованному с регулятором 
графику (см. 

”
Ъ“ от 7 октября 2015 го-

да). Однако ситуация с «Трансаэро» 
была особой: банкротства крупней-
шей частной авиакомпании никто 
из банков спрогнозировать не мог, а 
потери по ее долгам могли стоить ка-
питала сразу нескольким кредито-

рам. О том, чтобы льготы по резер-
вам были предоставлены одному из 
участников частной банковской 
группы, опрошенные 

”
Ъ“ банкиры и 

эксперты не слышали. «Правда, в по-
следнее время ЦБ декларирует, что 
готов идти навстречу банкам, если 
их проблемы не вызваны нечисто-
плотными действиями»,— отмечает 
партнер «Ионцев, Ляховский и парт-
неры» господин Дубов.

Впрочем, если бы не мера по ре-
зервам, АТБ мог рухнуть вслед за «доч-
кой» (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября): капитал 

банка на 1 декабря 2016 года, когда 
нужно было сформировать резервы, 
составлял 12,8 млрд руб., прибыль — 
599 млн руб. «Учитывая совокупную 
величину кредитного риска, созда-
ние резервов в полном объеме могло 
бы повлечь за собой нарушение нор-
мативов достаточности капитала 
(Н1.0 и Н1.1) — они бы опустились ни-
же минимально допустимых значе-
ний, и АТБ потребовалась бы сущест-

венная докапитализация»,— указала 
директор департамента финансовых 
рейтингов НРА Карина Артемьева. 

Несмотря на исключительные по-
слабления, позволившие акционе-
рам после потери М2М сохранить 
АТБ, регулятор почему-то до сих пор 
не отстранил от управления банком 
его основного собственника Андрея 
Вдовина (совместно с Алексеем Мас-
ловским и Питером Хамбро владеет 
59% АТБ). О таком намерении сразу 
после лишения лицензии М2М-бан-

ка сообщал сам ЦБ. По закону «О Цен-
тральном банке», в случае отзыва ли-
цензии деловая репутация членов 
совета директоров и руководителей 
банка признается неудовлетвори-
тельной, и все они вносятся в так на-
зываемый черный список. В резуль-
тате ЦБ направляет предписания об 
отстранении от занимаемых долж-
ностей в других банках и прекраще-
нии контроля в других кредитных 
организациях. 

Согласно информации на сайте 
банка, господин Вдовин остается 
главой совета директоров АТБ. По 
данным его знакомого, сейчас он на-
ходится в отпуске. Пресс-служба ЦБ 
ответила 

”
Ъ“, что не комментирует 

действующие банки. Господин Ду-
бов предположил, что соответствую-
щее предписание со стороны ЦБ в от-
ношении господина Вдовина может 
последовать в течение нескольких 
месяцев.

Юлия Полякова

Исключительная мера поддержания
АТБ получил от регулятора льготы по резервам

Рост регуляторной нагрузки 
и требований к риск-менедж-
менту вынудил малые и сред-
ние негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) перейти 
в режим экономии. В частности, 
под сокращение могут попасть 
взносы на участие в профиль-
ных ассоциациях. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, фонды уже попро-

сили НАПФ привязать размер 
членских взносов к доле рынка.

Об обращении в НАПФ (объеди-
няет 51 фонд из 74 НПФ с действую-
щей лицензией) президента Ханты-
Мансийского НПФ (входит в топ-20 
по активам) Алексея Охлопкова с 
предложением изменить порядок 
расчета членских взносов, за счет 
которых формируется бюджет са-
морегулируемой организации 
(СРО) НПФ, 

”
Ъ“ сообщили участни-

ки рынка. Суть предлагаемых кор-
ректировок — расчет величины 
взноса в зависимости от доли рын-
ка, занимаемой фондом, а не от раз-
мера имущества НПФ, как сейчас. 
Господин Охлопков от комментари-

ев вчера отказался. «Это обращение 
будет рассмотрено в комитете СРО 
и на совете организации»,— уточ-
нил советник президента НАПФ Ва-
лерий Виноградов.

В настоящий момент минималь-
ный размер взноса в НАПФ составля-
ет 60 тыс. руб. в год (для фондов с ак-
тивами менее 200 млн руб.). Для бо-
лее крупных фондов взнос состоит 
из фиксированной части (от 60 тыс. 
руб. до 5,3 млн руб. в год) и процента 
от активов — от 0,000004% до 
0,00028%. Совокупный бюджет 
НАПФ составляет более 100 млн руб. 
в год. По словам гендиректора Наци-
онального НПФ Светланы Касиной, 
из-за роста регуляторной нагрузки, 
требований к риск-менеджменту и, 
как следствие, расходов о сокраще-
нии издержек задумываются не 
только небольшие фонды, но и сред-
ние игроки. В их интересах и на-
правлено это ходатайство. 

НАПФ — не единственная само-
регулируемая организация НПФ. Ее 
конкурент Ассоциация негосударст-
венных пенсионных фондов (АНПФ) 

объединяет фонды трех крупных 
пенсионных групп — «Открытие», 
«Сафмар» и «Будущее» — и несколько 
небольших фондов. Годовые бюдже-
ты двух СРО сопоставимы, однако у 
АНПФ действует такая система рас-
чета взносов, при которой основная 
нагрузка приходится на крупней-
ших участников, а годовые взносы 
небольших фондов в ней фиксиро-
ванные и составляют 30 тыс. руб. 

Таким образом, предлагается 
сблизить системы расчетов в СРО. 
«Для крупных НПФ — с активами от 
50 млрд руб., де-факто формирую-
щих устойчивость пенсионной сис-
темы, увеличение расходов на лоб-
биста не будет критичным»,— счита-
ет управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Однако тенден-
цию к поглощению небольших и 
средних фондов крупными группа-
ми корректировкой издержек не пе-
реломить и повышенная активность 
в сфере M&A сохранится на рынке и 
в 2017 году, уверен он. 

Павел Аксенов 

НПФ экономят на лобби
НАПФ предложили пересмотреть расчет взносов

Индекс Dow Jones вчера впер-
вые в истории поднялся выше 
уровня 20 тыс. пунктов. Амери-
канские инвесторы воодушев-
лены первыми шагами нового 
президента США, направленны-
ми на защиту интересов амери-
канского бизнеса. В отсутствие 
намеков на смягчение санкци-
онного режима российские 
фондовые индексы продемон-
стрировали лишь незначитель-
ный рост (на 0,1–0,4%).

Сразу после открытия вчерашних 
торгов индекс Dow Jones поднялся 
до отметки 20 069,70 пункта, обно-
вив исторический максимум, уста-
новленный 6 января. К 20:00 по мос-
ковскому времени индекс поднялся 
до отметки 20 053 пункта, что на 0,7% 
выше закрытия вторника. Историче-
ский максимум обновил другой аме-
риканский индекс — S&P 500, под-
нимавшийся в начале торгов до 
21 573,89 пункта. За последние два 
дня американские индексы выро-
сли на 1,3–1,6%.

Биржевые «быки» делают ставку 
на реализацию предвыборных об-
ещаний президента США, которые 
положительно скажутся на экономи-
ке страны и прибылях компаний. По 
словам портфельного управляюще-
го группы «Тринфико» Фарита Заки-
рова, первые рабочие дни президен-
та США всегда рассматриваются ин-
весторами с повышенным внимани-
ем. Первые шаги Дональда Трампа 
были сделаны по ключевым направ-
лениям его избирательной полити-
ки: в понедельник он подписал указ 
о выходе США из Транстихоокеан-

ского партнерства, пообещал повы-
сить ввозные пошлины для компа-
ний, выводящих производство из 
страны. Во вторник президент под-
писал указ о возобновлении строи-
тельства нефтепроводов Keystone XL 
и Dakota Access. «Выполнение прези-
дентом своих предвыборных обеща-
ний положительно сказалось на на-
строении инвесторов и стоимости 
акций американских компаний»,— 
говорит директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Оптимистичные настроения аме-
риканских инвесторов передались 
и европейским коллегам. Макси-
мум с мая 2015 года обновил немец-
кий индекс DAX, поднявшись до от-
метки 11 827,737 пункта, что почти 
на 2% выше закрытия вторника. 
Французский индекс CAC 40, испан-
ский IBEX поднимались в течение 
дня на 1,3–1,9%. По итогам торгов ве-
дущие европейские индексы выро-
сли на 0,6–1,8%. Ключевую роль в 
этом оптимизме европейцев сыгра-
ло решение Верховного суда Вели-
кобритании по технологии испол-
нения Brexit. «Теперь процедуру вы-
хода страны из ЕС необходимо со-
гласовывать в парламенте, что, по 
мнению рынков, снижает вероят-
ность жесткого сценария Brexit»,— 
отмечает Фарит Закиров.

Российские фондовые индексы 
оказались в аутсайдерах вчерашнего 
роста. По итогам дня индекс РТС 
прибавил 0,38%, поднявшись до от-
метки 1159,796 пункта, индекс ММ-
ВБ остался на уровне закрытия пре-
дыдущего дня (2176 пунктов). «Инве-
сторы стали намного сдержаннее от-

носиться к покупке российских ак-
ций, опасаясь коррекции в ценах на 
нефть и того, что позиция Трампа в 
отношении России может поменять-
ся после инаугурации»,— говорит 
аналитик УК «Альфа-Капитал» Денис 
Асаинов. «Российский рынок нахо-
дится вблизи максимальных уров-
ней, поэтому в отсутствие дальней-
шего роста цены на нефть и до нача-
ла процесса сближения США и Рос-
сии ряд инвесторов, в первую оче-
редь иностранных, мог начать фик-
сировать прибыль»,— считает Дмит-
рий Скворцов. По мнению управля-
ющего директора по инвестициям 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» Влади-
мира Цупрова, продажи могут идти 
со стороны иностранных хедж-фон-
дов, которые во множестве заходили 
на рынок несколько месяцев назад.

Впрочем, после непродолжитель-
ной коррекции спрос со стороны 
хедж-фондов вновь может вырасти. 
«Российский рынок остается одним 
из самых интересных рынков в этом 
году, поэтому дальнейшее сниже-
ние может быть воспринято как по-
вод для входа»,— отмечает управля-
ющий западным фондом. «В бли-
жайшее время драйвером для роста 
российского рынка может стать рост 
цен на нефть (к верхней границе 
торгового диапазона $54–57 за бар-
рель), что может стать следствием 
общего повышения склонности к 
риску на глобальных рынках»,— 
предполагает старший управляю-
щий по исследованиям и анализу 
отраслей и рынков капитала Пром-
связьбанка Илья Фролов.

Виталий Гайдаев

Рынок проиндексировал  
Дональда Трампа
Dow Jones и S&P 500  
обновляют исторические максимумы

Поправки предусматривают 
включение в него микрофинансо-
вых компаний, головных организа-
ций банковских групп и холдингов, 
СРО в сфере финансового рынка, 
компаний, подконтрольных ПАО. 
Сейчас их обязанность проводить 
обязательный аудит (кроме подкон-
трольных ПАО) отражена лишь в 
профильных законах. Таким обра-
зом, ЦБ по сути очертил сферу своих 
интересов.

К обязательному аудиту этих иг-
роков будут допускаться далеко не 
все аудиторы. По словам Василия 
Поздышева, участвовать в качестве 
руководителя аудиторской провер-
ки поднадзорных ЦБ компаний смо-
жет лишь обладатель специализи-
рованного квалификационного ат-
тестата (будет выдаваться ЦБ).  При 
этом Банк России намерен вести ре-
естры аудиторов, имеющих право 
на проведение аудита отчетности 
поднадзорных ему организаций и 
ПАО. Для попадания в реестр ЦБ не-
обходимо  иметь опыт в сфере ауди-
та финансовых организаций и не 
менее трех аудиторов в штате. При 
этом у аудиторов должны отсутство-
вать факты выражения в ходе обяза-
тельного аудита отчетности мнения 
о ее достоверности при признании 
ЦБ учета и отчетности у этих органи-
заций недостоверными, уточнил го-
сподин Поздышев. По данным ЦБ, в 
2016 году было отозвано 97 лицен-
зий у кредитных организаций, 68 
из них были признаны банкротом, 

при этом у 59 имелись заключения 
о достоверности отчетности.

Также ЦБ намерен ограничить 
поднадзорные организации в выбо-
ре проверяющих. Аудиторов будут 
выбирать в ходе открытого конкур-
са, не реже чем раз в пять лет. Сейчас 

конкурс обязателен лишь для компа-
ний с госучастием. Один и тот же ау-
дитор будет не вправе участвовать в 
качестве руководителя проверки 
поднадзорной ЦБ организации бо-
лее чем в пяти годовых отчетных пе-
риодах в течение восьми лет подряд. 
Сейчас ограничений подобного ро-
да нет, и многие работают с одними 
и теми же аудиторскими организа-
циями годами. Так, например, ВТБ 
не менял аудитора (E&Y) с 2003 года.

Внешний контроль качества рабо-
ты поднадзорных аудиторов ЦБ так-
же планирует взять на себя (сейчас 
проверяют СРО и Федеральное каз-
начейство). «Выходит, что у тех, кто 
занимается и банковским, и небан-
ковским аудитом, будут фактически 
тройной контроль качества в лице 
Казначейства, ЦБ и СРО и два регуля-
тора — ЦБ и Минфин»,— отмечает за-
мглавы «Финэкспертизы» Наталья 
Борзова.

Несмотря на то что приход ЦБ на 
аудиторский рынок был ожидаем, 
глубина контроля, который намерен 
получить новый регулятор, по мне-
нию аудиторского сообщества, чрез-
мерна. «Поправки ожидаемы и отча-
сти оправданы»,— отмечает партнер 
BDO Денис Тарадов. «Но у ЦБ слиш-
ком жесткий подход, фактически он 
единолично хочет решать, кому вы-
давать аттестат, у кого аннулировать, 
кого допускать к проверкам, кого 
считать выдающим недостоверные 
заключения»,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“ из «большой четверки». Воз-

врат к специализированным атте-
статам, которые были широко рас-
пространены до введения с 2012 го-
да единого, также возмутил аудито-
ров. «Хорошо помню, как при введе-
нии единого аттестата аудиторы по 
десять раз пересдавали экзамен по 
банковскому аудиту,— вспоминает 
глава СРО РКА Александр Руф.— Вы-
ходит, все было зря?»

Основная надежда у аудиторов — 
на Минфин, который скорректирует 
предложения ЦБ.

Вероника Горячева

ЦБ вписался в аудит
с1

7 миллиардов рублей  
размер экономии на резервах Азиатско- 
Тихоокеанского банка за счет льгот ЦБ

ОСНОВНАЯ СЕССИЯ ОСТАЛАСЬ ЗА BLOOMBERG

Валютные торги в среду начались 
с  традиционного снижения курса дол
лара на Московской бирже. Уже в са
мом начале торгов курс вновь прибли
зился к уровню 59,07 руб./$, потеряв 
относительно закрытия вторника более 
20 коп. Однако в 12:55 по московскому 
времени ситуация кардинально изме
нилась. В течение пяти минут курс аме
риканской валюты подскочил более 
чем на 30 коп., до 59,42 руб./$. Резкое 
ослабление российской валюты спрово
цировало сообщение Bloomberg о том, 
что ЦБ может начать покупку валюты 
на рынке в первом квартале на $1 млрд 
в месяц. На прошлой неделе первый ви
цепремьер Игорь Шувалов заявил тому 
же агентству, что установившиеся цены 
на нефть и решение об отказе от расхо
дования в 2017 году дополнительных 
нефтегазовых доходов дают возможно
сти ЦБ для покупки валюты на рынке. 
Это заявление вызвало сильное осла

бление рубля (см. ”Ъ“ от 20 января). 
 Однако уже на этой неделе курс рубля 
вернулся на уровни, предшествовавшие 
заявлению господина Шувалова, по
скольку участники рынка не ожидали 
быстрой реализации обещаний. И вче
рашнее сообщение Bloomberg также 
имело непродолжительное влияние 
на валютный рынок. Уже через полчаса 
курс доллара опустился до 59,24 руб./$, 
отыграв большую часть повышения. 

По итогам основной сессии он закрылся 
на отметке 59,10 руб./$, что на 38 коп. 
ниже закрытия вторника. Однако когда 
на валютном рынке Московской биржи 
шла уже вечерняя торговая сессия, 
ЦБ и Минфин официально подтверди
ли планы валютных интервенций 
(см. стр. 1). Это вызвало новую волну 
роста курса доллара, к 21:15 по мос
ковскому времени он подскочил 
до 59,51 руб./$. Виталий Гайдаев
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ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Сообщение 
Bloomberg

Минфин объявил о начале 
интервенций в феврале

59,56

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Был промежуточный вариант 
предоставить полномочия ЦБ 
только в отношении тех орга
низаций, которые аудируют 
 финансовый рынок. Я думаю, 
что надо переходить... к полно
му контролю аудиторских орга
низаций со стороны ЦБ
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер,  
29 ноября 2016 года
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Фонд CIS Natural Resources Fund Владими-
ра Потанина и Григория Березкина может 
получить 39% в строящемся Быстринском 
ГОКе «Норникеля» примерно за $300 млн. 
Преимущественное право выкупа у ки-
тайского Highland Fund, владеющего 
10,67% ГОКа, но пока он не нашел денег 
даже для оговоренного увеличения до-
ли до 13,3%. Участие в ГОКе предлагалось 
и другим ключевым акционерам ГМК, по-
мимо «Интерроса», но они отказались и со-
гласовали сделку.

Совет директоров ГМК «Норильский никель», 
сообщила компания, одобрил продажу 39,32% в 
Быстринском полиметаллическом проекте в За-
байкалье фонду CIS Natural Resources Fund (CIS 
NRF). Его в конце 2016 года учредили «Интеррос» 
(владеет 30,3% акций ГМК) и группа ЕСН Григория 
Березкина. Оператор проекта — ООО «ГРК 

”
Быст-

ринское“» — принадлежит кипрской GRK Eastern 
Geology Limited, лицензия на Быстринское — у 
Кольской ГМК «Норникеля»).

Для сделки проект оценен в $730 млн. По той 
же оценке летом 2016 года 10,67% GRK Eastern 
Geology купил китайский Highland Fund. Це-
на может вырасти до $750 млн, если Highland 
за $20 млн увеличит по допэмиссии долю до 
13,3% «в соответствии с ранее подписанными 

соглашениями», сообщила ГМК. Таким образом, 
39,32% могут обойтись фонду в $285–295 млн.

Но, отмечает «Норникель», у Highland Fund есть 
преимущественное право на выкуп акций, поэто-
му закрытие сделки (оно ожидается в течение 2017 
года) будет зависеть от решения китайских инвес-
торов и потребует одобрения госорганов. Связать-
ся с Highland Fund не удалось. При этом источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, считает, что китайский 

фонд вряд ли воспользуется правом выкупа: не за-
крыта даже сделка по увеличению доли до 13,3% — 
у одного из участников Highland возникли пробле-
мы с ликвидностью, объясняет он.

• Быстринский ГОК планируется запустить до кон-
ца 2017 года, до 2021 года он должен производить до 
50 тыс. тонн медного концентрата, после — до 75 
тыс. тонн в год, также до 260 тыс. унций золота и 
до 2,9 млн тонн железорудного концентрата. В 2015 
году инвестиции оценивались в $1,37 млрд.
Еще в конце 2015 года владелец «Интерроса» и 

президент «Норникеля» Владимир Потанин гово-
рил, что ГМК предложила выкупить доли в проек-
те ключевым акционерам («Интерросу», «Русалу» с 
28% и Crispian Investments Романа Абрамовича и 
Александра Абрамова с 6,5%), а также азиатским 
инвесторам с условием, что контроль останется у 
«Норникеля». В «Интерросе», «Русале» и Millhouse 
Романа Абрамовича не комментируют сделку, но 

близкие к ним источники подчеркивают, что она 
одобрена советом директоров ГМК. В сообщении 
«Норникеля» отмечается, что предложение фонда 
было поддержано комитетом по аудиту и финансо-
вым консультантом J.P. Morgan, а члены совета ди-
ректоров от «Интерроса» не голосовали по сделке.

«Продажа доли в данный момент позволяет ми-
нимизировать риски проекта»,— сказали 

”
Ъ“ в 

«Норникеле». В ЕСН говорят, что остановились на 
Быстринском, поскольку это «один из крупнейших 
инфраструктурных проектов на востоке России, 
ориентированных на рынки АТР», где у ЕСН боль-
шой опыт по реализации проектов (ЕСН выступала 
инвестором проектов в Сковородино и Уяре, сейчас 
рассматривает проекты в нефтехимии). При этом в 
ГМК говорят, что переговоров с CIS NRF по другим 
ее активам не ведется. Но «в соответствии с концеп-
цией снижения рисков компания ведет перегово-
ры о привлечении новых участников в свои проек-
ты», хотя других договоренностей нет.

Сергей Донской из Societe Generale говорит, 
что пока сложно оценить сделку: несмотря на за-
явления ГМК о разделении рисков по Быстрин-
скому с CIS NRF, проект находится в достаточно 
продвинутой стадии, а «Норникель» ограничива-
ет свое развитие за рамками родного региона, хо-
тя и сохраняет контроль в ГОКе.

Анатолий Джумайло

«Норникель» импортозамещает инвесторов
Вместо китайцев 39% Быстринского ГОКа может купить фонд «Интерроса» и ЕСН

Как стало известно 
”
Ъ“, на 33  

млрд руб. бюджетных средств, 
которые планируется выделить 
по программе лизинга судов «ре-
ка-море», нашелся новый пре-
тендент: Государственная транс-
портная лизинговая компания 
(ГТЛК) предложила назначить 
себя единым оператором про-
граммы. Сейчас ее разработкой 
занимается Объединенная судо-
строительная корпорация (ОСК), 
которая и является основным 
претендентом на бюджетные 
средства. Обе компании хотят 
стать единым оператором, тогда 
как аналитики, равно как и ряд 
ведомств и независимых вер-
фей, полагают, что лизинговых 
компаний, отвечающих за об-
новление гражданского флота, 
может быть больше одной.

Вчера в Общественной палате на 
слушаниях по выполнению реше-
ний Госсовета РФ по развитию вну-
тренних водных путей ГТЛК заяви-
ла, что готова стать единым операто-
ром программы лизинга речных и 
морских судов до 2030 года. Сейчас 
этой программой занимается ОСК, 
которой поручено провести анализ 
результатов лизинговой деятель-
ности с 2008 года и разработать про-
грамму с учетом импортозамеще-
ния материалов и судового оборудо-
вания. Сейчас документ проходит 
согласование в ведомствах. По про-
грамме, бюджетные инвестиции 
в капитал ОСК должны составить 
33 млрд руб. По расчетам ОСК, про-
грамма позволит обновить до 131 
судна, при этом ее реализация воз-
можна в том числе на верфях, не вхо-
дящих в корпорацию.

С 2008 по 2016 годы ОСК было вы-
делено из бюджета 6,4 млрд руб. на 
проекты лизинга, что позволило ин-
вестировать в строительство судов 
11,8 млрд руб., говорят в корпорации. 
За этот период было заложено и за-
контрактовано 34 судна, из них 13 — 
на верфях, не входящих в ОСК. Сей-
час лизинговой компанией по новой 
программе должен стать «Гознак-ли-
зинг» (входит в ОСК), в январе он за-
казал для компании «Водоходъ» у ОСК 
строительство круизного лайнера за 
3,2 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 23 января). В 

ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что корпорация 

уже доказала свою эффективность 
как оператор проектов лизинга судов. 
Подтверждением большой востребо-
ванности предложения ОСК «Судно 
плюс финансовый продукт» являют-
ся более сотни заявок и строительст-

во судов общей стоимостью 90 млрд 
руб., добавили в корпорации.

Но в ГТЛК уверены, что именно 
они должны стать единым операто-
ром программы, а механизм господ-
держки лизинга должен быть изме-
нен, следует из проекта рекоменда-
ций по итогам слушаний в Общест-
венной палате (есть у 

”
Ъ“). По мне-

нию компании, бюджетные средства 
следует направлять не производите-
лю через кэптивную компанию, а не-
зависимому лизингодателю. По рас-
четам ГТЛК, для финансирования ли-
зинга судов «река-море» бюджетный 
взнос в ее уставный капитал должен 
составить 33 млрд руб., столько же 
она планирует привлечь в виде ком-
мерческих кредитов от зарубежных 
агентств и финансовых институтов. 
Плановая ставка лизинга для заказ-
чиков должна составить 7–8%, срок — 
до 15 лет, аванс — от 0%. Инвестиции 
в программу до 2030 года должны со-
ставить 110 млрд руб. Таким образом, 
по расчетам ГТЛК, на 1 руб. бюджет-
ных средств в программу будет инве-
стироваться 2,3 руб. внебюджетных.

В ГТЛК 
”
Ъ“ пояснили, что за 2012–

2016 годы инвестиции компании 
в закупку водного транспорта пре-
высили 47 млрд руб., по итогам де-
вяти месяцев 2016 года доля ГТЛК в 
российском сегменте лизинга вод-
ного транспорта — 71%. В компа-
нии говорят, что средства от лизин-
говых платежей аккумулируются 
на отдельных счетах и реинвестиру-
ются в программу, причем по реше-
нию государства они могут направ-
ляться в другие сегменты — напри-
мер, на строительство вспомогатель-
ного и рыболовецкого флота. При ре-
ализации программы через ГТЛК до-
ступ к финансированию получат все 
российские верфи, а не только вхо-
дящие в ОСК, подчеркивают в ГТЛК.

Заместитель руководителя Росмор-
речфлота Виктор Вовк вчера заявил, 
что должна быть «как минимум не од-
на лизинговая компания, которая уча-
ствует в этой программе и имеет воз-
можность получать средства». По его 
словам, это создает условия для кон-
куренции и будет стимулировать сни-
жение стоимости судов. В Минтрансе 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Минпро-

мторге говорят, что пока «ведется раз-
работка программы совместно с ОСК». 
Идею участия в программе несколь-
ких лизинговых компаний на слуша-
ниях в ОП поддержала и часть незави-
симых верфей, не входящих в ОСК.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что наибо-
лее эффективным для судовладель-
цев вариантом стало бы совмещение 
компетенций ОСК в инжиниринге и 
строительстве судов с компетенция-
ми по лизингу ГТЛК, которая облада-
ет существенно большими возмож-
ностями по привлечению средств и 
может предложить более привлека-
тельные финансовые условия, чем 
«Гознак-лизинг». Подключение ГТЛК 
к программе параллельно с «Гознак-
лизингом» позволит за счет конку-
ренции улучшить условия для лизин-
гополучателей, рассуждает эксперт, а 
для ОСК партнерство с ГТЛК может 
стать источником расширения пор-
тфеля, несмотря на возможную по-
терю части заказов «Гознак-лизинга».

Анастасия Веденеева

ГТЛК встала 
на водном пути
Она хочет получить  
33 млрд руб. из бюджета вместо ОСК

Суд Калифорнии снял обеспечи-
тельные меры с бывших топ-ме-
неджеров железнодорожного 
оператора Brunswick Rail, кото-
рых компания обвиняет в пере-
даче конфиденциальной инфор-
мации кредиторам. Компания 
хотела рассмотреть дело в Кали-
форнии, так как, в частности, 
информация отсылалась на по-
чтовые ящики публичных сер-
висов Google и Rackspace, заре-
гистрированных в штате. Но суд 
не счел в итоге это достаточным 
аргументом.

20 января окружной суд Калифор-
нии снял обеспечительные меры с 
бывших топ-менеджеров Brunswick 
Rail Пола Остлинга и Ричарда Султа-
нова. Суд решил, что ответчики — 
вне его юрисдикции, следует из его 
решения (есть у 

”
Ъ“).

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 3 янва-

ря Brunswick Rail (занимается в Рос-
сии оперлизингом вагонов, парк — 
25,8 тыс. единиц) подала иск к быв-
шему гендиректору и члену сове-
та директоров Полу Остлингу и экс-
директору по стратегическому мар-
кетингу, развитию и коммуникаци-
ям Ричарду Султанову. Компания об-
винила их в передаче конфиденци-
альной информации Brunswick Rail 
ее кредиторам, что ослабляло ее по-
зицию на переговорах о реструкту-
ризации долга. Суд ввел обеспечи-
тельные меры, запретив ответчикам 
уничтожать доказательства и распро-
странять конфиденциальную инфор-
мацию, а Google и Rackspace — внеш-
ним провайдерам почтовых серви-
сов, на ящики которых ответчики, по 
утверждению истцов, отсылали кон-
фиденциальную информацию,— 
уничтожать содержимое ящиков.

Но на слушаниях 20 января суд за-
ключил, что не имеет ни общей, ни 
специальной персональной юрис-
дикции над ответчиками. Ни один из 
них не живет в Калифорнии, их быв-
ший работодатель там не зарегистри-
рован, их трудовые договоры заклю-
чены в соответствии с законодатель-
ством РФ, Бермуд, Великобритании 

и Уэльса, предполагаемое наруше-
ние не имело никакого отношения к 
штату, а ущерб, если и был нанесен, то 
только по месту регистрации истцов 
— компаний группы Brunswick Rail (в 
РФ или на Бермудах). Также Brunswick 
Rail обосновывала выбор Калифор-
нии тем, что там зарегистрированы 
Google и Rackspace. Однако суд не со-
гласился с логикой истца, заметив, 
что в таком случае право на рассмо-
трение исков в Калифорнии получает 
весь миллиард пользователей Google, 
равно как и пользователей почтовых 
сервисов, посылающих письма на ад-

реса Gmail. А пользовательское согла-
шение Google, предписывающее рас-
смотрение дел в этом штате, имеет от-
ношение только к спорам с компани-
ей ее пользователей, а не третьих лиц.

«В акте об отмене обеспечитель-
ных мер фактически был решен во-
прос по юрисдикции иска, а суд не 
будет рассматривать иск, по кото-
рому он уже свою юрисдикцию не 
признал,— говорит партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич.— Де-
ло в этом суде, судя по всему, будет 
прекращено». «Если суд признал, что 
у него нет юрисдикции, в рамках сня-

тия обеспечительных мер, вряд ли 
этот же суд придет к выводу о нали-
чии у него юрисдикции для рассмо-
трения иска по существу»,— соглаша-
ется партнер международной юри-
дической фирмы Baker&McKenzie 
Владимир Хвалей. Господин Панич 
добавляет, что как правило иск рас-
сматривается судом по месту нахо-
ждения ответчика или причинения 
ущерба. Ответчики подали ходатайст-
во о прекращении рассмотрения де-
ла, слушания назначены на 23 марта.

Наталья Скорлыгина,  
Анна Занина

Brunswick Rail не доедет до Калифорнии
Суд штата снял обеспечительные меры с экс-руководителей компании

При этом НОВАТЭК просит ука-
зать в стратегии, что добыча газа в РФ 
к 2035 году составит не менее 900 мл-
рд кубометров (в 2016 году выросла на 
1%, до 640 млрд кубометров), а рост до-
ли стран АТР (на этот рынок нацелены 
его СПГ-проекты на Ямале) в экспорте 
газа — на 40%. Компания считает, что 
производство СПГ в РФ должно вы-
расти в шесть—восемь раз — до 60–
80 млн тонн. Сейчас СПГ производит-
ся на заводе «Сахалина-2» (мощность 
— 10,5 млн тонн, контроль у «Газпро-
ма»), в конце года НОВАТЭК запустит 
«Ямал СПГ» мощностью 16,5 млн тонн 
и планирует построить еще один СПГ-
завод на Ямале «Арктик СПГ».

В свою очередь, «Роснефть» просит 
учесть свои известные разногласия с 
транспортными монополиями. Ком-
пания выступила за сдерживание ро-
ста тарифов «Транснефти» и их приве-
дение к уровню рентабельности срав-

нимых компаний за рубежом. Также 
«Роснефть» просит закрепить в страте-
гии целевые задачи для реформирова-
ния транспорта газа — выделение из 
«Газпрома» газотранспортной системы 
(ГТС), изменение принципа расчета та-
рифа (вместо фактически понесенных 
затрат предлагается перейти к пла-
нированию и нормированию) и син-
хронизацию расширения ГТС с мощ-
ностями по добыче. Также «Роснефть» 
просит о «прозрачных правилах досту-
па независимых производителей газа 
к единому экспортному каналу» (она 
давно выступает за отмену экспорт-
ной монополии «Газпрома»).

Кроме того, «Роснефть» просит вне-
сти в стратегию налоговые стимулы 
для работы на зрелых и новых место-
рождениях, освоения шельфа и обес-
печения рентабельности НПЗ, работа-
ющих на внутренний рынок. Компа-
ния предлагает сохранить действую-
щий режим доступа на шельф (то есть 
не пускать туда независимые компа-

нии). ЛУКОЙЛ, который давно про-
сит доступа на шельф России, в своих 
предложениях ограничился лишь на-
логовыми вопросами, связанными с 
работой на зарубежных проектах.

На практике, говорят в отрасли, 
многие важные вопросы госполити-
ки в Энергостратегии не затрагива-
ются, поскольку решений по ним нет. 
«Едва ли справедливо упрекать в этом 
Минэнерго, масштаб решений объек-
тивно не министерский, но встает во-
прос, почему на обзорный документ 
потребовалось два с половиной го-
да»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. «В отличие от предыдущих стра-

тегий в нынешней меньше цифр и 
нет жестких установок. Ценность ее 
невысока, поскольку с учетом меня-
ющихся конъюнктуры и технологий 
она постоянно требует корректиров-
ки»,— отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Проблемы стратегического назначения 
с1

ЦИТАТА

Мы будем основывать политику 
по увеличению российского  
рынка гражданских судов,  
во-первых, на расширении про-
граммы собственного лизинга
— Алексей Рахманов,
президент ОСК, в интервью ”Ъ“  
23 декабря 2016 года
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деловые новости

Властям Москвы удалось про
дать недвижимость и более 5 га, 
принадлежавшие бывшей ав
тобазе ГУП «Мосавтотранс» 
в  Бутырском районе на северо
востоке столицы. Покупателем 
стала компания АДМ, которая 
может быть связана со структу
рами концерна «Крост» Алексея 
Добашина. АДМ выкупила иму
щество по минимальной цене 
730 млн руб., но ей придется 
 выплатить более 1 млрд руб. 
за перевод участка в другую 
 категорию.

Победителем аукциона по покуп-
ке части имущества ГУП «Мосавто-
транс» стало ООО АДМ, следует из 
протокола, размещенного на портале 
torgi.gov.ru. АДМ — единственный 
участник конкурса, сделка будет за-
ключена по минимальной стоимости 
— 730 млн руб. За эти деньги компа-
ния получит контроль над 11 нежи-
лыми зданиями общей площадью 
24,7 тыс. кв. м в проезде Добролюбова 
в Бутырском районе на северо-восто-
ке Москвы. Эти объекты находятся на 
арендованном участке в 5,05 га. В ма-
териалах торгов сообщается, что вид 
разрешенного использования этой 
земли — эксплуатация автобазы.

По данным Kartoteka.ru, ООО АДМ 
принадлежит Евгении Кричевской и 
Игорю Паршукову. Последний также 
контролирует ООО «Летная девелоп-
мент», руководителем которого ука-
зан Андрей Сазонов. Он возглавляет 
АО «Технопарк» и АО «Энергосходня», 
в числе совладельцев которых ООО 
ТИМ-11. Это юридическое лицо сей-
час принадлежит Лилии Волковой и 
Елене Рассказовой, но ранее в число 
его совладельцев входил основной 

владелец группы «Крост» Алексей До-
башин. Госпожа Кричевская выступа-
ет соучредителем ООО ГСД, которое 
контролирует принадлежащее госпо-
дину Добашину ООО «ПСФ 

”
Крост“». 

Концерн «Крост» существует с 1991 го-
да и специализируется на жилищном 
строительстве. В портфеле компании 
4,5 млн кв. м.

АДМ также выступает владельцем 
участка, на котором «Крост» ведет 
строительство третьего и четвертого 
корпусов жилого комплекса «Нев-
ский» на севере Москвы, следует из 
документации на официальном сай-
те компании. Алексей Добашин зая-
вил 

”
Ъ“, что знает о совершенной 

сделке. Но, по его словам, АДМ — са-
мостоятельная структура и не вхо-
дит в концерн «Крост». От дальней-
ших комментариев он отказался.

Гендиректор «Гео девелопмент» 
Максим Лещев называет стоимость 
сделки в 730 млн руб. адекватной. По 
его словам, сейчас 150 млн руб. за 
1 га — средняя стоимость москов-
ских земель, требующих перевода в 
другую категорию. Этот процесс, по 
оценке господина Лещева, обойдет-
ся компании более чем в 1 млрд руб.

Управляющий партнер «Метри-
ум групп» Мария Литинецкая ука-
зывает, что, по действующим в Мо-
скве нормативам, на 5 га, выку-
пленных АДМ в Бутырском районе, 
можно построить объекты общей 
площадью 125 тыс. кв. м. Если деве-
лопер получит возможность возво-
дить жилой комплекс, то стартовая 
цена составит 160–165 тыс. руб. за 
кв. м. Если речь пойдет об апарта-
ментах, то продажи начнутся со 
145–150 тыс. руб. за кв. м, добавляет 
она. По мнению эксперта, строи-
тельство апартаментов — наиболее 
вероятный вариант, с учетом разре-
шенного вида использования зем-
ли. «У этой локации большие преи-
мущества с точки зрения транс-
портной доступности — около 15 
минут езды до Третьего транспорт-
ного кольца и менее 10 минут до 
Дмитровского шоссе, в шаговой до-
ступности — новая станция метро 

”
Бутырская“»,— рассуждает госпо-

жа Литинецкая. В то же время, до-
бавляет она, участок со всех сторон 
окружен заводами.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

«Крост» заедет в Бутырку
Застройщик приобрел бывшую автобазу

Четвертый по размеру абонентской базы сото
вый оператор Tele2 представил стратегию разви
тия на ближайшие пять лет. Компания больше 
не будет позиционировать себя как «жесткого ди
скаунтера» и сосредоточится на создании экосис
темы с цифровыми сервисами для абонентов. 
Первыми партнерами Tele2 в рамках новой стра
тегии названы сервис заказа машины Gett, стри
минговый сервис Zvooq, а также Touch Bank.

Вчера сотовый оператор Tele2 представил стратегию 
на 2017–2021 годы. Компания Tele2 была знаменита тем, 
что предлагала низкие цены, дешевые услуги: давала ди-
сконт к тарифам «большой тройки», начал презентацию 
гендиректор компании Сергей Эмдин. Эта стратегия, по 
его словам, «сослужила компании хорошую службу, но 
устарела и перестала работать». Цены стали слишком 
низкие, пояснил господин Эмдин. В частности, выход 
Tele2 в Москву в 2015 году привел к тому, что из самого 
дорогого рынка она превратилась в самый дешевый ры-
нок, конкретизировал он.

«Мы уходим от позиционирования как жесткий диска-
унтер к позиционированию 

”
оператор для умных“»,— 

рассказала директор по маркетингу Tele2 Инна Походня. 
Компания переходит к концепции value for money, став 
оператором «для тех, кто не хочет переплачивать», гово-
рит глава Tele2. При этом скорректирован фирменный 
стиль: к черному цвету добавлена палитра из шести цве-
тов. Визуальный стиль Tele2 разработало агентство Gray, 
коммуникационную платформу — McCann Moscow.

«Отрасль телекома — это часть большого пространст-
ва: интернет, технологии, медийные ресурсы,— говорит 
Сергей Эмдин.— Большинство абонентов хотят от опера-
тора потреблять не только простые вещи, они хотят, что-
бы оператор сделал им экосистему». Tele2 планирует со-
здавать экосистему с партнерами. Вчера были анонсиро-
ваны партнерства с сервисом заказа машины Gett, стри-
минговым аудиосервисом Zvooq и Touch Bank. С послед-
ним в тестовом режиме была выпущена карта с 10-про-
центным кешбэком при оплате услуг связи Tele2. В бли-
жайшее время Tele2 планирует договориться с пятью-ше-
стью крупными банками.

В рамках повышения лояльности абонентов Tele2 
также разрешила им переносить остаток неиспользо-
ванного интернет-трафика и пакетов минут на следую-
щий месяц при условии своевременного пополнения 
счета. Услуга работает при своевременном пополнении 
счета для абонентов тарифной линейки «Черный», кото-
рой пользуется около половины абонентской базы опе-
ратора. По словам заместителя гендиректора Tele2 по 
маркетингу, продукту и работе с федеральными клиен-
тами Андрея Патоки, около 80% абонентов не использу-
ют и 80% минут и СМС, входящих в пакеты. «Перенос 
остатков на следующий месяц — это революционное 
решение»,— добавил он.

В МТС сообщили, что уже работают над внедрением 
услуги переноса неиспользованных пакетов и планиру-
ют ее запустить в будущем. «Вопрос о переносе трафика 
не стоит: клиент понимает, сколько гигабайт ему нужно 
в месяц»,— сообщили в «МегаФоне». В «Вымпелкоме» от-
метили, что подавляющая часть их клиентов полностью 
расходует наполнение пакетного тарифа, а в прошлом 
году лимиты были увеличены.

• 55% Tele2 принадлежит консорциуму инвесторов во 
главе с ВТБ, 45% — у «Ростелекома». По данным AC&M 
Consulting, по итогам девяти месяцев 2016 года 31% рын-
ка сотовой связи занимала МТС, 29,7% — «МегаФон», 23% — 
«Вымпелком» и 15,3% — Tele2.
Диверсификация стала трендом в телекоммуникаци-

онной отрасли, так как потенциал роста в отрасли упал 
«до минимума», отмечает аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. «О том, что у Tele2 дела идут в гору, гово-
рить трудно. Компания перестала публиковать финансо-
вую отчетность, неизвестно, как дела обстоят в третьем и 
четвертом квартале,— отметил господин Либин.— Но у 
всех операторов 

”
большой тройки“ в третьем квартале 

упала выручка. И эта тенденция прослеживается во всем 
мире. Поэтому все пытаются искать смежные пути роста 
прибыли. Пока не стоит ждать от диверсификации еди-
ного результата». Модель дискаунтера себя изжила и 
Tele2 надо идти дальше, отметил партнер AC&M 
Consulting Антон Погребинский.

Владислав Новый, Кристина Сапрыкина

Трафик в сухом остатке
Tele2 представила пятилетнюю стратегию

Минэкономики поддержало 
планы «Ростелекома» по выкупу 
за 2,25 млрд руб. 49,9% группы 
SafeData, управляющей сетью 
датацентров и точкой обмена 
трафиком MSKIX. Консолиди
ровать эти активы нужно, что
бы выполнить поручения пре
зидента по развитию электрон
ного правительства и переводу 
госорганов на отечественный 
софт, уверены в министерстве. 
Участники рынка отмечают, что 
окончательный переход MSKIX 
в руки государства лишит смы
сла поправки к закону «О свя
зи», обязывающие операторов 
подключаться к избранным 
точкам обмена трафиком.

Минэкономики подготовило про-
ект директивы представителям госу-
дарства в совете директоров «Росте-
лекома» (копия есть у 

”
Ъ“). Из него 

следует, что ведомство поддержива-
ет планы оператора по консолида-
ции 100% группы компаний SafeData 
(ООО «Центр хранения данных»). Со-
гласно пояснительной записке, сдел-
ку одобряет и Росимущество, а Феде-
ральная антимонопольная служба 
удовлетворила ходатайство «Росте-
лекома» еще в октябре 2016 года.

В секретариат вице-премьера Ар-
кадия Дворковича проект директи-
вы пока не поступал, сообщила его 
представитель. В «Ростелекоме» зая-
вили, что совет директоров, на кото-
ром будут обсуждать консолидацию 
SafeData, будет созван после получе-
ния директивы. В Минэкономики 
уточнили, что «вопрос находится на 
рассмотрении».

«Ростелеком» приобрел 50,1% Safe-
Data в феврале 2015 года за 1,8 млрд 
руб. Из этой суммы 423 млн руб. пош-
ли на выкуп контроля в АО «Центр 
взаимодействия компьютерных се-
тей MSK-IX», управляющем точкой об-
мена трафиком, и в ООО «Современ-
ные сетевые технологии», операторе 
услуг по доставке мультимедийного 
контента под брендом Ngenix. Стои-
мость оставшихся 49,9% SafeData, со-
гласно пояснительной записке, со-

ставляет 2,25 млрд руб. Выручка 
SafeData в первом полугодии 2016 го-
да составила 794,3 млн руб., EBITDA 
— 266,5 млн руб.

Интересующие «Ростелеком» 49,9% 
SafeData через ООО «ЦХД Инвест» при-
надлежат кипрской Brennen Invest-
ments Ltd. По данным на 25 января 
2017 года, ее владельцами были Clare-
don Investments Ltd (46%) и Bromley 
Enterprises Ltd (33%) с Британских 
Виргинских островов, Сергей Алехин 

(9%), гендиректор SafeData Павел Ка-
плунов и гендиректор аффилирован-
ного с «ЦХД Инвест» ООО «Энспейс» 
Михаил Марголин (у обоих по 6%).

Консолидация SafeData «Ростеле-
комом» обеспечит условия для «наи-
более быстрой и экономичной» реа-
лизации поручений президента и 
правительства по развитию облач-
ной инфраструктуры электронного 
правительства, а также переводу ор-
ганов федеральной власти на ис-
пользование отечественного ПО по 
облачной модели, подчеркивается в 
пояснительной записке.

SafeData работает на перспектив-
ных рынках. Так, по данным TMT 
Consulting, рынок дата-центров в 
России будет расти в среднем на 11% 

ежегодно до 2021 года, а рынок об-
лачных услуг — на 22%. Как ранее от-
мечал 

”
Ъ“, компании MSK-IX также 

могут помочь готовящиеся поправ-
ки к закону «О связи». Согласно про-
екту, операторов, оказывающих 
услуги по пропуску трафика, могут 
обязать подключать используемые 
ими сети к точкам обмена из специ-
ального государственного реестра. 
MSK-IX — крупнейшая в России точ-
ка обмена трафиком, которая не мо-
жет не попасть в такой реестр, а вот у 
ее иностранных конкурентов могут 
возникнуть проблемы, поясняли ра-
нее источники 

”
Ъ“.

Но если информация о сделке 
SafeData с «Ростелекомом» подтвер-
дится, то поправки про подключе-
ние к точкам обмена трафиком 
«окончательно теряют смысл», счита-
ет директор по связям с государст-
венными органами «МегаФона» 
Дмитрий Петров. «Все операторы 
связи сейчас уже имеют присоедине-
ния к 

”
Ростелекому“ в каждом субъ-

екте РФ»,— поясняет он.
Гендиректор MSK-IX Елена Воро-

нина говорит, что компания не при-
нимала участия в разработке законо-
проекта, хоть он и напрямую ее за-
трагивает. «Важно чтобы законода-
тельные инициативы в этой сфере 
были основаны на реалиях совре-
менного состояния технологий и бы-
ли направлены на предотвращение 
реальных угроз. Иначе они рискуют 
стать тормозом для развития отра-
сли, препятствием на пути развития 
в России цифровой экономики»,— 
отмечает она.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

SafeData готовят к передаче
В Минэкономики обосновали покупку группы «Ростелекомом»

Также, добавляет глава «Руспродсо-
юза», в прошлом году поставки соли 
на российский рынок начал Крым-
ский содовый завод, но его доля оста-
ется небольшой (около 12 тыс. тонн). 

Как отмечают в «Руспродсоюзе», 
положительная динамика производ-
ства отечественной пищевой соли от-
части вызвана временным запретом 
на ввоз продукции украинской «Ар-
темсоли» и включением Россией соли 
в список санкционных товаров. По 
данным ассоциации, в 2016 году в Рос-
сию было поставлено около 500 тыс. 
тонн пищевой соли, главными им-
портерами стали Белоруссия (23%) и 
Казахстан (10%). Доля импортной соли 
в общем объеме рынке по прошлому 
году выросла на 4 п. п., до 38%. Испол-
нительный директор Союза произво-

дителей пищевых ингредиентов По-
лина Семенова говорит, что качество 
имеющихся российских и белорус-
ских аналогов соли, используемой в 
мясопереработке, все еще остается 

ниже европейской. Потенциальным 
импортером такой соли в условиях 
«санкций» мог бы стать Китай, считает 
госпожа Семенова.

В ГК «Дикси» (сети «Дикси» и «Вик-
тория») сказали, что закупают соль у 
производителей из России и Белорус-
сии. В «Виктории» есть несколько наи-
менований морской соли, которая по-
ставляется из Израиля, Туниса и Ира-
на, говорит представитель ритейлера. 
В X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Ленте» и 
Auchan говорят, что поваренная соль 
сейчас полностью представлена рос-
сийскими производителями.

В текущем году рынок пищевой 
соли в России вряд ли достигнет тем-
пов роста 2016 года, но показатель 
будет двузначным, ожидает госпо-
дин Востриков. 

Анатолий Костырев

Эмбарго просыпало соль

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К И Т А Й С К И Й  П О Д Р Я Д Ч И К  
В Ы Х О Д И Т  Н А  К О Н Т У Р

Китайская госкомпания CRCC подписала с подконтрольной правительству Москвы 
компанией «Мосинжпроект» контракт на строительство станционных комплексов 
«Аминьевское шоссе», «Мичуринский проспект» и «Проспект Вернадского». Об этом 
говорится в сообщении «Мосинжпроекта». Стоимость работ компании составит 
22,98 млрд руб. Другой участник торгов — объединение «Ингеоком» — предлагал 
выполнить работы за 24,36 млрд руб. Максимальная стартовая цена конкурса была 
заявлена на уровне 30 млрд руб. По условиям торгов строительство должно завер-
шиться до конца 2019 года. Станции «Аминьевское шоссе», «Мичуринский проспект» 
и «Проспект Вернадского» входят в третий пересадочный контур Москвы. В общей 
сложности проект предполагает строительство 30 станций. Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А M A I L . R U  G R O U P  П О Д О Г Р Е В А Е Т  Д А Н Н Ы Е

Mail.ru Group запускает «горячее хранилище» (Hotbox) для сервисов с высокой на-
грузкой, работа которых требует хранения и раздачи цифрового контента, сообщили 

”Ъ“ в компании. Услуга нацелена на владельцев посещаемых медиасервисов, он-
лайн-СМИ и сайтов с UGC-контентом, а также разработчиков мобильных приложе-
ний. Проект в стадии бесплатного бета-тестирования, примерная стоимость хране-
ния данных после выхода из бета-режима составит 2,5 руб./Гб в месяц, а стоимость 
исходящего трафика — 0,8 руб./Гб. Сервис уже тестируют портал Life.ru, ресурс для 
поиска удаленной работы FL.ru и сервис заказа еды Delivery Club. Роман Рожков

с7

4,5 миллиарда 
рублей составляет 
оценка стоимости 
всей группы 
 компаний SafeData

ЦИТАТА

Для меня достаточно удивитель-
ная была ситуация с солью, кото-
рой у нас больше всего в мире, 
но мы ее завозили с Украины
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр России,  
в июне 2015 года

Его поздравляет музыкант  
Александр Пушной:
— Слава, традиционно поздравляю 
тебя с очередным оборотом вокруг 
Солнца! Желаю тебе больше таких 
оборотов и чтобы с каждым ты чувст-
вовал, что наша планета создана для 
творчества, продюсирования. Жду, 
чтобы ты наконец занялся продюси-

рованием нашей планеты целиком. 
У тебя получится.

Поздравления передает основатель 
и генеральный продюсер компании 
«Среда» Александр Цекало:
— Однажды к Славе Муругову при-
шла Слава (не певица) и говорит: «Хо-
чешь меня?» Слава Муругов отвеча-

ет: «Нет!» — а Слава, не певица, спра-
шивает: «Почему?» Слава Муругов 
снова отвечает: «Ты мне без успеха и 
хороших цифр в телеиндустрии не 
нужна». Шли годы, теперь у Славы 
Муругова есть все, с чем я его и по-
здравляю.

Рубрику ведет группа 
 «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
генеральному директору телеканала СТС 
Вячеславу Муругову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Сегодня в прокат выходит фильм Фе-
дора Бондарчука «Притяжение», по-
священный непростым отношени-
ям аборигенов дальнего Чертаново 
с гостями из ближнего галактическо-
го зарубежья. По мнению  МИХАИЛА 
ТРОФИМЕНКОВА, в этом в лучшем 
смысле слова детском зрелище нет 
ровным счетом ничего фантастиче-
ского, за исключением пришельцев.

С дошкольного возраста мы все зна-
ем назубок: «враг вступает в город, плен-
ных не щадя», только «потому, что в кузни-
це не было гвоздя». Вот и две сотни черта-
новцев погибли только потому, что стол-
пились на крышах своих многоэтажек по-
любоваться уникальным метеоритным 
дождем. Метеориты повредили защит-
ную оболочку неописуемого летающе-
го объекта, сделав его видимым для род-
ной ПВО. Родная ПВО удостоверилась, что 
это на них мчатся не партнеры из НАТО, 
и палубные истребители «Адмирала Куз-
нецова» (невероятно, но фильм снимался 
до его сирийского похода) не промахну-
лись. НЛО, потеряв управляемость, сбрил 
многоэтажки и совершил аварийную по-
садку где-то между райвоенкоматом и оп-
товым рынком.

Как водится, никто ни в чем не вино-
ват — так получилось.

Пришельцы пришельцами, но о них, 
неродимых, порой забываешь начисто. 
Фильм воспринимается как сугубо доку-
ментальное и невиданно суровое выска-
зывание о кошмарах России последних 
двух десятилетий. Кошмарах, которые, по-
ка не приключились наяву, тоже казались 
чем-то из области научной фантастики.

Не все ли равно жителям спальных 
кварталов, испепелил их близких аварий-
ный НЛО или заряд гексогена. Жажда ме-
сти опалит пацанские сердца независимо 
от того, напоролся ли их братан на кавказ-
ский нож или инопланетную силу. Снай-

перы займут позиции, а бронетехника 
войдет в город четко по инструкции. Ко-
мендантский час нарушать не позволят 
никому, будь ты хоть трижды иноплане-
тянин. ОМОН отработанным сотни раз на 
учениях манером остудит горячие голо-
вы дубинками и не откроет огонь по тол-
пе лишь потому, что приказа еще не было. 
Октябрь 1993-го, взрывы домов, Манеж-
ная и Бирюлево: память обо всем об этом 
отпечаталась на экране.

И если у причудливого Харитона (Ри-
наль Мухаметов) начисто отсутствуют от-
печатки пальцев, то это не потому, что он 
с Альфы Центавра, а, как объяснит ментам 
его земная знакомая, «просто он из Пите-
ра». Ну раз из Питера, какие вопросы.

Опять-таки никто ни в чем не виноват. 
Ни сухарь-полковник, назначенный ко-
мендантом Москвы: лучшая роль появив-
шегося после пятилетнего перерыва, эф-
фектно постаревшего и отказавшегося от 
самолюбования Олега Меньшикова. Ни 
его дочь Юля (Ирина Старшенбаум), нахо-
дящаяся с отцом в состоянии перманент-
ной и лютой холодной войны. Ни самый 
знойный парень с района Артем (Алек-
сандр Петров), возглавляющий народный 
мятеж под лозунгом «Это наша Земля!». Ни 
тем более пришелец Харитон.

Конфликт между землянами и при-
шельцами неизбежен и необратим не по-
тому, что их интересы диаметрально про-
тивоположны. Вся беда как раз в том, что 
и те и другие хотят одного и того же. При-
шельцы хотят поскорее убраться восвоя-
си, только ремонт «тарелки» затягивается. 
Так ведь и чертановцы хотят, чтобы при-
шельцы убрались. Как говаривал великий 
режиссер-баталист и ветеран колониаль-
ных войн Пьер Шёндёрфер, ужас войны не 
в том, что сражаются Добро со Злом, а в том, 
что Добро сражается с другим Добром.

Остается выяснить, кто такие эти при-
шельцы. В землянской традиции они ни-

когда не бывали самими собой, то есть 
в натуре инопланетянами, а всегда — ме-
тафорой. В «Войне миров» Герберта Уэл-
лса — колонизаторами, походя истре-
бляющими примитивную земную ци-
вилизацию. В голливудской экраниза-
ции романа Уэллса (1953) — коммуниста-
ми. В «Звездном десанте» Пола Верхуве-
на — попавшими под империалистиче-
скую раздачу вьетнамцами или иракца-
ми. В «Районе №9» (2009) Нилла Бломкам-
па — гастарбайтерами.

Первые ассоциации, которые вызыва-
ет «Притяжение»,— как раз с этим блестя-
щим памфлетом. Кстати, в бондарчуков-
ских пришельцев «вдыхал жизнь» тот са-
мый кудесник Дейв Уайтхед, который ра-
ботал с Бломкампом. С одной стороны, 
эти фильмы, не чурающиеся репортаж-
ной манеры съемок, схожи: вторжение — 
единственный фантастический допуск, 
санкционирующий социально-полити-
ческое высказывание.

С другой стороны, «чужие» Бондар-
чука — никакие не гастарбайтеры, в от-
личие от гигантских креветок с южно-
африканского района. Возлюбить их, 
антропоморфных, в принципе легко. 
Они — в этом «Притяжение» наследует 
шедевру Роберта Уайза «День, когда Зем-
ля остановилась» (1951) — воплощают 
голос разума, убеждающий землян жить 
дружно. Как бы ни уверял нас Бондар-
чук, неизбежная дань гуманизму, что 
«любовь побеждает смерть», земляне не 
внемлют. Именно потому, что и сами ни 
о чем так не мечтают, как о мире и друж-
бе, достигнуть которых проще просто-
го, только надо для начала победить со-
седское Добро.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добро и НЛО
Федор Бондарчук снял «Притяжение»

Одна из самых успешных новинок нынеш-
него берлинского театрального сезона — 
новый спектакль всемирно известного 
режиссера Кристофа Марталера в теа-
тре «Фольксбюне». Из Берлина — РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Какой бы новый спектакль ни появился 
в этом году в репертуаре «Фольксбюне», он ста-
новится прощальным — в конце сезона театр на 
площади Розы Люксембург покинет его бессмен-
ный в течение последней четверти века руково-
дитель Франк Касторф. Вместе с ним должна уй-
ти вся его команда, а значит, исчезает и весь ны-
нешний репертуар. Новый интендант Крис Дер-
кон — не просто иностранец, но и пришелец из 
мира арт-бизнеса и музейного кураторства, теа-
трами прежде никогда не руководил. Его назна-
чение было скандальным, страсти не улеглись 
до сих пор, и Деркону в принципе не позавиду-
ешь. Ясно лишь, что от «Фольксбюне» Касторфа 
не останется ничего, кроме благодарных воспо-
минаний, документации и сувениров,— сейчас 
дописывается одна из самых интересных глав 
в истории немецкого да и мирового театра.

Возможно, в том, что действие прощального 
спектакля Кристофа Марталера происходит в му-
зее, содержится ироническое послание «музей-
щику» Деркону. Тем более что в сценическом му-
зее — смена экспозиции: Анна Фиброк постро-
ила на подмостках павильон, напоминающий 
зал, из которого вынесли все экспонаты. Боль-
шие торжественные двери приводят в пустой 
зал с паркетным полом и оголенными грязно-
ватыми стенами, прямоугольные следы на ко-
торых напоминают о снятых картинах. В скатах 
крыши — большие окна, в углу зала встроен аб-
сурдный лифт, ведущий в никуда. Может быть, 
здесь и вправду висели работы старых мастеров, 
но теперь пришел черед выставки живых экс-
понатов — отборной коллекции персонажей из 
спектаклей Марталера, то есть смешных, расте-
рянных, нелепых европейских обывателей.

«Как я ненавижу передвижные выставки»,— 
вздыхает пожилая дама, которую вот-вот освобо-
дят от упаковочного полиэтилена и извлекут из 
ящика. Персонажей привозят на тележке в боль-
ших деревянных футлярах и в коробках, обмо-
танных пластиком или накрытых покрывалом 
и завязанных веревками. Пианиста доставляют 
не просто вместе с инструментом, но и со стро-
гим, выжидательным взглядом, который он впо-
лоборота обращает в зрительный зал; клавиш-
ных инструментов, впрочем, и без этого здесь 
вдоволь — стоят вдоль стен. Процессом достав-
ки и расстановки «экспонатов» артистично ру-
ководит музейный рабочий — да он и сам здесь 
часть коллекции, с частицей черта внутри и не-
ясным ощущением миссии. Живые выставоч-
ные экземпляры доставлены словно из разных 
мест, но компания подобралась своя, знакомая.

Спектакль состоит из череды эпизодов, по-
следовательность которых вряд ли стоит при-
страстно анализировать: Марталер строит дейст-

вие без внятного нарратива, с минимумом слов 
и с очень смешными интермедиями, музыкаль-
ными и пластическими. В «Знакомых чувствах, 
смешанных лицах» режиссер предстает словно 
во всей свой силе, если таковой можно считать 
его особый, меланхолический юмор, его непов-
торимую способность проверять на тягучесть 
сценическое время. Почти на всех эпизодах это-
го смешного и грустного спектакля можно сме-
ло ставить штамп «The best of Marthaler» — начи-
ная с одного из первых, когда старик в долгопо-
лом, напоминающем сутану священника бала-
хоне вносит в зал стул, долго ищет место, куда 
бы его поставить в пустом пространстве, но так 
и уходит вместе со стулом обратно.

Великий Марталер здесь присутствует во 
всем: в шаркающих походках и эксцентричных 
танцах-судорогах, в маленьких хитростях пер-
сонажей и их покорных разочарованиях, в буд-
то навсегда уже остановившемся времени, в по-
пытках героев наладить, так сказать, горизон-
тальные связи, и в одиночествах, выбраться из 
которых не дано ни одному из них. Собирают-
ся ли они вдруг в живую скульптуру, напоми-
нающую о Лаокооне и его сыновьях, или поют, 
рассевшись поодиночке вдоль стен и упершись 
в них взглядом, или запевают «Смело, товари-
щи, в ногу, духом окрепнем в борьбе», вот толь-
ко голоса слабеют и слабеют, оставляя шевеля-
щиеся губы безмолвными,— смех в зрительном 
зале театра «Фольксбюне» то и дело уступает ме-
сто почти обреченной грусти.

Название спектакля рифмуется с заголовком 
известной пьесы знаменитого немецкого драма-
турга Бото Штрауса «Знакомые лица — смешан-
ные чувства», но вряд ли Марталера можно срав-
нивать к кем-то — он, создавший собственную те-
атральную вселенную, всегда равен только само-
му себе. И если есть какая-то очевидная рифма 
в новом спектакле, то она соединяет премьеру 
с легендарной постановкой начала 1990-х «Убей 
европейца», которая сделала мало кому тогда из-
вестного швейцарского композитора Кристофа 
Марталера знаменитостью и любимцем берлин-
ской публики. На сцене и теперь есть участни-
ки того спектакля, которого уже нет в репертуа-
ре «Фольксбюне», и мизансцены из него, и музы-
кальные фрагменты — как и тогда, режиссер сво-
бодно монтирует Малера с народными песнями, 
а Шуберта — с популярными мелодиями. 

Наконец, когда коллекция «приветов» спекта-
клю «Убей европейца» собрана уже солидная, на-
ступает вроде бы время главного из них — уже 
по первым аккордам понимаешь, что сейчас бу-
дут петь церковный гимн «Спасибо», с каждым 
следующим куплетом повышая тональность, так 
что на последнем из них голос просто сорвется 
в писклявой благодарности небесам за все хо-
рошее, которого нет. Но здесь, как только звучит 
первое, еще очень бодрое «Dan-ke!», музыка сра-
зу обрывается, гаснет свет и начинается овация 
зрительного зала. Ну и правильно: долгие прово-
ды — лишние слезы. 

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Сцены  
музейной ценности
«Знакомые чувства, смешанные лица»  
Кристофа Марталера
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В прокат выходит «Молчание» — новый фильм Мартина Скорсезе.  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

ФЕСТИВАЛЬ

Российские «Заложники»  
попали в спецпрограмму Берлинале
Российский художественный фильм «Заложники» войдет 
в специальную программу «Панорама» Берлинского кинофе-
стиваля. Совместный фильм РФ, Грузии и Польши о захвате 
рейса Тбилиси—Ленинград в 1983 году снят режиссером Ре-
зо Гигинеишвили.

Российские кинематографисты участвовали в создании 
еще одного фильма, включенного в спецпрограмму,— «Рек-
вием по миссис Джей» сербского режиссера Бояна Вулетича. 

Фильм сделан в совместном производстве четырех стран — 
Сербии, Болгарии, Македонии и России. С российской сто-
роны в создании картины участвовала компания продюсера 
Александра Роднянского.

В основной программе заявленных российских картин нет. 
Последний раз россияне увозили награду из Берлина в 2015 го-
ду, тогда операторы фильма Алексея Германа-младшего «Под 
электрическими облаками» Евгений Привин и Сергей Михаль-
чук получили «Серебряного медведя» за выдающийся вклад 
в киноискусство. «РИА Новости»

Персонажей спектакля Кристофа Марта лера — живые экспонаты выставки —  привозят на тележке  
в больших деревянных футлярах  ФОТО WALTER MAIR

С инопланетными проблемами 
в «Притяжении» борются вполне 
 привычными земными способами 
ФОТО FILM.RU
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В 1/2 финала Australian Open  
Роджер Федерер встречается  
со Станисласом Вавринкой

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Прыжки не на том месте
МОК лишил Татьяну Лебедеву двух пекинских медалей

Очередной жертвой допингово-
го кризиса стала одна из самых ти-
тулованных и уважаемых россий-
ских спортсменок. Международный 
олимпийский комитет (МОК) объя-
вил о том, что Татьяна Лебедева ли-
шена двух серебряных медалей, 
завоеванных на Олимпиаде в Пе-
кине в 2008 году в прыжках в дли-
ну и тройном прыжке. Это очень не-
приятная новость, учитывая, что 
Всероссийская федерация легкой 
атлетики (ВФЛА) по-прежнему на-
ходится под бессрочной дисква-
лификацией и долгое время без-
успешно борется за восстановление 
статуса. Между тем сама Татьяна 
Лебедева собирается все-таки по-
пытаться доказать свою невинов-
ность, подав апелляцию на решение 
МОК, поскольку всегда вниматель-
но следила за тем, чтобы препара-
ты, которые она употребляет, не со-
держали ничего запрещенного.

Вчера Международный олимпий-
ский комитет объявил имена очеред-
ных спортсменов, которые попались 
на допинге в результате перепроверок 
проб, взятых на Олимпиадах в Пекине 
и Лондоне в 2008 и 2012 годах. Этими 
спортсменами стали ямайский сприн-
тер Неста Картер, из-за которого пекин-
ского золота в эстафете 4Х100 м лишил-
ся и его партнер по четверке — великий 
Усейн Болт, а также российская прыгу-
нья в длину тройным Татьяна Лебедева, 
завоевавшая в китайской столице сере-
бро в обеих «профильных» дисципли-
нах. В пробе спортсменки обнаружен 
запрещенный препарат туринабол.

Сама по себе новость об очередном 
случае выявления допинга у призера со-
стоявшейся несколько лет назад Олим-
пиады по нынешним меркам не может 
считаться событием. МОК устроил мас-
штабные ретесты проб Олимпийских 
игр 2008 и 2012 годов, когда разгорелся 
допинговый кризис, связанный в пер-
вую очередь с российским спортом. До 
2017 года прошли две его волны, и они 
дали печальные результаты. Следы пре-
паратов из черного списка были най-
дены почти у сотни участников этих 
Олимпиад, а Россия из-за перепроверок 
уже успела лишиться двух десятков ме-
далей Пекина и Лондона.

Но случай с Татьяной Лебедевой все-
таки выделяется. Речь идет об очень ти-
тулованной спортсменке, входившей в 
число наиболее ярких звезд легкой ат-
летики: Лебедева была победительни-
цей Олимпиады в Афинах в 2004 году, 
трехкратной чемпионкой мира и трех-
кратной чемпионкой мира в закрытых 
помещениях. А еще она была одной из 
самых уважаемых российских легкоат-
леток. Фамилия Лебедевой никогда не 
ассоциировалась с допинговыми или 
какими-либо другими скандалами, 
благодаря чему она постоянно получа-
ла приглашения войти в состав различ-
ных авторитетных спортивных струк-
тур. Лебедева в настоящий момент яв-
ляется членом женского комитета Ме-
ждународной федерации легкой атле-
тики (ее работа в IAAF вчера была при-

остановлена), а до прошлого года рабо-
тала вице-президентом Всероссийской 
федерация легкой атлетики.

В качестве функционера Лебедева 
проявляла большую активность, ког-
да в ноябре 2015 года IAAF наложила на 
ВФЛА из-за многочисленных допинго-
вых нарушений бессрочную дисквали-
фикацию. Она привела к отстранению 
российских легкоатлетов от Олимпиа-
ды в Рио-де-Жанейро в августе прошло-
го года и не снята до сих пор. Санкции 
в отношении Лебедевой, которая регу-
лярно призывала к снятию дисквали-
фикации, рассказывая о том, какие ме-
ры предпринимает национальная феде-
рация в соответствии с рекомендация-
ми головной структуры, точно не поспо-
собствуют смягчению позиции IAAF.

Президент ВФЛА Дмитрий Шлях-
тин очень осторожно прокомменти-
ровал случившееся с Татьяной Лебеде-
вой, сказав ТАСС, что лишение ее ме-
далей — «отголоски прошлого, но сей-

час российская легкая атлетика на пра-
вильном пути»: «Мы постараемся, что-
бы впредь таких вещей больше в на-
шей стране не случалось».

Между тем Татьяна Лебедева, как вы-
яснилось, не признает вину и, уже про-
консультировавшись с юристами, соби-
рается защищаться в «правовом поле». В 
разговоре с 

”
Ъ“ она указала на то, что в 

Пекине у нее взяли три пробы. При этом 
запрещенный препарата был обнару-
жен во второй, «а ни к первой, ни к тре-
тьей претензий никто не предъявлял», 
как не предъявляли их и после Олим-
пиады (спортсменка завершила карьеру 
в 2013 году). «Смотрели они их или нет, 
как и где хранили — на подобные вопро-
сы они не отвечают. Поэтому я буду це-
пляться за все моменты, задавать все ин-
тересующие меня вопросы и смотреть, 
насколько аргументированно будут на 
них отвечать»,— заявила 

”
Ъ“ Татьяна Ле-

бедева, добавив, что «всегда очень щепе-
тильно относилась» к спортивной фар-
макологии и «если что-то принимала, 
приобретала, то старалась, чтобы это бы-
ло наверняка без чего-то запрещенного».

Алексей Доспехов,  
Валерия Миронова

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Лассана Диарра оживил борьбу 
против трансферной системы
Судебный процесс с его участием  
стал победой футбольного профсоюза

Международная ассоциация 
профессиональных футбо-
листов (FIFPro) продолжила 
борьбу за отмену трансферной 
системы в европейском фут-
боле. Новым поводом для при-
зыва ликвидировать ее стал 
частный случай с французским 
футболистом Лассана Диар-
ра, выигравшим в суде про-
цесс против Международной 
федерации футбола (FIFA). 
Суд признал нарушением пра-
вил Евросоюза по свободно-
му перемещению рабочей си-
лы решение FIFA переложить 
выплату неустойки за досроч-
ное расторжение игроком кон-
тракта с московским «Локомо-
тивом» на команды, которые 
желали его приобрести после 
бегства Диарра из России.

Международная ассоциация 
профессиональных футболистов 
(FIFPro), объединяющая 65 тыс. 
игроков и являющаяся всемир-
ным футбольным профсоюзом, 
объявила о том, что «иницииру-
ет переговоры с Международной 
футбольной федерацией, клуба-
ми и лигами с целью осущест-
вить структурные изменения, на-
правленные на то, чтобы сделать 
футбол более справедливым и 
устойчивым». Речь идет о рефор-
ме трансферной системы, а по 
мнению FIFPro, ее необходимость 
иллюстрирует свежий судебный 
процесс. Имеется в виду процесс, 
завершившийся в суде бельгий-
ского города Шарлеруа в конце 
минувшей недели. Истцом в нем 
выступил известный полузащит-
ник Лассана Диарра, а ответчика-
ми — FIFA и Федерация футбола 
Бельгии (KBVB).

Он был итогом довольно слож-
ной и скандальной истории. Лас-
сана Диарра, игравший в своей 
карьере за таких грандов, как «Ар-
сенал», «Челси» и «Реал», в 2013 го-
ду транзитом через «Анжи» пере-
брался в другой клуб Российской 
футбольной премьер-лиги — «Ло-
комотив». С железнодорожника-
ми он заключил четырехлетний 
контракт, но провел в их составе 
всего один сезон. Перед началом 
следующего Диарра не прибыл на 
тренировочный сбор команды и 
сообщил, что не желает больше за 
нее выступать. «Локомотив» в со-
ответствии с регламентом обра-
тился для разрешения конфликта 
в FIFA. Та, отказавшись признать 
игрока свободным агентом, поста-
новила обязать Лассана Диарра 
выплатить железнодорожникам 
неустойку за досрочное расторже-
ние соглашения, причем это обя-
зательство перекладывалось на 
тот клуб, с которым француз за-

ключит очередной контракт. По-
зже, уже после того как правоту 
FIFA подтвердил Спортивный ар-
битражный суд (CAS), была окон-
чательно установлена сумма вы-
платы — €10,5 млн.

Лассана Диарра вел перегово-
ры с несколькими командами. Но 
они отказывались подписывать с 
ним контракт, узнав, что в нагруз-
ку к игроку получат и его долг, 
превышающий, по оценкам экс-
пертов, трансферную стоимость 
Диарра. Статус свободного агента 
Лассана Диарра приобрел лишь в 
2015 году, пропустив целый сезон, 
и наконец трудоустроился в «Мар-
сель». При этом FIFA объявила о 
том, что его задолженность перед 
«Локомотивом» отныне является 
исключительно персональной, то 
есть искать деньги Лассана Диар-
ра должен сам.

В список команд, которые вы-
нуждены были в свое время прер-
вать с ним переговоры из-за поста-
новления головной футбольной 
структуры, попал и бельгийский 
«Шарлеруа». Именно в суд города, 
где он базируется, был подан иск 
от Лассана Диарра, поддержан-
ный представителями упустив-
шего его клуба. В иске содержа-
лось требование компенсировать 
футболисту упущенные из-за FIFA 
и занявшей ее сторону бельгий-
ской федерации доходы (юристы 
оценили их в €6 млн). Суд встал на 
сторону истца, однако компенса-
цию уменьшил в тысячу раз — до 
€60 тыс. Адвокаты Лассана Диар-
ра сразу же сообщили, что будут 
подавать новый иск, поскольку 
уверены, что все-таки смогут взы-
скать полную сумму убытков. А 
президент «Локомотива» Илья Гер-
кус, следивший за процессом, не-
давно отметил, что такой его по-
ворот может означать «определен-
ный прогресс» в вопросе погаше-
ния Лассана Диарра задолженно-
сти перед «Локомотивом», хотя дал 
понять, что на практике получить 
деньги все равно будет сложно.

Для FIFPro же эта история при-
обрела важность из-за мотивиров-
ки, которая сопровождала вер-
дикт бельгийского суда. В нем ска-
зано, что постановление FIFA о 
штрафе для Диарра и его перекла-
дывании на нового работодателя 
является нарушением законов Ев-
росоюза, гарантирующих свобод-
ное перемещение рабочей силы, 
а KBVB виновна в том, что поддер-
жала противоречащее им предпи-
сание международной структуры. 
Такой вердикт отвечает интересам 
FIFPro, которая в 2015 году попыта-
лась инициировать самую замет-
ную реформу в футбольном бизне-
се за последние два десятилетия.

Профсоюз обратился в Евроко-
миссию с иском к FIFA, требуя при-
знать незаконной существующую 
трансферную систему. Истцы на-
звали «нарушающими принципы 
свободной конкуренции», «нес-
праведливыми» и «незаконными» 
положения регламента федерации 
по статусу и трансферам игроков, 
едва ли не ключевому механизму 
функционирования футбольного 
рынка. В основе этого механизма 
лежит правило, согласно которому 
игрок с действующим контрактом 
не может сменить клуб бесплатно, 
по собственному желанию. Про-
тиворечия футбольной трансфер-
ной системы базовым принципам, 
действующим на рынке труда Ев-
росоюза (в первую очередь как раз 
принципу свободного перемеще-
ния рабочей силы), были очевид-
ны и раньше. Но Еврокомиссия, 
когда в 2001 году FIFA согласовы-
вала с ней регламент по статусу и 
трансферам, сделала для футбо-
ла исключение, признав «специ-
фичность» отрасли. При этом бы-
ли определены цели, которые та-
кое исключение преследует. В пе-
речень попали стабильность кон-
трактов, финансовая солидар-
ность (перераспределение дохо-
дов), поддержание высокого уров-
ня конкуренции и подготовки мо-
лодых игроков. В FIFPro убеждены, 
что ни одна из этих задач не выпол-
няется,— наоборот, трансферная 
система наносит вред отрасли, вы-
ливаясь в доминирование неболь-
шой группы элитных клубов и на-
рушая права спортсменов.

За полтора года, прошедшие по-
сле подачи иска, профсоюз не до-
бился особых успехов в деле про-
движения своей революционной 
идеи. К таковым можно отнести 
разве что прошлогодний доклад 
экспертов FIFPro в Европарламен-
те: в нем они указали на абсолютно 
непропорциональное распределе-
ние доходов в самом популярном 
виде спорта и на необходимость 
проведения «тщательного рас-
следования» рынка футбольных 
трансферов с целью определить 
его «справедливость и прозрач-
ность». На некоторых из депутатов 
доклад произвел сильное впечат-
ление, но словами о солидарности 
с профсоюзом все и ограничилось.

Случай с Лассана Диарра в этом 
смысле более ценен для FIFPro как 
полноценный юридический пре-
цедент. По мнению профсоюза, он 
доказывает, что футболисты, в от-
личие от представителей других 
профессий, «по-прежнему пред-
ставляют собой актив, чья судьба 
полностью контролируется фут-
больными клубами».

Алексей Доспехов

Татьяна Лебедева не признает  
свою вину и собирается  
защищаться в «правовом поле»    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

AUSTRALIAN OPEN

Теннис вспомнил прошлый век
Мирьяна Лучич-Барони впервые с 1999 года вышла в полуфинал турнира Большого шлема

В десятый день Открытого чемпионата Австралии 
на турнире продолжали доминировать возрастные иг-
роки. У женщин вторую пару полуфиналисток образова-
ли 35-летняя американка Серена Уильямс и 34-летняя 
хорватка Мирьяна Лучич-Барони. А у мужчин соперни-
ком болгарина Григора Димитрова на этой стадии стал 
знаменитый 30-летний Рафаэль Надаль, уверенно пе-
реигравший нынешнюю третью ракетку мира канадца 
Милоша Раонича.

Примерно два десятилетия тому назад, когда Анна Курни-
кова стремительно превращалась в первую российскую тен-
нисную суперзвезду мирового масштаба, автор этих строк 
поинтересовался у ее тренера Ларисы Преображенской, кто 
из молодых теннисисток быстрее всего станет такой же зна-
ковой фигурой, как тогдашняя первая ракетка мира Штеф-
фи Граф. И в разговоре, разумеется, всплыла фамилия Ми-
рьяны Лучич. 15-летняя хорватка незадолго до этого громко 
заявила о себе, победив на первом же своем турнире Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) в Боле, дойдя до финала 
на следующем, в Страсбурге, и выиграв с учетом двух квали-
фикаций 15 матчей подряд. Однако, как выяснилось, особо-
го впечатления на мою собеседницу она не произвела.

«Только не Лучич!» — уверенно сказала госпожа Преоб-
раженская. И аргументировала свое мнение тем, что игра 
блондинки с хорошими физическими данными слишком 
прямолинейна.

По большому счету, прогноз тот оказался абсолютно вер-
ным. Мирьяна Лучич-Барони, которая пять с лишним лет на-
зад вышла замуж за американского бизнесмена и ресторато-
ра итальянского происхождения, действительно не остави-
ла и уже не оставит в теннисе такой же яркий след, как дру-
гие сверхталантливые представительницы ее поколения — 
Мартина Хингис и сестры Уильямс. Более того, дойдя в 1999 
году до полуфинала на Wimbledon, она сначала ушла в тень, 
а затем и вовсе практически перестала появляться на круп-
ных турнирах, тренируясь во Флориде и время от времени 
участвуя во второстепенных состязаниях.

Зато теперь ей во второй раз в жизни удалось стать авто-
ром феноменального с точки зрения статистики достиже-
ния. Дело в том, что, дойдя в 1998 году на Australian Open 
до второго круга, Лучич-Барони затем на протяжении 18 

лет не могла выиграть в Мельбурне хотя бы один матч. 
За это время она пропустила 11 австралийских турниров 
(2001–2010 и 2012 годы) и еще семь раз оступалась на них в 
первом же круге. А сейчас, обыграв в трех партиях 24-лет-
нюю чешку Каролину Плишкову, считающуюся одной из 
самых перспективных теннисисток нынешнего топ-10, 
вышла в полуфинал.

В этом матче самым поразительным было то, что Лучич-
Барони, с которой, кстати, в 1/32 финала не смогла ничего 
сделать третья ракетка мира Агнешка Радваньска, полностью 
превзошла более молодую соперницу в концовке. Играя на 
фоне заметной усталости, с дважды перебинтованной левой 
ногой, хорватка, начиная со счета 3:4, в трех последних гей-
мах третьего сета отдала Плишковой всего одно очко.

В полуфинале соперницей Лучич-Барони, как и можно 
было предположить, оказалась Серена Уильямс, не оставив-
шая шансов британке Джоанне Конте. Счет личных встреч 
американки и хорватки — 2:0, причем оба раза — на турни-
ре в Сиднее и на Wimbledon — они встречались еще в прош-
лом веке, в далеком уже 1998 году, когда Уильямс проигра-
ла один сет из пяти.

На мужском турнире в среду также отличился игрок, 
впервые заявивший о себе много лет назад. Им стал Рафа-
эль Надаль, отыгравший шесть сетболов во второй партии у 
третьей ракетки мира канадца Милоша Раонича и впервые 
с Roland Garros 2014 года пробившийся в четверку сильней-
ших на турнирах Большого шлема.

Таким образом, до мельбурнского «финала мечты» меж-
ду Рафаэлем Надалем и Роджером Федерером двум самым 
выдающимся теннисистам мира остается сделать по одно-
му шагу. Следующим соперником испанца будет болгарин 
Григор Димитров — победитель январского турнира в Брис-
бене, который находится в отличной форме: он отдал в пяти 
мельбурнских матчах всего два сета — наименьшее количе-
ство из четырех полуфиналистов — и остается в нынешнем 
сезоне единственным игроком в ATP World Tour, не потер-
певшим ни одного поражения.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат Европы в Остраве (Чехия)
Женщины. Короткая программа. 1. Евгения Медведе-
ва — 78,92 балла. 2. Анна Погорилая (обе — Россия) — 74,39. 
3. Каролина Костнер (Италия) — 72,40. 4. Мария Сотскова 
(Россия) — 72,17.

Гандбол
Чемпионат мира во Франции
1/4 финала. Норвегия—Венгрия 31:28. Франция—Швеция 
33:30. Словения—Катар 32:30. Хорватия—Испания 30:29.
1/2 финала. 26.01: Франция—Словения. 27.01: Хорватия—
Норвегия.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Детройт» 4:3 (овертайм). «Нью-Джерси»—«Лос-
Анджелес» 1:3. «Нью-Йорк Айлендерс»—«Колумбус» 4:2 (Ку-
лемин, 1+0 — Бобровский отразил 20 бросков из 24). 
«Питсбург»—«Сент-Луис» 0:3. «Монреаль»—«Калгари» 5:1 
(Радулов («Монреаль»), 2+0). «Оттава»—«Вашингтон» 3:0. 
«Нэшвилл»—«Буффало» 4:5 (овертайм). «Виннипег»—«Сан-Хо-
се» 3:4. «Чикаго»—«Тампа-Бей» 2:5 (Панарин, 0+1 — Несте-
ров, 1+0; Кучеров, 1+0; Василевский, 0+1, отразил 34 бро-
ска из 36). «Даллас»—«Миннесота» 2:3 (буллиты).

Баскетбол
Евролига
19-й тур. УНИКС (Россия)—«Фенербахче» (Турция) 81:86. 
«Галатасарай» (Турция)—«Маккаби» (Тель-Авив, Израиль) 
102:63. «Жальгирис» (Литва)—ЦСКА (Россия) 79:74. «Панати-
наикос» (Греция)—«Барселона» (Испания) 71:65. «Баскония» 
(Испания)—«Црвена Звезда» (Сербия) 69:87.

Шахматы
Супертурнир  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Девятый тур. Уэсли Со (США)—Левон Аронян (Армения) 
0,5:0,5. Радослав Войташек (Польша)—Сергей Карякин (Рос-
сия) 0,5:0,5. Дмитрий Андрейкин (Россия)—Павел Эльянов 
(Украина) 0,5:0,5. Вэй И (Китай)—Башкаран Адхибан (Индия) 
0,5:0,5. Ян Непомнящий (Россия)—Пентала Харикришна (Ин-
дия) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Люк ван Вели (Ни-
дерланды) 1:0. Аниш Гири (Нидерланды)—Рихард Раппорт 
(Венгрия) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Со — 6 очков. 2–4. Вэй И, Карл-
сен, Эльянов — по 5,5. 5–7. Карякин, Адхибан, Аронян — по 5. 
8–9. Гири, Харикришна — по 4,5. 10–11. Андрейкин, Войта-
шек — по 4. 12–13. Непомнящий, Раппорт — по 3,5. 14. Ван 
Вели — 1,5.

34-летняя Мирьяна Лучич-Барони на Australian Open  
взяла верх над двумя игроками из первой десятки  
рейтинга WTA и вышла в полуфинал   ФОТО AP

1/4 финала Australian Open
Женщины. Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия)—Каролина Плишкова (Чехия, 5) 6:4, 
3:6, 6:4. Серена Уильямс (США, 2)—Джоанна Конта (Великобритания, 9) 6:2, 6:3.

1/2 финала. 26.01: Коко Вандевей (США)—Винус Уильямс (США, 13), Лучич-Баро-
ни—С.Уильямс.

Мужчины. Григор Димитров (Болгария, 15)—Давид Гоффен (Бельгия, 11) 6:3, 6:2, 
6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 9)—Милош Раонич (Канада, 3) 6:4, 7:6 (9:7), 6:4.

1/2 финала. 26.01: Роджер Федерер (Швейцария, 17)—Станислас Вавринка 
(Швейцария, 4). 27:01: Димитров—Надаль.
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